
Марина Гусенко

П
лавное повышение 
пенсионного возра-
ста должно обеспе-
чить рост пенсий 
нынешних и после-

дующих пенсионеров. Собст-
венно, ради этого и задумана ре-
форма. Но хватит ли на всех де-
нег, что ждет работающих пен-
сионеров и как сохранить здо-
ровье для пяти-восьми дополни-
тельных лет работы? Эти и дру-
гие вопросы «Российская газе-
та» задала министру труда и со-
циальной защиты Максиму То-
пилину.

Максим Анатольевич, когда на 
заседании правительства обсу-
ждался законопроект по повы-
шению пенсионного возраста, 
было заявлено, что благодаря 
этому пенсии увеличатся в 2019 
году на тысячу рублей, а доход 
пенсионеров будет расти в сред-
нем в год на 12 тысяч. Вы можете 
пояснить, эту тысячу получит 
каждый пенсионер? 
МАКСИМ ТОПИЛИН:  Когда мы говорим 
о тысяче рублей, мы говорим о 
среднегодовой прибавке к сред-
ней пенсии неработающего пен-
сионера. 

Условно говоря, если у челове-
ка средняя пенсия находится на 
уровне 14,5 тысячи рублей в ме-
сяц на конец 2018 года, то он бу-
дет получать на тысячу рублей в 
месяц больше в результате ин-
дексаций в феврале и апреле бу-
дущего года, то есть около 15,5 
тысячи рублей. То есть суммарно 
за 2019 год пенсионер получит в 
среднем на 12 тысяч рублей 
больше, чем в 2018 году.

Первая индексация произво-
дится на уровень инфляции за 
прошлый год, вторая — в зависи-
мости от доходов Пенсионного 
фонда России (ПФР). Точная сум-
ма прибавки зависит от того, ка-
кую человек получает пенсию. 
Размер пенсии каждого гражда-
нина индивидуален и зависит от 
его заработка и стажа работы.

А что, если доходы ПФР не позво-
лят в следующем году прибавить 
к пенсии в среднем по тысяче ру-
блей?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Позволят. Мы это 
просчитали. Для того и предлага-
ется повышение пенсионного 
возраста, чтобы пенсионная си-
стема была более устойчивой и 
государство могло гарантиро-
вать гражданам индексацию пен-
сии выше инфляции.

И все-таки, давайте еще раз уточ-
ним. Это касается только нера-
ботающих пенсионеров? А как 
насчет работающих? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: По действующему 
законодательству индексируют-
ся страховые пенсии именно не-
работающих пенсионеров. Повы-
шенную пенсию получат и рабо-
тающие пенсионеры — но только 
после того, как оставят работу.

При прекращении трудовой 
деятельности актуализируется 
стоимость пенсионного коэффи-
циента — она увеличивается на 
все пропущенные индексации. 
Допустим, пенсионер с пенсией в 
14 тысяч рублей работает в 2018 
году, в 2019 году, но решает оста-
вить работу, например, в июле 
2020 года. После прекращения 
трудовой деятельности он полу-

чит пенсию в большем размере — 
с учетом прошедших индексаций 
в 2018, 2019 и 2020 годах. 

Будет ли отменяться балльная 
система? И на что ее заменят? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Правительство 
решает задачу значительного по-
вышения доходов пенсионеров 
через повышение пенсионного 
возраста. 

Сейчас мы прорабатываем 
различные варианты индексации 
пенсий упреждающими темпами, 
с учетом повышения пенсионного 
возраста. В том числе обсуждает-
ся вопрос об определении коэф-
фициента индексации, гаранти-
рующего ежегодное повышение 
пенсий выше уровня инфляции. 

Россия готовится к ратификации 
Конвенции № 102 Международ-
ной организации труда «О мини-

мальных нормах социального 
обеспечения». Каких сфер жиз-
ни общества она касается? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Работа по ратифи-
кации этой Конвенции велась 
давно. Законопроект предусма-
тривает ратифицировать все раз-
делы, кроме двух — по защите от 
безработицы и по семейным по-
собиям. По этим вопросам мы 
пока, к сожалению, не дотягива-
ем до стандартов, предусмотрен-
ных Конвенцией.

Конвенция устанавливает 
требования, в том числе к систе-
мам пенсионного обеспечения, 
по страхованию от несчастных 
случаев, по здравоохранению, по 
страхованию по вре-
менной нетрудоспособ-
ности. 

БАНКИ Россиян 
предупредят о рисках 
валютных кредитов

Введут в курс 
доллара

Роман Маркелов

БАНКИ будут предупреждать заемщиков о рисках ва-
лютных кредитов. Кроме того, они расширят перечень 
общей информации в розничном кредитном договоре, 
оформленном через интернет.

Эти нормы вступают в силу с 24 июня 2018 года. 
Кредитор будет обязан указывать дату, начиная с кото-
рой начисляются проценты, или порядок определения 
такой даты. Заемщиков, получающих доходы в валюте, 
которая отличается от валюты кредита или займа, нуж-
но будет информировать о повышенных рисках, следу-
ет из поправок. То же правило касается и ипотечных до-
говоров.

Полная стоимость кредита будет определяться как в 
процентах годовых, так и в денежном выражении. По-
правки предусматривают требования к размещению 
этой информации в договоре. Так, полная стоимость 
кредита размещается в квадратных рамках в правом 
верхнем углу первой страницы кредитного до-
говора перед таблицей с индивидуальными 
условиями.

ПРАВО Верховный суд 
расширил применение 
конфискации

Естественный 
отбор

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует постановле-
ние пленума Верховного суда России, разъясняющее по-
рядок применения конфискации. Ключевые положения: 
конфискацию разрешено применять по всем статьям УК. 
Более того, отдать все, что нажито бесчестным путем, 
должны будут даже попавшие под амнистию. 

Вокруг конфискации до сих пор кипит немало споров. 
Не секрет, что у нее есть многочисленный отряд поклон-
ников, требующих повысить ее статус, сделать наказа-
нием. Это значит, что любого осужденного можно будет 
лишить почти всего, оставив, разве что, четыре голые 
стены. Подобные проекты время от времени направля-
ются в официальные инстанции, но правительство регу-
лярно отклоняет такие инициативы.

Сегодня в законе заложен другой подход: конфискация 
назначается не в наказание. Она — уголовно-правовая 
мера. Разница принципиальная. По нынешним правилам 
конфисковать можно либо орудия преступле-
ния, либо богатства, нажитые от преступлений. 
Это современный цивилизованный порядок.

Президент Республики Корея 
Мун Чжэ Ин о перспективах 
трехстороннего 
сотрудничества России, 
Южной Кореи и КНДР
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Только в «РГ» Максим Топилин о том, как нынешнему поколению 
работающих сделать комфортной жизнь пенсионеров

Отцы и деды

3
Госдума приня-
ла закон о пере-
счете сроков 
наказания 
с учетом пребы-
вания в СИЗО

6
Сергей Шойгу 
провел 
экскурсию 
по Константи-
новской батарее 
в Севастополе

6
Игорь Иванов о 
дорожной карте 
российско-аме-
риканских 
отношений

8
ЕС повысил 
пошлины на 
товары из США

Конституционный суд России 
разрешил людям 
с ВИЧ-инфекцией 
усыновлять 
детей
Страница 2

Акцент

 Повышенную пенсию получат 
и работающие пенсионеры — 
но только после того, 
как оставят работу
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Австралийский доллар  46,9985
Азербайджанский манат  37,4889
Армянский драм**  13,2339
Белорусский рубль  31,8141
Болгарский лев  37,6971
Бразильский реал  16,9157

Венгерский форинт**  22,6357
Вон Республики Корея***  57,3065
Гонконгский доллар*  81,3022
Датская крона*  98,9272
Доллар США  63,7873
Евро  73,6871

Индийская рупия**  93,5812
Казахстанский тенге**  18,6917
Канадский доллар  47,9063
Киргизский сом**  93,3518
Китайский юань*  98,2325
Молдавский лей*  37,7105

Новый туркменский манат  18,2510
Норвежская крона*  78,4543
Польский злотый  17,0413
Румынский лей  15,7788
СДР  89,8049
Сингапурский доллар  46,8439

Таджикский сомони*  70,0505
Турецкая лира  13,4111
Узбекский сум****  80,9078
Украинская гривна*  24,2699
Фунт стерлингов  83,8229
Чешская крона*  28,4282

Шведская крона*  71,7865
Швейцарский франк  64,0306
Южноафриканский рэнд*  46,5778
Японская иена**  57,6817

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.06.18

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

Эксперты считают, что в 1/8 финала лучшим вариантом для сборной России стала бы встреча с Португалией 
во главе с Криштиану Роналду.

Футболистов сборной России 
за выход в 1/8 финала ЧМ 
накормили тортом / стр. 13

Португалец Криштиану 
Роналду не решил, где 
продолжит карьеру после 
чемпионата мира / стр. 14

Расписание трансляций 
матчей группового этапа 
на выходные / стр. 14

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Учреждена
союзная
премия
в области
науки / стр. 1

В НОМЕРЕ

Максим Топилин: Для людей надо 
создать новые стимулы, чтобы они 
начали сами копить на пенсию.

Как делается 
фейковая 
новость: 
фотография 
с мертвыми 
собаками, 
якобы 
отравленными 
в России 
незадолго 
до ЧМ-2018, 
оказалась 
грубой 
подделкой

СКАНДАЛ

7

R
E

U
T

E
R

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Оплачиваемые выход-

ные людям с сердечно-

сосудистыми заболе-

ваниями в жаркую 

погоду — насколько 

это реально?
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров одобрил принципы налогового 
маневра для нефтяной отрасли

Ставки сделаны
Владимир Кузьмин

П
равительство даст льготы 
по акцизам на нефть толь-
ко тем нефтеперерабаты-

вающим предприятиям, которые 
поставляют нефтепродукты на 
внутренний рынок.

Кабинет министров завершил 
доработку поправок в Налого-
вый кодекс, связанных с налого-
вым маневром в нефтяной отра-
сли. Он предусматривает поэтап-
ное снижение экспортной пош-
лины на нефть и нефтепродукты с 
30 процентов до 0 и одновремен-
ное постепенное повышение 
ставки налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ). Ма-
невр начнется в следующем году 
и будет растянут на шесть лет.

«Чтобы они не создавали до-
полнительной нагрузки на цены, 
предлагается, во-первых, сохра-
нить действующие льготы по 
НДПИ», — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев в чет-
верг на заседании правительст-

ва при рассмотрении законо-
проекта. Это относится к проек-
там по добыче нефти на новых 
морских месторождениях, до-
быче газового конденсата, кото-
рый используется для производ-
ства сжиженного природного 
газа на месторождениях в Яма-
ло-Ненецком автономном окру-
ге. Пониженными останутся 
ставки НДПИ для месторожде-
ний со сложными условиями — 
для выработанных месторожде-
ний, малых участков недр и для 
трудно извлекаемой нефти.

Во-вторых, правительство, 
сделав выводы из недавнего рез-

кого повышения цен на бензин, 
задействует механизм так назы-
ваемого отрицательного акциза. 
«Нефтеперерабатывающие заво-
ды, где налажено производство 
высококачественного бензина и 
дизельного топлива не ниже 5-го 
класса, получат вычет по акцизу 
на нефть, — отметил Медведев. — 
Такой льготой смогут воспользо-
ваться только те компании, кото-
рые поставляют нефтепродукты 
на внутренний рынок».

Текущую ситуацию на рынке 
председатель правительства 
считает стабильной, предприня-
тые оперативные меры эффект 

дали. «Но все равно нужно сле-
дить за всеми процессами, кото-
рые происходят на нефтяном 
рынке и на рынке бензина», — 
указал премьер-министр.

В повестку заседания вошли 
поправки в Земельный кодекс, 
цель которых — устранение не-
определенности в правовом ре-
гулировании вопросов опреде-
ления видов разрешенного ис-
пользования земельных участ-
ков. «У фермеров в этом случае 
появляется возможность стро-
ить дома на землях сельхоз-
назначения, — рассказал глава 
правительства. — Разумеется при 
определенных ограничениях 
как по предельным параметрам 
домов, так и по запрету на пере-
продажу земли под этими дома-
ми». Также граждане, арендо-
вавшие землю для личного под-
собного хозяйства или огород-
ничества, смогут выкупить ее 
без торгов при условии надлежа-
щего использования в течение 
трех и более лет.

Дмитрий Медведев призвал министров следить за всеми процессами, которые происходят на рынке бензина. 

Акцент

 Маневр начнется 
в следующем году и будет 
растянут на шесть лет

ВЛАСТЬ Дмитрий Медведев 
обозначил приоритеты 
бюджета 2019—2021

Учесть все риски

Владимир Кузьмин

ПРАВИТЕЛЬСТВО должно учи-
тывать все существующие риски 
при подготовке бюджета на сле-
дующие три года, заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Цели на этот период — увели-
чение доходов граждан, рост пен-
сий выше уровня инфляции, 
устойчивое экономическое раз-
витие.

Кабинет министров присту-
пил к подготовке проекта бюдже-
та на 2019 год и плановый период 
2020—2021 годов. На первом эта-
пе бюджетный процесс, по тради-
ции, идет на уровне правительст-
венной комиссии по бюджетным 
проектировкам, заседание кото-
рой премьер провел в четверг. На 
нем определили сроки подготов-
ки главного финансового доку-
мента и другие организационные 
вопросы. 

В ближайшие полтора месяца 
председатель правительства на-
мерен провести сразу серию со-
вещаний по расходам в основных 
секторах экономики, социаль-
ной сфере и межбюджетным от-
ношениям.

Назвать комфортными усло-
вия для бюджетного процесса 
Дмитрий Медведев не смог — в 
мировой экономике сохраняют-
ся проблемы, страна по-прежне-
му находится под влиянием сан-
кций. «И хотя мы доказали, что 
можем справляться со всеми по-
добными трудностями, рассла-
бляться не стоит, поэтому при 
подготовке бюджета мы будем 
рассчитывать все риски, как, 
собственно, мы с вами и делали 
последние четыре года», — обра-
тился глава правительства к под-
чиненным.

— Даже в таких условиях глав-
ная задача сейчас — обеспечить 
достижение целей национально-
го развития, — указал он. — Эти 
цели определены в указе от 7 мая 
2018 года. Важнейшая из них — 
увеличение реальных доходов 
граждан нашей страны, рост пен-
сий выше инфляции и устойчи-
вый экономический рост. Это 
предполагает решение задач в 
разных областях — и в здравоох-
ранении, и в образовании, и в 
промышленности, и меры под-
держки труда и занятости в прио-
ритетных отраслях экономики, 
по развитию малого и среднего 
бизнеса.

Ряд решений кабинет мини-
стров уже одобрил и направил на 
рассмотрение парламента. В 
частности, в Государственной 
Думе находятся законопроекты 
по пенсионной реформе, предус-
матривающей постепенное по-
вышение возраста выхода на пен-
сию. «В случае их принятия более 
сбалансированным станет бюд-
жет Пенсионного фонда, что 
должно быть учтено в работе над 
проектом федерального бюдже-
та», — подчеркнул глава прави-
тельства.

В исполнение майского указа 
президента «О национальных це-
лях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации 
на период до 2024 года» началась 
и разработка национальных про-
ектов. «Для каждого из них опре-
делим контрольные точки по до-
стижению результатов. Средства 
на национальные проекты долж-
ны быть заложены в бюджет в 
первую очередь, именно потому, 
что это приоритеты», — распоря-
дился премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

ПРАВО КС разрешил людям 
с ВИЧ-инфекцией 
усыновлять детей

Семья де-юре

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ впервые разрешил усы-
новление ребенка паре, где один из супругов является 
ВИЧ-инфицированным. Пока это решение носит чисто 
юридический характер, оно — только для тех, где ребенок 
уже живет в семье. 

До настоящего времени суды общей юрисдикции от-
казывали гражданам с ВИЧ-инфекцией в праве на усы-
новление — на том основании, что сопутствующие болез-
ни могут не позволить им полноценно заботиться о ре-
бенке. В Петербурге есть пример, когда семейная пара 
воспитывает ребенка мужчины от первого брака. Маль-
чик называет новую жену отца мамой, но этот статус за-
крепить было нельзя: у мамы ВИЧ.

В деле супругов, обратившихся в КС, родство с ребен-
ком еще более близкое. Согласно материалам, женщину 
заразили в больнице после того, как у нее случился выки-
дыш. Детей она больше иметь не может, поэтому ребенка 
паре родила ее сестра методом искусственной инсеми-
нации — отцу он родной. Однако суды отказали в усынов-
лении супруге, сославшись на перечень заболеваний, ут-
вержденный правительством РФ: препятствуют усынов-
лению инфекционные заболевания до прекращения ди-
спансерного наблюдения в связи со стойкой ремиссией. 

По мнению зая-
вителей, статья 127 
Семейного кодекса и 
указанный перечень 
во взаимосвязи про-
тиворечат Консти-
туции, поскольку от-
каз в усыновлении 
ВИЧ-инфицирован-
ным носит бессроч-
ный характер, не 
учитывает течение 
болезни и отноше-
ние к ней самого пациента. Тем самым нарушен консти-
туционный принцип равенства перед законом и судом, 
не соблюдаются положения статьи 39 Конституции РФ, 
которая гласит, что «материнство и детство, семья нахо-
дятся под защитой государства».

КС, в частности, напомнил, что согласно Декларации 
прав ребенка и Декларации о социальных и правовых 
принципах, касающихся защиты и благополучия детей, 
«наилучшее обеспечение интересов ребенка и его по-
требность в любви должны являться главным соображе-
нием при рассмотрении всех вопросов, связанных с пе-
редачей ребенка для заботы о нем не его собственными 
родителями». 

И хотя законодатель вправе проявлять определенную 
осторожность, однако в конкретной ситуации необходи-
мо принимать во внимание, что риски для здоровья ре-
бенка не увеличиваются.

— Признать взаимосвязанные положения подпункта 
статьи 127 Семейного кодекса РФ и пункта 2 перечня за-
болеваний, при наличии которых лицо не может усыно-
вить ребенка, не соответствующими Конституции РФ, — 
постановил КС на этом основании, — в той мере, в какой 
эти положения служат основанием для отказа лицу, ин-
фицированному ВИЧ и (или) вирусом гепатита С, в усы-
новлении ребенка, который в силу уже сложившихся се-
мейных отношений проживает с этим лицом, если из 
установленных судом обстоятельств в их совокупности 
следует, что усыновление позволяет юридически офор-
мить эти отношения и отвечает интересам ребенка.  Дело 
заявителей подлежит пересмотру. 

До настоящего вре-
мени суды общей 
юрисдикции отка-
зывали гражданам 
с ВИЧ-инфекцией

МВД Владимир 
Колокольцев 
обсудил 
в Нью-Йорке 
проблемы 
сотрудни- 
чества 
полиций

БАНДИТОВ 
ЛОВЯТ 
ВСЕМ МИРОМ

Михаил Фалалеев

МИНИСТР внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев при-
нял участие во втором саммите 
руководителей полицейских 
служб государств — членов ООН, 
открывшемся в Нью-Йорке.

Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что запланировано выступле-
ние Владимира Колокольцева на 
саммите, а также двусторонние 
встречи с заместителем Генераль-
ного секретаря ООН, главой де-
партамента операций ООН по 
поддержанию мира Жан-Пьером 
Лакруа и генеральным комисса-
ром Национального агентства по-
лиции Республики Корея Ли 
Чхоль Соном. 

Впервые саммит руководите-
лей полицейских служб госу-
дарств ООН состоялся два года 
назад. Тогда Колокольцев обозна-
чил приоритеты деятельности 
российского МВД и заявил о го-
товности увеличения присутст-
вия МВД России в миротворче-
ских миссиях ООН. В феврале 
было сообщение, что 40 россиян, 
в том числе семь женщин, прини-
мают участие в пяти полицейских 
миссиях и специальных полити-
ческих миссиях ООН в Косово, 
Южном Судане, ДР Конго, на Гаи-
ти и на Кипре.

Напомним, что российский 
центр подготовки миротворцев 
для полицейских миссий ООН 
был создан еще в 2000 году в под-
московном Домодедове. 

А с 2006 года здесь стали гото-
вить специалистов из других 
стран. Всего же подготовку в нем 
прошли свыше 1660 российских 
офицеров и 532 полицейских из 
57 стран.

Если я пенсионер и продолжаю рабо-
тать. Если я оформляю пенсию в 2019 
году или позже. Если у меня нет ника-
ких льгот. Если я работаю на госслуж-
бе. Если я имею право на социальную 
пенсию.Если я северянин.Если я учи-
тель или врач. А также… Будут ли 
пожилые работники конкурировать с 
молодежью? Ответы на эти и многие 
другие вопросы вы найдете в 
Полезной книжке — специальном 
выпуске «РГ—Неделя». 

ЧИТАЙТЕ

Владимир Колокольцев подтвер-
дил готовность российской поли-
ции сотрудничать с иностранными 
коллегами.
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Президент Владимир Путин встретился с новым главой ОКР

Дипломатия в спорте

Кира Латухина 

О 
том, что еще нужно 
сделать для россий-
ского спорта, прези-
дент поговорил с но-
вым главой Олим-

пийского комитета России Ста-
ниславом Поздняковым.

«Прежде всего хочу вас по-
здравить с избранием на такую 
заметную и важную позицию — 
президента Олимпийского ко-
митета России. Хочу пожелать 
вам успехов», — заявил россий-
ский лидер. «За последние годы 
в российском спорте сделано не-
мало, можно сказать много. Мы 
добились хороших, больших, яр-
ких результатов и побед, о чем 
говорит, во всяком случае до сих 
пор, то, как проводится этот 
чемпионат мира по футболу 
ФИФА, и прежние наши дости-
жения тоже об этом говорят», — 
отметил глава государства. «Но 
и проблем много в российском 
спорте», — продолжил он.

Президент рассчитывает, что 
знания и опыт Позднякова по-
зволит сделать следующие шаги 
в организации российского 
спорта. «Для этого нужно актив-

но работать с федерациями, ми-
нистерством спорта, правитель-
ством, общественными органи-
зациями, общественностью в са-
мом широком смысле этого сло-
ва, со СМИ, и, разумеется, с кол-
легами из зарубежных стран, в 
том числе и с Международным 
олимпийским комитетом», — 
сказал он.

Поздняков поблагодарил за 
поздравления. «Для меня, конеч-
но, это большая честь — возгла-
вить Олимпийский комитет Рос-
сии», — сказал он. «Я как чело-
век, посвятивший всю свою 
жизнь спорту, в разных ипоста-
сях, так сказать, видел успехи, 
заметные успехи в этой отра-
сли», — оценил он и поблагода-

рил главу государства за систем-
ный и внимательный подход к 
развитию спорта.

«Безусловно, вы очень верно 
заметили, что международная 
деятельность Олимпийского ко-
митета — один из приоритетов 
нашей работы. В этом смысле 
ОКР — некий институт спортив-
ной дипломатии», — сказал Позд-
няков. «И, после того как Олим-
пийский комитет России был 
полностью восстановлен в пра-
вах в конце февраля этого года, 
безусловно, наша главная задача 
— вернуть доверие наших между-
народных партнеров к самой 
структуре ОКР, к тем делам, ко-
торые мы делаем. И мы сейчас 
как раз готовим ряд предложе-

ний Международному олимпий-
скому комитету», — объявил он. 
В том числе это конкретный на-
бор мероприятий, которые мож-
но совместно с МОК реализовы-
вать в нашей стране.

Говоря о подготовке к Олим-
пийским играм-2020 в Токио, 
докладчик заметил, что «без-
условно, здесь нужно концен-
трированно, вместе с министер-
ством спорта, другими общерос-
сийскими спортивными федера-
циями, другими структурами, 
слаженно подойти к этой рабо-

те». Следующие зимние Игры 
будут через четыре года в Пеки-
не, и к ним также нужно гото-
виться. «То есть перед нами сто-
ит очень много таких серьезных 
задач, которые, безусловно, бу-
дут требовать вашей поддержки 
и вашего внимательного отно-
шения к этой отрасли — к спор-
ту», — подытожил глава ОКР. «Бу-
дем работать. Вам успехов», — 
пожелал президент.

Станислав Поздняков рассказал 
президенту о планах по подготовке 
к ближайшим Олимпиадам.

Акцент

 Своей главной задачей новый 
президент ОКР считает 
возвращение доверия 
международных партнеров
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президенты Украины и России провели телефонный разговор — по инициативе 

Петра Порошенко. С российской стороны была подтверждена безальтерна-

тивность Минского комплекса мер и отмечена важность повышения эффек-

тивности переговорных усилий в рамках минской контактной группы и «нор-

мандской четверки». Владимир Путин выразил обеспокоенность обострением 

обстановки в Донбассе, ростом числа жертв среди мирных граждан в результа-

те участившихся обстрелов украинскими силовиками. Лидеры обменялись 

мнениями по вопросам реализации российской инициативы учреждения мис-

сии ООН по содействию охране Специальной мониторинговой миссии ОБСЕ 

на Украине. Была затронута тема обмена удерживаемыми лицами и посещения 

омбудсменами российских граждан в заключении на Украине, и украинских — в 

России. Об этом телефонном разговоре Путин проинформировал участников 

совещания с постоянными членами Совбеза РФ. Состоялся обмен мнениями о 

состоянии российско-украинских отношений и процесса урегулирования на 

юго-востоке Украины.
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КРАЙНИЕ МЭРЫ
ВЛАСТИ многих городов работают неудовлетворитель-
но. К такому выводу пришли эксперты Агентства поли-
тических и экономических коммуникаций (АПЭК) и Ла-
боратории региональных политических исследований 
Высшей школы экономики, составив рейтинг эффектив-
ности управления в городских округах. Работа мэров 
оценивалась по двум блокам — политико-управленческо-
му и социально-экономическому. Анализировалась си-
туация во всех столицах субъектов Федерации и других 
городах с населением более 300 тысяч человек. Первые 
места в рейтинге заняли Казань, Тюмень и Ростов-на-До-
ну. В нижней части рейтинга расположились Омск, Ни-
жний Новгород, Владивосток, Махачкала. Это города, где 
недавно сменилась власть. Среди аутсайдеров также Но-
восибирск (73-е место), Воронеж (66-е), Пермь (63-е), 
где власть, по мнению экспертов, неэффективно пользу-
ется своими ресурсами. При этом, отмечают эксперты, 
эффективность власти не зависит от того, двуглавая или 
одноглавая система управления используется в городе, — 
куда большее значение имеют бюджетная политика и 
финансовая обеспеченность.

В большинстве 
городов России сей-
час действует систе-
ма так называемых 
дуумвиратов (дву-
главая система 
управления): горду-
ма утверждает главу 
муниципального об-
разования, который 
всерьез ни на что не 
влияет, а губернатор 
заключает контракт 
с сити-менеджером. 
Лояльный регио-
нальному руководи-
телю менеджер 

контролирует все финансовые потоки в городе. Офици-
ально считается, что только такая структура управления 
городами по-настоящему эффективна. Она якобы помо-
гает выстроить вертикаль власти и заставляет городских 
чиновников работать энергичней. На практике же это 
означает, что реальные полномочия по управлению го-
родом переходят к нанятому администрацией сити-ме-
неджеру, а мэр, избираемый городской Думой, становит-
ся декоративной фигурой. 

За последние пять лет число административных цен-
тров, управляемых сити-менеджерами, возросло более 
чем в три раза. 

Институт сити-менеджеров введен в 44 региональных 
столицах и почти в 5 тысячах муниципальных образова-
ний. Новосибирск — едва ли не последний бастион незави-
симости градоначальников от административной вертика-
ли. Мэр этого города Анатолий Локоть был избран прямым 
голосованием. Он считает институт сити-менеджеров не-
эффективной моделью муниципального управления.

На одноглавую систему управления перешел в октя-
бре 2017 года Нижний Новгород. К одноглавой вернется 
в сентябре Екатеринбург: Законодательное собрание 
приняло закон, по которому единственный глава будет 
избираться депутатами на конкурсной основе. 

Почему в крупных городах происходит массовый пере-
ход от двуглавой системы управления к одноглавой? «Оп-
тимальных моделей устройства местной власти нет, — го-
ворит директор екатеринбургского Института муници-
пального управления Игорь Выдрин. — До 2010 года одно-
главая система была самой распространенной в России. 

Потом стали говорить, что одного главы мало, что у 
него возникает желание поиграть в политику, что лучше, 
когда есть двое глав: один формально выше — он возглав-
ляет городскую Думу и представляет муниципалитет, а 
второй руководит исполнительной властью. Но фактиче-
ски, неформально, у второго гораздо больше полномо-
чий, в его руках — бюджет, у него в подчинении аппарат, 
он сильнее, мобильнее и организованнее. Считалось, что 
такая модель — изначально конфликтная. Екатеринбургу 
конфликта удалось избежать, хотя двуглавость у нас су-
ществует с ноября 2010 года».

Назначать главу города или избирать прямым голосо-
ванием — на этот счет тоже нет мнения. Например, утвер-
ждения, что прямые выборы мэров не востребуются на-
селением, опровергаются результатами социологиче-
ских опросов. По данным «Левада-центра», 65 процен-
тов граждан считают, что мэры городов, а также главы 
районов и поселений должны избираться всеобщим го-
лосованием, 12 процентов выступают за назначение 
мэра конкурсной ко-
миссией, еще 5 про-
центов предпочита-
ют избрание руково-
дителя муниципали-
тета из числа депута-
тов. На вопрос, как 
бы вы отнеслись к 
проведению рефе-
рендума (одновре-
менно с президент-
скими выборами) о 
принятии закона, 
устанавливающего 
обязательность пря-
мых выборов глав местного самоуправления, более 70 
процентов опрошенных ответили положительно, 8 про-
центов эту идею не поддержали. Если референдум состо-
ится, 56 процентов проголосуют за принятие такого за-
кона, 16 процентов не определились с ответом, 14 про-
центов не знают, как проголосуют, или сомневаются 
в своем участии, 7 процентов проголосовали бы против.

Прямые выборы мэров сохранились сегодня только 
в девяти региональных центрах из 80. 

Почему до последнего времени поощрялась отмена 
прямых выборов мэров, в общем, понятно. Такие мэры 
бывают излишне самостоятельны, строптивы. Тут, ко-
нечно, еще и ревность со стороны губернаторов, и зе-
мельные интересы, и борьба за финансовые потоки. 

Всенародно же избранные мэры (там, где они еще 
остались) чувствуют шаткость своего положения. Согла-
сно закону, их могут отправлять в отставку. Таким пра-
вом наделены депутаты городских собраний и глава 
субъекта Федерации. 

Мэр не может оспаривать свою отставку в суде, но 
если не согласен с ней, «имеет право изложить свое осо-
бое мнение в письменном виде». 

Результаты реформы местного самоуправления поя-
вятся только тогда, когда расширение полномочий мест-
ной власти будет подкрепляться финансово. А до тех пор, 
пока муниципальная казна бедна, населению будет все 
равно, избран городской глава или назначен.

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ВВЕДУТ 
В КУРС 
ДОЛЛАРА

Она наносится цифра-
ми и прописными бук-
вами черного цвета на 

белом фоне четким, хорошо чи-
таемым шрифтом максимально-
го размера из используемых на 
этой странице размеров шриф-
та, говорится в документе. Пло-
щадь каждой квадратной рамки 
должна составлять не меньше 
пяти процентов от площади пер-
вой страницы договора.

При категорировании потре-
бительских кредитов или зай-
мов также будет учитываться, 
получает ли заемщик на счет, 
открытый у своего кредитора, 
зарплату, пенсии, пособия и 
другие социальные или компен-
сационные выплаты. Кроме 
того, в расчет полной стоимо-
сти кредита, обеспеченного 
ипотекой, будет включаться 
сумма страховой премии, вы-
плачиваемой по договору стра-
хования предмета залога. Рядом 
с информацией о полной стои-
мости такого кредита в денеж-
ном выражении нужно будет 
указывать примерный размер 
среднемесячного платежа заем-
щика, носящий информацион-
ный характер.

По данным Банка России, в 
мае 2018 года объем кредитова-
ния физических лиц банками 
вырос на два процента (в апре-
ле фиксировался рост на 1,8 
процента) и превысил 13,03 
триллиона рублей. Всего с нача-
ла года этот показатель увели-
чился на 7,2 процента. Для 
сравнения, в январе-мае 2017 
года кредитование росло на 2,4 
процента. 

Подавляющее большинство 
кредитов выдано в рублях, их 
объем превышает валютные 
кредиты более чем в 130 раз  — 
12,9 триллиона рублей против 
97,8 миллиарда рублей. Просро-
ченная задолженность заемщи-
ков к 1 июня 2018 года состав-
ляла 822,5 миллиарда рублей. В 
мае этот показатель увеличился 
на 0,5 процента после снижения 
на 2,2 процента в апреле. За ян-
варь-май нынешнего года прос-
рочка сократилась на 2,9 про-
цента, следует из данных Банка 
России. К общей сумме выдан-
ных кредитов просроченная за-
долженность за май снизилась 
на 0,1 процента и составила 6,3 
процента.

РЕЗОНАНС Как «Российская газета» помогла принять закон о пересчете сроков наказания 
с учетом пребывания в следственном изоляторе

Отель «Four СИЗО» не предлагать
Иван Петров

В 
четверг депутаты Государ-
ственной Думы одобрили в 
третьем, окончательном, 

чтении законопроект, устанав-
ливающий порядок зачета вре-
мени содержания лица под стра-
жей до вынесения приговора и 
срока отбывания наказания в 
виде лишения свободы. Поправ-
ки в случае одобрения докумен-
та Советом Федерации и после 
подписания президентом Рос-
сии будут внесены в статью 72 
Уголовного кодекса РФ.

В случае наказания судом осу-
жденного в виде лишения свобо-
ды, и если в ходе расследования 
он находился в следственном 
изоляторе, предлагается засчи-
тывать один день его содержания 
под стражей за 1,5 дня в исправи-
тельной колонии общего режима 
или воспитательной колонии 
(для несовершеннолетних). 

При назначении наказания с 
отбыванием в колонии-поселе-
нии каждый проведенный в 
СИЗО день будет засчитан за 2 
дня. То есть год в СИЗО вычтет из 
приговора назначенные судом 2 
года колонии-поселения. 

А вот для осужденных, которых 
направят в тюрьмы и исправи-
тельные колонии строгого и осо-
бого режима, ничего не изменит-
ся. По-прежнему расчет будет ве-
стись по формуле «день за день». 

Срок в СИЗО также будут  
учитывать при отбывании дру-
гих видов наказания. 

Так, день в изоляторе будет 
приравниваться к двум дням 
принудительных работ, ограни-
чения свободы или ареста; к 1,5 

дня в дисциплинарном батальо-
не, к 3 дням исправительных ра-
бот и ограничения по военной 
службе или восьми часам обяза-
тельных работ.

Немаловажно, что новый поря-
док взаимозачета не распростра-
нится на лиц, осужденных за со-
вершение особо тяжких престу-
плений. Отсидеть меньше не полу-
чится у преступников, осужден-
ных за оборот наркотиков, посяга-
тельство на конституционный 
строй страны, террористическую 
деятельность и шпионаж. 

Старый порядок сохранится и 
для особо опасных рецидиви-
стов. Он также будет действовать 
в отношении осужденных, кото-
рым смертная казнь в порядке 
помилования заменена пожиз-
ненным лишением свободы или 
сроком в 25 лет.

Предлагается также не приме-
нять указанный повышающий 
коэффициент в период нахожде-
ния осужденного в штрафном 

или дисциплинарном изоляторе, 
помещении камерного типа, 
либо едином помещении камер-
ного типа в случае применения 
мер взыскания к осужденным, а 
также, если осужденный отбыва-
ет наказание в строгих условиях 
в воспитательной и исправитель-
ной колониях.

Одновременно законопроект 
вводит новые правила расчета в 
случае назначения домашнего 
ареста на время следствия — при-
равнивать два дня на дому к од-
ному дню в колонии — вне зависи-
мости от строгости режима. 

Пока что в таких ситуациях 
также используется правило 
«день за день». Благодаря чему 
многим «домашним сидельцам» 
удается избежать колонии, по-
скольку им проведенное в ходе 
расследования дома время позд-
нее зачитывается в срок лишения 
свободы.

Стоит подчеркнуть, что в слу-
чае вступления поправок в дейст-
вие, они будут иметь обратную 
силу. То есть срок отбывания на-
казания уменьшится у значи-
тельного числа осужденных. По 
подсчетам экспертов, на свободу 
раньше срока смогут выйти око-
ло 100 тысяч заключенных. Им 
пересчитают назначенные сроки 
с учетом времени, ранее прове-
денного в СИЗО.

Решение об освобождении по 
перезачтенному сроку должно 
приниматься судом. Работники 
судов будут обязаны прежде за-
просить из пенитенциарного уч-
реждения сведения о взысканиях 
осужденного и в случае их отсут-
ствия принять решение об осво-
бождении.

1

Законопроект Компенсацию за уничтоженное стихией жилье 
в первую очередь получат малоимущие

По группам крова
Юлия Кривошапко, 
Роман Маркелов

Р
оссияне, не застрахо-
вавшие жилье и лишив-
шиеся крова из-за при-
родных катаклизмов, не 
останутся на улице. Но, 

оказывая им поддержку, государ-
ство будет учитывать их матери-
альное положение. 

Минфин подготовил поправки 
в законопроект о страховании 
жилья в России. Они предполага-
ют, что поддержка гражданам, 
чье жилье пострадало в результа-
те чрезвычайной ситуации, но не 
было застраховано, будет оказы-
ваться в зависимости от их мате-
риального положения. Как рас-
сказали «РГ» в минфине, в пер-
вую очередь на помощь государ-
ства в виде компенсации или пре-
доставления другого жилья смо-
гут рассчитывать малоимущие. 
Дом или квартиру взамен разру-
шенных они смогут получить на 
условиях социального найма, то 
есть не в собственность. 

Жилищный вопрос граждан, 
которые не входят в категорию 
малоимущих, будет решаться по-
сле того, как крышей над головой 
будут обеспечены первоочеред-
ники. Жилье им будет предостав-
ляться также на условиях соци-
ального найма из жилищного 
фонда социального использова-
ния либо маневренного фонда — 
решение об этом будут прини-
мать региональные власти. 

Предлагая такие поправки, 
минфин рассчитывает, во-пер-
вых, перейти на более адресную 
поддержку пострадавших, во-
вторых, стимулировать граждан 
страховать свое жилье, не пола-
гаясь на помощь государства. По 
логике ведомства, владельцы за-
страхованного жилья в случае 
ЧС должны получать больше.

О создании системы страхова-
ния жилья, которая позволила бы 
сократить выплаты из бюджета и 
переложить часть ответственно-
сти на страховщиков и самих гра-
ждан, власти задумались не-
сколько лет назад после разру-
шительных наводнений в Крымс-
ке и на Дальнем Востоке с боль-
шим количеством пострадавших 
и огромным ущербом. В апреле 
этого года Госдума приняла зако-

нопроект в первом чтении. Дора-
ботанную версию с учетом новых 
предложений минфина нижняя 
палата парламента должна рас-
смотреть до ухода на каникулы.

Сейчас доля застрахованного 
жилья в России невелика — всего 
несколько процентов. Конечно, 
было бы хорошо, если бы гражда-
не проявляли больше ответствен-
ности в этом вопросе, говорят эк-
сперты. 

«В ряде районов, где риск сти-
хийных бедствий особенно вы-
сок, многие люди продолжают 
сейчас строить жилье без учета 
этого фактора. Они знают, что го-
сударство в любом случае помо-
жет», — отмечает управляющий 
директор Национального рей-
тингового агентства Павел Сами-
ев. Но это не совсем правильно, 
считает он. 

«Граждане должны страховать 
жилье. Но наряду с этим должны 
также иметь возможность полу-
чать какую-то помощь от государ-
ства, если у них нет возможности 
быстро восстановить жилье - это 

наиболее приемлемая схема», - 
отмечает Самиев. Что касается 
малообеспеченных граждан, то 
для них можно было бы предусмо-
треть возможность получения 
субсидий, чтобы расходы на стра-
ховку были им по силам, добавля-
ет собеседеник «РГ».

Доктор экономических наук, 
проректор Академии труда и со-
циальных отношений Александр 
Сафонов в свою очередь обраща-
ет внимание на то, что в России 
понятие малоимущего привяза-
но к тому доходу, который чело-
век получает по соотношению с 
прожиточным минимумом. Если 
доход ниже прожиточного мини-
мума, человек считается малои-
мущим, если выше, то его уже не 
относят к этой категории. Но это 
очень однобокий метод. В мире 
используется другой критерий. 
Граждане признаются малоиму-
щими, если тратят больше 50 
процентов своих доходов на про-
довольствие. Этот механизм бо-
лее справедлив, поскольку в 
большей степени отражает воз-
можность человека приобрести 
жилье, машину или другие мате-
риальные блага. Именно такую 
схему, по мнению Сафонова, сто-
ило бы использовать в России.

Эксперты считают, что в случае с малообеспеченными людьми государство должно брать часть расходов 
по страхованию жилья на себя.

Акцент

 Без крыши над головой 
пострадавших не оставят, 
но некоторым помощь 
придется подождать

Пока муниципаль-
ная казна бедна, 
населению будет 
все равно, избран 
городской глава 
или назначен

Эффективность 
власти не зависит 
от того, двуглавая 
или одноглавая 
система управле-
ния используется 
в городе
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Звонок в редакцию
Вчера в редакцию «Российской газеты» позвонил председатель Комитета 
Госдумы по государственному строительству и законодательству  Павел 
Крашенинников:
« Вы  знаете, я хотел бы поблагодарить «Российскую газету». Даже не 
ожидал  такого эффекта от публикации 4  июня о нашем предложении 
приравнять один день, проведенный подследственным в СИЗО, к полуто-
ра дням, проведенным осужденным  в колонии общего режима. И заголо-
вок был очень броский: «Отель «Four СИЗО». Когда я докладывал колле-
гам по Государственной Думе суть предлагаемых нами изменений, то 
услышал из зала: «Знаем. Уже читали в «Российской газете». Вот это 
реальная помощь. И не только депутатам. Может быть, главнее другое: 
это помощь нашим гражданам в получении информации о важных изме-
нениях в законодательстве. Честно говоря, меня очень беспокоит право-
вая грамотность граждан».

От редакции:
Мы, в свою очередь, поздравили Павла Владимировича с днем рождения 
и пожелали ему почаще выступать на страницах «Российской газеты». И 
радовать наших читателей компетентными комментариями по правовым 
вопросам.

Материал в «РГ» ускорил принятие закона, внесенного аж 10 лет назад.

Павла Крашенинникова очень 
беспокоит правовая грамотность 
россиян.

ЦИФРА

97,8
МИЛЛИАРДА
рублей составил к 1 июня 2018 
года объем кредитов, выданных 
российскими банками физлицам 
в иностранной валюте
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Естественный 
отбор

По данным Судебного 
департамента при Вер-
ховном суде России, в 

прошлом году конфискация на-
значалась 2061 раз. Из них ка-
ждая третья конфискация — осу-
жденным в особо тяжких престу-
плениях. 

Но нередко, а точнее, в ка-
ждом четвертом случае, она при-
менялась и по делам небольшой 
тяжести.

По мнению экспертов, приня-
тое постановление позволит рас-
ширить применение конфиска-
ции. Более того, правоохраните-
ли должны заранее принимать 
меры, чтобы за время рассмо-
трение дела преступные деньги 
не растворились в воздухе стара-
ниями подсудимого.

На время следствия под арест 
может быть взято имущество, на-
ходящееся не только у предпола-
гаемых преступников, но и у дру-
гих лиц, не фигурантов дела. Ког-
да у следствия есть веские осно-
вания полагать, что имущество 
использовалось для совершения 
преступления, суд его арестует.

«Арест на такое имущество 
может быть наложен и в тех слу-
чаях, когда по возбужденному 
уголовному делу личность подо-
зреваемого или обвиняемого не 
установлена, — говорится в доку-
менте. — В соответствии с между-
народным договором Россий-
ской Федерации арест может 
быть наложен также на имуще-
ство, находящееся на террито-
рии иностранного государства».

Де-юре арест еще не является 
конфискацией. Окончательная 
судьба этого имущества будет 
решаться потом, когда будет вы-
несен приговор. А на время раз-
бирательства имущество будет 
находиться под правовой охра-
ной: деньги нельзя потратить, 
дом или машину нельзя продать.

Одна из проблем: преступни-
ки часто переписывают имуще-
ство на других людей. Как быть? 
Яхта куплена на преступные 
деньги, но ей пользуется чело-
век, не совершавший преступле-
ний. И он вроде как честный по-
купатель. Суд будет разбирать-
ся: действительно ли новый хо-
зяин ничего не подозревал или 
просто договорился с преступ-
никами.

Важный пункт: конфискацию 
могут применить даже если че-
ловек не осужден, но дело было 
прекращено по нереабилитиру-
ющим основаниям. Например, 
по амнистии или в связи истече-
нием срока давности. Амнистия - 
это прощение, она не означает, 
что человек не виноват. Поэтому 
у подследственных и подсуди-
мых положено спрашивать со-
гласие на амнистию (если они 
под нее попадают). Тот, кто хочет 
защитить свое имя и свою анке-
ту, вправе не согласиться и по-
требовать рассмотрения дела, 
чтобы доказать свою невинов-
ность. Кто оправдан, тому кон-
фискация не грозит.

Также ВС подчеркнул: закон 
не ограничивает статьи Уголов-
ного кодекса, по которым можно 
конфисковать орудие преступ-
ления. У контрабандистов забе-
рут автомобили, на которых пе-
ревозился нелегальный товар. У 
браконьеров конфискуют эхоло-
ты и навигаторы. У осужденных 
за подделку документов заберут 
копировальные аппараты и дру-
гую оргтехнику, на которой де-
лались фальшивки. По уголов-
ным делам о преступлениях тер-
рористической и экстремист-
ской направленности конфиска-
ции подлежит любое имущество, 
принадлежащее обвиняемому, 
являющееся орудием, оборудо-
ванием или иным средством со-
вершения преступления.

«К такому имуществу могут 
относиться принадлежащие об-
виняемому сотовые телефоны, 
персональные компьютеры, 
иные электронные средства свя-
зи и коммуникации», — поясня-
ется в документе. Например, 
если с помощью телефона или 
компьютера был размещен в 
сети текст, признанный экстре-
мистским, человека осудят, а 
гаджет конфискуют.

Документ публикуется на с. 15

ПРАКТИКА Для важнейших объектов российского ТЭК автоматизированные 
системы управления создают в «Росатоме» 

На шельфе Сахалина и в Сабетте
Александр Емельяненков

Е
сли двигатель, котел или ре-
актор принято считать сер-
дцем энергетического объ-

екта — будь то современная ТЭЦ 
или пробивающий льды атомо-
ход, то АСУ ТП — их мозг и нахо-
дящийся в развитии интеллект. 
Без цифровых автоматизирован-
ных систем управления техноло-
гическими процессами не обхо-
дится сегодня ни один принимае-
мый в эксплуатацию, а тем более 
проектируемый энергоблок, бу-
ровая платформа, нефтеперера-
батывающий завод или трубо-
проводная система.  

Пожалуй, раньше других по-
требность в АСУ собственной 
разработки, максимально осно-
ванной на отечественных техно-
логиях, осознали российские 
атомщики, когда в переговоры с 
ними стали вступать все более 
требовательные, информирован-
ные и состоятельные заказчики. 
Пульты управления с аналоговы-
ми приборами, как было на АЭС в 
прошлом веке, и первые, еще не 
совершенные цифровые систе-
мы, что пришли им на смену в 
90-е и самом начале 2000-х, 
устроить уже не могли. Тогда и 
стала формироваться в россий-
ской атомной отрасли собствен-
ная школа разработки аппарат-
ных платформ и программного 
обеспечения. 

Год за годом шло эволюцион-
ное развитие архитектуры си-
стем, наращивание функций, по-
вышение надежности и информа-

тивности программно-техниче-
ских средств. Особое внимание 
при создании современных циф-
ровых ПТК стали уделять культу-
ре безопасности как ключевому 
фактору в обеспечении эксплуа-
тации атомных электростанций. 
С той же целью принимались и 
назревшие организационные ре-
шения. 

В декабре 2015 года на базе 
уже известного многим АО «Все-
российский научно-исследова-
тельский институт по эксплуата-
ции атомных электростанций» 
было создано АО «Русатом Авто-
матизированные системы управ-
ления» — дочерняя структура го-
скорпорации «Росатом» с фун-
кциями отраслевого интегратора 
по направлениям «Автоматизи-
рованные системы управления» 
и «Электротехника». Генераль-
ным директором стал Андрей 
Бутко, который работал до этого 
в руководящих структурах элек-
троэнергетического дивизиона 
госкорпорации «Росатом» и не-
посредственно занимался систе-
мами управления технологиче-
скими процессами.

В первый же год существова-
ния новая структура обрела в 
«Росатоме» статус главного кон-
структора по АСУ ТП объектов 
использования атомной энергии. 
Тогда же был дан старт продукто-
вой стратегии на неатомных рын-
ках. 

«Задача — стать успешными на 
рынке высокотехнологичных 
компаний, — напутствовал пер-
вый заместитель генерального 
директора, директор по разви-
тию и международному бизнесу 
«Росатома» Кирилл Комаров. — 
Для этого мы должны предоста-
вить рынку конкурентоспособ-
ный продукт, отвечающий самым 
современным требованиям. Сов-
мещение в РАСУ функций интег-
ратора бизнеса и технологиче-
ского лидера в области автомати-
зированных систем управления 
позволяет обеспечить оптималь-
ное управление комплексными 
проектами как с коммерческой, 
так и с технической точки зре-
ния». 

Чем живет компания под 
управлением Андрея Бутко сегод-
ня? Принимает участие в реали-

зации контрактов на поставку ав-
томатических систем управле-
ния для АЭС «Куданкулам» в Ин-
дии, «Ханхикиви» в Финляндии и 
для венгерской атомной станции 
«Пакш-2». Разумеется, не оста-
ются без внимания важнейшие 
объекты, которые строит и мо-
дернизирует «Росатом» на рос-
сийской территории. 

Параллельно с созданием от-
раслевого бизнес-интегратора 
была подготовлена для внедре-
ния отечественная комплексная 
система управления для объек-
тов нефтегазового сектора. Офи-
циально это звучит так: «в рам-
ках реализации государствен-
ных задач по расширению ис-
пользования отечественных тех-
нологий и оборудования в стра-
тегических секторах экономики 
России компания «Русатом Ав-
томатизированные системы 
управления» завершила форми-
рование комплексного предло-
жения по автоматизации произ-
водственных процессов в инте-
ресах заказчиков неатомного 
рынка». 

Как пояснили нашей газете в 
руководстве РАСУ, сегодня здесь 
готовы обеспечить качественное 
и эффективное удовлетворение 
запросов российского ТЭК в оте-
чественных аппаратных плат-
формах и программном обеспе-
чении, отдельных комплексах и 
средствах управления. Компания 
уже принимает участие в ряде 
крупных тендеров по тематике 
АСУ ТП, в том числе для «Арктик-
СПГ» (второй проект компании 

«Новатэк» по добыче природного 
газа и по производству сжижен-
ного природного газа на Гыдан-
ском полуострове). И что особен-
но важно, предложение полно-
стью базируется на отечествен-
ных технических решениях, кото-
рые обкатаны и считаются рефе-
рентными как минимум на деся-
ти энергоблоках АЭС в России и 
за рубежом, а также успешно эк-
сплуатируются на российских 
ТЭЦ. 

Обращает на себя внимание 
объем договорных обязательств 
компании-интегратора по АСУ 
ТП: сегодня — более 140 млрд ру-
блей, а с учетом планируемых к 
заключению контрактов на изго-
товление профильного оборудо-
вания и поставку услуг для АЭС 
«Аккую» (Турция) и АЭС «Эль-
Дабаа» (Египет) вырастет до 200 
миллиардов. 

— Предлагаемые к внедрению 
системы и комплексы основаны 
на программно-аппаратных сред-
ствах верхнего уровня, платфор-
ма для которых производится на 
территории России, — акцентиру-
ет генеральный директор компа-
нии Андрей Бутко. — При этом ре-
ализуемый нами современный 
человеко-машинный интерфейс 
выполнен с учетом условий эк-
сплуатации объектов на террито-
рии России, а программное обес-
печение соответствует требова-
ниям федеральных норм и правил 
по информационной и кибербез-
опасности. 

Предлагаемые АО «РАСУ» 
средства автоматизации аттесто-

ваны для эксплуатации на крити-
чески важных объектах инфра-
структуры, спроектированы с 
учетом условий всех климатиче-
ских поясов России, в том числе 
Крайнего Севера. Характеристи-
ки применяемого оборудования 
(а точнее ее линейки) допускают 
использование на взрывоопа-
сных и химических производст-
вах. 

Немаловажным для заказчи-
ков является сравнение с анало-
гами, в том числе зарубежными, 
совокупной стоимости предлага-
емого решения на весь жизнен-
ный цикл, включая затраты на 
проектирование, проведение те-
кущего обслуживания и ремон-
тов. У российской компании сто-
имостные запросы заметно ниже 
тех, что выставляют иностран-
ные конкуренты. 

Если все на самом деле так, 
находятся ли покупатели? По 
словам коммерческого директо-
ра АО «РАСУ» Андрея Сталевско-
го, оборудование, произведен-
ное компаниями атомной отра-
сли, уже успешно эксплуатиру-
ется на объектах ПАО «НК «Ро-
снефть», ПАО «Газпром», пред-
приятиях тепловой энергетики и 
транспорта. 

— Глубинное понимание про-
цессов автоматизации позволи-
ло нам практически безболез-
ненно заменить выработавшие 
свой ресурс зарубежные АСУ ТП, 
например, фирмы Allen Bradley, 
на отечественные комплексы ав-
томатизации. А что еще более 
важно — сократить физический 
объем оборудования с сохране-
нием прежнего и наращиванием 
нового функционала. При этом 
мы обеспечиваем доступность 
запчастей и заменяемых элемен-
тов на срок до 30 лет, а при вы-
полнении контрактов готовы 
привлечь проектное финансиро-
вание.

Вывод из сказанного очеви-
ден: солидный опыт и компетен-
ции в создании автоматизирован-
ных систем управления на мас-
штабных и технически сложных 
объектах атомной энергетики, 
доступ к передовым разработкам 
(как отечественным, так и миро-
вым) позволяют АО «РАСУ» со-
здавать решения, максимально 
ориентированные на конкретно-
го заказчика, с оптимальной ры-
ночной стоимостью и гарантиро-
ванной возможностью оператив-
ной техподдержки в любой за-
труднительной ситуации. 

1

Андрей Бутко, 
генеральный директор АО «РАСУ»: 

 — Мы подходим не только к созданию базового, но и смежных 

продуктов, ориентированных на эксплуатационный персонал. 

Для технически сложного оборудования, которое мы предлага-

ем, формируются математические модели, что позволяет созда-

вать на их основе тренажерные комплексы, средства контроля 

действий персонала, специальное программное обеспечение 

прогнозирования «поведения» объекта, делаются активные 

шаги на пути построения «цифровых двойников». По сути фор-

мируется своеобразная «экосистема», основанная на средствах 

моделирования базового продукта и конкретного объекта его 

эксплуатации. Такой подход позволяет более точно рассчиты-

вать и управлять экономикой проекта, прогнозировать с суще-

ственно более высокой степенью достоверности состояние 

объекта, возможные нештатные ситуации, оперативно на них 

реагировать.  

 Технология математического моделирования применяется как 

для систем управления в атомной отрасли, так и для комплексов 

и средств, внедряемых на объектах нефтегазового сектора, в 

проектах альтернативной энергетики, в интеллектуальных ре-

шениях для «умного города» и для многих других сегментов раз-

вивающегося высокотехнологичного рынка, куда АО «РАСУ» 

предлагает свои решения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ресурсы Президент напомнил правительству 
об интересах граждан, а не только компаний

Кому выгода, 
кому доход
Александра Воздвиженская 

«С
е г о д н я  о т 
торговли го-
р юч е - с м а-
зочными ма-
териалами 

на внутреннем рынке при прода-
же по той цене, к которой мы 
стремились — 40 рублей за литр, 
— каждый день нефтяники теряют 
один миллиард рублей недополу-
ченной выгоды», — заявил 20 
июня на совещании с членами 
правительства вице-премьер 
Дмитрий Козак, курирующий то-
пливный рынок. Так он пытался 
объяснить, что «требовать аль-
труизма от бизнеса довольно тя-
жело». «Ничего не теряют, — на-
помнил в ответ президент Влади-
мир Путин, — это недополучен-
ный доход просто».

А вчера правительство согласо-
вало завершение большого нало-
гового маневра в нефтяной отра-
сли в течение ближайших шести 
лет. Шли к этому долго, меняли фи-
скальную нагрузку в угоду бюдже-
ту и откладывали реформу до по-
следнего. Теперь маневр завершат, 
и на первом плане стоит задача 
удержать цены на топливо на при-
емлемом для населения уровне, а 
поддерживать кабмин разрешит 
только те компании, которые по-
ставляют бензин на внутренний 
рынок.

Вот так на первый план, по фак-
ту, поставили интересы населе-
ния, которое весной этого года 
было вынуждено платить на два, а 
местами на пять-десять рублей 
больше за каждый литр горючего. 
Упущенная выгода нефтяника 
обернулась реальным платежом 
потребителя, потому что так се-
годня устроена экономика то-
пливного рынка. Завершение на-
логового маневра (обнуление эк-
спортных пошлин и эквивален-
тный рост налога на добычу по-
лезных ископаемых) пресечет та-
кие неожиданности.

С 30 мая цены на сетевых за-

правках заморозили по требова-
нию правительства, но не без 
«пряника»: для нефтяников каб-
мин на четверть снизил ставки ак-
цизов, дав возможность компани-
ям экономически обосновать за-
морозку цен. В этой ситуации по-
чти всем компаниям пришлось 
признать, что реализация нефте-
продуктов на российском рынке — 
это не просто бизнес: он носит 
глубоко социальный характер.  О 
«кнуте» правительство не забыло: 
если цены резко подскочат, то оно 
введет заградительные экспор-
тные пошлины и отобьет у произ-
водителей желание повышать оп-
товые цены (а следом розничные).

Ставки акцизов на топливо пя-
того класса останутся сниженны-
ми до конца этого года, рассказал 
вчера журналистам Дмитрий Ко-
зак. С 1 января 2019-го они выра-
стут до оговоренных ранее значе-
ний, то есть в полтора раза. Козак 

считает, что со столь резким ро-
стом ставок акцизов такой же рост 
на заправках не произойдет, так 
как в следующем году начнет дей-
ствовать механизм так называе-
мого отрицательного акциза. Но 
не для всех. Льгота достанется тем 
компаниям, которые модернизи-
руют нефтеперерабатывающие 
заводы (чтобы выпускать эколо-
гичное топливо в больших количе-
ствах), а также тем, кто под запад-
ными санкциями и кто не успел в 
предыдущий период завершить 
модернизацию, но в течение трех 
лет обязуется это сделать.

По сути, отрицательный акциз 
должен абсорбировать рост цены 
в зародыше. Но никто не застрахо-
ван от резких скачков мировых 
цен на нефть. В России уже привы-
кли, что если нефть падает — бен-

зин дорожает, если нефть растет — 
бензин тоже дорожает, но еще бы-
стрее. Так и произошло в этом 
году. Теперь, если за три месяца 
нефть подскочит на 20 процентов, 
то на экспорт нефти и нефтепро-
дуктов временно введут загради-
тельные пошлины, рассказал Ко-
зак, так как отрицательного акци-
за может не хватить для сдержива-
ния внутренних цен на топливо.

Дальше — сложнее. По словам 
министра энергетики Александра 
Новака, обсуждается введение 
еще и демпфирующего акциза, то 
есть сглаживающего колебания 
цены в зависимости от ценовой 
конъюнктуры на мировом рынке. 
Точные параметры этого механиз-
ма правительство рассматривает 
отдельно от завершения налогово-
го маневра. Предполагается, что 
такой акциз может либо приме-
няться, либо не применяться, мо-
жет быть как положительным, так 
и отрицательным. Он тоже будет 
регулировать стоимость топлива 
для перерабатывающего завода.

Пока определялись параметры 
налогового маневра, цены на рын-
ке замерли. За неделю с 10 по 17 
июня исключением стали Тыва, 
где литр бензина подорожал бо-
лее чем на три рубля за литр, а 
также Крымский полуостров, где 
все виды топлива продолжают 
прибавлять в цене по 10—30 копе-
ек в неделю, следует из монито-
ринга Центрального диспетчер-
ского управления ТЭК. Опережа-
ющий рост цен на топливо об-
условлен слабым присутствием 
крупных компаний или полным 
их отсутствием в некоторых реги-
онах. Это в первую очередь каса-
ется Крыма. Помочь региону об-
уздать цены можно не столько на-
логовым маневром, сколько со-
кращением затрат на перевозку 
топлива с материка. Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС) 
со своей стороны еще неделю на-
зад заверила, что свой ресурс вли-
яния на цены на полуострове ис-
черпала.

Этой весной автомобилисты 
не успевали следить за быстро 
меняющимися ценниками.

Акцент

 Когда системы управления, 
поставленные компанией 
Allen Bradley и другими фир-
мами, выработали свой 
ресурс, их безболезненно  
заменили российские
программные комплексы 

У браконьеров кон-
фискуют эхолоты 
и навигаторы, у осу-
жденных за экстре-
мизм — могут 
забрать гаджеты

ЦИФРА
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достиг объем контрактов РАСУ 
на поставку программных 
 комплекcов, систем управления 
и сервиса. 

ПРАВО Защитить
предпринимателей 
от скоропалительных 
выводов 
правоохранителей

Ну, сидят они … 
И что? 

Мария Орехова, Ульяновск

ВЫ ЧТО-НИБУДЬ слышали о городке Барыш? В этом 
небольшом провинциальном городе в 2012 году был 
возрожден после банкротства производитель мясных 
консервов – Барышский мясокомбинат. Сейчас это сов-
ременное пищевое производство, один из главных ра-
ботодателей и налогоплательщиков Барышского райо-
на Ульяновской области. Но последнее время дела на от-
лаженном производстве идут не так гладко, как хоте-
лось бы. 

В 2017 году под следствие попали учредитель ООО «Ба-
рышский мясокомбинат» (БМК) и генеральный директор 
ООО «Агросоюз «Любава» Михаил Лакшин, а также ис-
полнительный директор агросоюза Михаил Родников и 
гендиректор входящего в «Агросоюз «Любава» ООО 
«Мценский мясокомбинат» Дмитрий Атрощенко. Основа-
нием для возбуждения уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
послужила проверка военной прокуратуры, которая выя-
вила несоответствие поставляемой продукции условиям 
госконтракта. 

По версии следствия, в поставляемых силовым ведом-
ствам сухих пайках, в мясных консервах было обнаружено 
несоответствие сырья.

Постановление Тверского суда Москвы было жестким: 
«Избрать крайнюю меру пресечения в виде содержания 
под стражей». Ходатайство защиты об изменении меры 
пресечения Мосгорсуд отклонил. На сегодняшний день 
предприниматели провели в СИЗО уже восемь месяцев. 

Суд решит, было ли совершено преступление и вынесет 
приговор. Но вопрос в том, нужно ли и оправданно ли дер-
жать подозреваемых под стражей сейчас, пока идет след-
ствие? Не доказано! 

По делу «БМК» есть заключение профессора кафедры 
уголовного права и криминологии юридического факуль-
тета МГУ Павла Яни. Есть обращения Уполномоченного 
при Президенте РФ по защите прав предпринимателей Бо-
риса Титова к генпрокурору РФ Юрию Чайке, председате-
лю СК РФ Александру Бастрыкину и председателю Мосго-
рсуда Ольге Егоровой. 

В частности, Борис Титов считает заключение под стра-
жу необоснованным и просит рассмотреть возможность 
изменить меру пресечения на такую, которая не связана с 
лишением свободы. И Титов, и Яни приходят к одному вы-
воду: инкриминируемое деяние относится к сфере пред-
принимательской деятельности. 

Адвокат подследственного М.Лакшина считает судеб-
ные решения в его отношении незаконными, необоснован-
ными, немотивированными и подлежащими отмене. По-
становлением судьи Верховного суда кассационная жало-
ба адвоката передана для рассмотрения в судебном заседа-
нии суда кассационной инстанции - в президиум Москов-
ского городского суда. 

- Нет ни малейших указаний на то, что предпринимате-
ли могут скрыться от следствия, угрожать свидетелям, 
уничтожить доказательства, - говорит адвокат Дмитрий 
Григориади. – У Лакшина, например, заграничный паспорт 
изъят, живет он в России, у него двое детей и престарелая 
мать.  Он -  потомственный военный, участвовал в боевых 
действиях в «горячих» точках, имеет награды. Никто из 
фигурантов не препятствовал расследованию. Ни у кого не 
обнаружено зарубежных активов, весь их бизнес сосредо-
точен в нашей стране. Мы можем рассматривать постанов-
ление Верховного суда как признание деятельности Лак-
шина и Атрощенко предпринимательской. И если дейст-
вия бизнесменов относятся к предпринимательской сфе-
ре, то согласно статье 108-й УПК, к ним должны приме-
няться другие меры пресечения: домашний арест, освобо-
ждение под залог.

Практика показывает, что, когда владельцы и руководи-
тели предприятий еще на этапе расследования оказывают-
ся под стражей, это сказывается на работе их компаний. Не 
стал исключением и «Барышский мясокомбинат».  

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Пермского краевого суда;
— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 23 июля 2018 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Оренбургские минералы» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Отработка 
запасов на Главном участке Киембаевского месторождения асбеста в 
границах II очереди» (объект размещения отходов — отвал вскрыш-
ных пород № 7). Цель намечаемой деятельности — разработка полез-
ных ископаемых.

Заказчик: АО «Оренбургские минералы», 462781, Россия, Орен-
бургская обл., г. Ясный, ул. Ленина, 7 тел.: (35368) 2-01-61, 2-03-44.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний: 
Администрация муниципального образования Ясненский городской 
округ Оренбургской области.

Общественные слушания состоятся 25 июля 2018 года в 16 часов 00 
минут по адресу: Оренбургская обл., г. Ясный, ул. Ленина,17, актовый 
зал в администрации Ясненского городского округа.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС), а также с предварительными материалами 
по ОВОС (примерные сроки проведения ОВОС январь-август 2018 г.) 
и проектной документацией с целью ознакомления и представления 
письменных замечаний и предложений можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: г. Ясный, ул.Лени-
на, 7, кабинет экологов. Лицо, ответственное за прием, обобщение за-
мечаний и предложений — технический директор Сорока А.А.

Предложения, замечания по предварительному варианту матери-
алов ОВОС принимаются в течение 30 дней после окончания обще-
ственных слушаний по адресу: г. Ясный, ул. Ленина, 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Отцы и деды
Проанализировав зако-
нодательство по всем 
этим направлениям, 

мы видим, что в России с учетом 
планируемых мер по повышению 
пенсий оно соответствует требо-
ваниям Конвенции.

Отмечу, что по ряду пособий 
мы уже превышаем стандарты 
Конвенции. Например, по Кон-
венции минимальный размер по-
собия по родам женщине должен 
составлять не менее 45 процен-
тов утраченной заработной пла-
ты. У нас же пособие по беремен-
ности и родам застрахованной 
женщине выплачивается в раз-
мере 100 процентов ее среднего 
заработка. 

Или другой пример: Конвен-
цией предусмотрено, что количе-
ство получателей пособий в свя-
зи с материнством должно со-
ставлять не менее 50 процентов 
всех работающих по найму гра-
ждан. В России все работающие 
по трудовым договорам женщи-
ны являются застрахованными в 
системе обязательного социаль-
ного страхования на случай вре-
менной нетрудоспособности и в 
связи с материнством.

Конвенция требует, чтобы у ти-
пового, то есть среднестатисти-
ческого, работника коэффици-
ент замещения пенсией утрачен-
ного заработка составлял 40 
процентов. Не получится ли, что 
после ее ратификации все рас-
слабятся и власти перестанут ра-
ботать над повышением пенсий?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Конвенция закре-
пляет минимум, ниже которого 
страна не имеет права устанав-
ливать гарантии. 

Это не означает, что Россия 
остановиться на предписанных 
минимальных стандартах и не 
будет улучшать пенсионное 
обеспечение или обеспечение по 
другим видам социального стра-
хования. Наоборот, ратификация 
102-й Конвенции позволит соци-
альным партнерам — правитель-
ству, профсоюзам и работодате-
лям, постоянно повышать план-
ку пенсионного обеспечения.

Копим на пенсию. 
Есть варианты?
А что с индивидуальным пенси-
онным капиталом?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Индивидуальным 
пенсионным капиталом занима-
ются Минфин России и Центро-
банк. 

Перечисление взносов на на-
копительную пенсию в том виде, 

в котором она была придумана в 
2002 году, как изъятие из стан-
дартного тарифа шести процен-
тов и компенсация этого изъятия 
Пенсионному фонду за счет 
трансфертов, было приостанов-
лено. Мне кажется, что уже и 
минфин согласился с тем, что в 
таком формате она сохранена 
быть не может. Поэтому сейчас 
идет работа над идеологией ин-
дивидуального пенсионного ка-
питала.  Пока в минтруд законо-
проект об индивидуальном пен-
сионном капитале не поступал.

А есть идеи по развитию корпо-
ративных пенсионных  систем?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Корпоративные 
пенсионные системы существу-
ют, но слабо развиты, потому что 
у нас, к сожалению, не так много 
компаний, которые могут содер-
жать такие системы. Чем больше 
граждан в стране будут получать 
высокие зарплаты, тем больше у 
них будет возможностей откла-
дывать на пенсию, в том числе с 
помощью корпоративных си-
стем.  

Плюс важно продолжать со-
вершенствовать систему гаран-
тий. В накопительной пенсион-
ной системе она была создана 
только после 2015 года. 

Часть людей предпочитают 
вкладывать свободные деньги, 
например, в недвижимость, и это 
тоже своего рода накопление на 
пенсию, попытка застраховать 
свою старость. Или копят деньги 
на счетах в банках. Каждый по-
ступает в силу понимания надеж-
ности этих инструментов.

Считаю, что для граждан 
должны быть созданы дополни-
тельные стимулы участвовать в 
накопительной пенсионной си-
стеме, в индивидуальном пенси-
онном капитале. Например, со-
финансирование со стороны ра-
ботодателей, дополнительная за-
щита этих накоплений.

Вы сказали, что уровень зарплат 
имеет первостепенное значение 
для ответа на вопрос — копить на 
пенсию или не копить. Вы пла-
нируете стимулировать работо-
дателей повышать зарплаты или 
развивать пенсионные систе-
мы? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Вместе с законо-
проектом о повышении пенсион-
ного возраста мы внесли в Госду-
му России законопроект, кото-
рый фиксирует для работодате-
лей тариф страховых взносов в 
ПФР на уровне 22 процентов от 

фонда оплаты труда. Раньше он 
был установлен на уровне 26 
процентов, а ставка в 22 процен-
та была льготной, и эта льгота 
каждый год продлевалась. Бизнес 
не знал — отменят ее на будущий 
период или нет. Сейчас появится 
ясность. И это — сигнал работода-
телям, что нужно повышать зар-
плату. По крайней мере, у них для 
этого появится больше ресурсов. 

Берегите мужчин!
Сейчас вы предлагаете повысить 
пенсионный возраст для жен-
щин на восемь лет, для мужчин — 
на пять. А где гарантия, что спу-
стя несколько лет вы снова не 
поднимете планку?
МАКСИМ ТОПИЛИН: В данный момент 
с учетом демографических тен-
денций разумно установить гра-
ницы пенсионного возраста по-

сле переходного периода — 65 лет 
для мужчин и 63 года для жен-
щин. 

Но больше 65 лет пенсионный 
возраст по Конвенции № 102 не 
может быть, если только государ-
ство не предоставит убедитель-
ные расчеты о необходимости 
установления более высокого 
возраста с учетом утраты трудо-
способности.

Кстати, возможность повыше-
ния пенсионного возраста имен-
но сейчас была прописана еще в 
1995 году в постановлении пра-
вительства «О мерах по реализа-
ции концепции реформы систе-
мы пенсионного обеспечения в 
РФ». В нем написано: «Проблему 
повышения пенсионного возра-
ста можно было бы решить с уче-
том демографического развития 
в Российской Федерации, предус-
мотрев в законе постепенный пе-
реход на новые условия назначе-
ния пенсий, начиная со второго 
десятилетия следующего века».

То есть сейчас самое подходящее 
время для повышения пенсион-
ного возраста? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы не могли пред-
ложить это раньше, потому что 
продолжительность жизни была 
не такой высокой. 

В 2000 году у мужчин она 
была 59 лет, в 2017 году — 67,5, то 
есть увеличилась на восемь с по-
ловиной лет. За тот же период у 

женщин продолжительность 
жизни увеличилась почти на 
шесть лет — с 72,3 до 77,6 года. И 
продолжительность жизни будет 
расти дальше. 

К завершению переходного 
периода, то есть когда пенсион-
ный возраст будет установлен 
на уровне 65 лет для мужчин и 
63 года для женщин, продолжи-
тельность жизни увеличится к 
уровню 2017 года для мужчин в 
2028 году на 7,6 года и составит 
75,1 года, а для женщин к 2034 
году — на 7,64 года и составит 
85,3 года.

Однако правильно исследо-
вать и такой показатель, как пе-
риод получения пенсий гражда-
нами после достижения пенсион-
ного возраста. С точки зрения 
пенсионного страхования это 
единственно важный критерий и 
именно его берут за основу все 
страны при расчетах пенсионно-
го возраста. Сейчас мужчины жи-
вут в среднем на пенсии 16,5 
года, а женщины — 26. И этот пе-
риод не уменьшится в условиях 
повышения пенсионного возра-
ста. 

Сейчас наиболее подходящий 
момент для начала постепенного 
повышения пенсионного возра-
ста и балансировки пенсионной 
системы, особенно исходя из 
того, что на одного пенсионера в 
России приходится менее двух 
граждан в трудоспособном воз-

расте. Если не сделать этот шаг, 
придется либо существенно уве-
личивать тариф в Пенсионный 
фонд, либо понижать пенсии, 
что, конечно, не допустимо.

Увеличение пенсионного воз-
раста — общемировой способ ба-
лансировки пенсионной систе-
мы. Из стран с пенсионной систе-
мой, охватывающей все населе-
ния, мы остались последними с 
таким низким пенсионным воз-
растом.

Тем не менее есть оценки, что 
только треть мужчин доживают 
сейчас до пенсионного возраста, 
а до 65 лет еще меньше. 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Официальной ста-
тистики по этому поводу не су-
ществует. Но то, что мужчин до 
пенсионного возраста доживает 
меньше, чем женщин, — это прав-
да. 

У мужчин и женщин сильно 
различаются показатели смер-
тности в трудоспособных возра-
стах. По разным причинам. Игра-
ют свою роль алкоголь и курение, 
внешние причины.

И наша ключевая задача сде-
лать так, чтобы таких потерь сре-
ди мужчин в трудоспособном 
возрасте было гораздо меньше. 
Если мы сумеем это сделать, то 
продолжительность жизни в Рос-
сии вырастет еще больше, чем мы 
прогнозируем.

Что минтруд может сделать для 
этого?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы планируем пе-
реформатировать 125-й закон о 
страховании от несчастных слу-
чаев на производстве и профза-
болеваний.

Сейчас мы видим, что количе-
ство профзаболеваний в России 
очень низкое. Шесть-восемь ты-
сяч случаев на страну, где работа-
ет 70 миллионов человек. Это 
значит, что мы их просто не выяв-

ляем.  Должна быть определена 
линейка медицинских манипуля-
ций для их выявления и пере-
строена система страхования, 
чтобы работодателям было вы-
годно выявлять профзаболева-
ния работников на ранних стади-
ях. Надо создавать службы про-
фпатологии, профрисков на про-
изводствах, где эти риски суще-
ственны.

Заболевания, выявленные на 
ранних стадиях, гораздо быстрее 
и менее затратно пролечить. Кро-
ме того, если у человека обнару-
жены появившиеся отклонения в 
здоровье, его нужно переобу-
чить, помочь найти ему другую 
работу.

Мы обсуждаем все эти вопро-
сы с коллегами из минфина, они 
нас в принципе поддерживают. 

Стаж имеет значение
Какие еще меры прорабатыва-
ются? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Возможно изме-
нение страхования по временной 
нетрудоспособности. Сейчас 
сколько бы больничных листов 
ни оформляли работники и какой 
бы ни была их продолжитель-
ность, предприятие все равно 
платит в фонд соцстраха тариф 
2,9 процента от фонда заработ-
ной платы. 

Получается, что работодате-
ли, которые вкладываются в си-
стему охраны труда и здоровье 
работников, находятся в равных 
условиях с теми, кто не вклады-
вается. Более того, за счет пред-
приятий, где люди редко берут 
больничные, платится пособие 
по временной нетрудоспособно-
сти работником организаций, где 
они их берут часто и надолго. Мы 
не говорим, что нужно увеличить 
тариф в фонд соцстраха, но пола-

гаем, что можно было бы ввести 
скидки и надбавки для работода-
телей.

Мы планируем обсудить с 
профсоюзами и работодателями, 
как можно систему внутри этого 
вида страхования настроить, 
чтобы у работодателей был сти-
мул сохранять здоровье людей на 
производстве. Это будет серьез-
ным вкладом в рост продолжи-
тельности жизни и снижение 
смертности в трудоспособном 
возрасте. 

Если, положим, после повыше-
ния пенсионного возраста чело-
век доработал, скажем, до 62 лет 
и понял, что устал и дальше ра-
ботать не хочет или не может, ка-
кую пенсию ему в итоге назна-
чат? 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Вы имеете в виду, 
если человек сам уволился и не 
работает до пенсии? 

После наступления пенсион-
ного возраста он получит ту пен-
сию, на которую имеет право, ко-
торую заработал в течение всей 
свой жизни — в зависимости от 
страхового стажа и накопленных 
индивидуальных пенсионных ко-
эффициентов.

Вы планируете пересмотреть 
страховой стаж?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Нет, не планиру-
ем. Для получения страховой 
пенсии он так и останется — ми-
нимум 15 лет. И накопить за этот 
период нужно будет не менее 30 
индивидуальных пенсионных ко-
эффициентов.

Почему вы не предложили со-
хранить существующие пропор-
ции при повышении пенсионно-
го возраста, чтобы разница у 
мужчин и женщин составляла, 
как сейчас, пять лет?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы попытались 
совместить две вещи. С одной 
стороны, женщины, к счастью, 
живут дольше мужчин — на 10 лет. 
Чтобы быть ближе к правильно-
му построению пенсионной си-
стемы, разницу, которая пере-
шла из СССР, нужно было сокра-
щать. 

С другой стороны, женщина 
традиционно выходит на пенсию 
раньше, потому что она несет бо-
лее высокую семейную нагрузку, 
больше занимается воспитанием 
детей и внуков.

Хотя во многих странах мира 
возраст выхода на пенсию для 
мужчин и женщин одинаковый.

Из тени — в свет
Тема борьбы с теневой занято-
стью станет актуальнее в связи с 
пенсионной реформой? Из-за се-
рой занятости в пенсионную си-
стему поступает меньше денег. 
МАКСИМ ТОПИЛИН: Конечно. Вместе с 
минфином, работодателями, 
профсоюзами, которые тоже 
этот вопрос ставят, мы будем 
прорабатывать дополнительные 
меры для снижения серой заня-
тости, потому что это колоссаль-
ный дополнительный ресурс для 
солидарной пенсионной систе-
мы.

Все, кто работает сегодня не-
легально, завтра придут за пен-
сиями. И будут возмущаться, 
если прав для страховой пенсии 
будет накоплено не достаточно 
и вместо нее им назначат соци-
альную, которая меньше стра-
ховой и назначается на пять лет 
позже.

Люди должны понимать, что 
без страхового стажа они не смо-
гут попасть в пенсионную систе-
му, им нужно легализовываться. 
Другой вопрос — слышат они нас 
или не слышат и почему не всег-
да реагируют на наши предложе-
ния. И достаточный ли мы даем 
мотивационный стимул? 

Есть другой аспект. Человек ра-
ботает в тени, но хочет платить 
взносы в Пенсионный фонд, что-
бы потом не остаться без пенсии.
МАКСИМ ТОПИЛИН: Хочет, но не идет в 
Пенсионный фонд, потому что 
самостоятельная уплата взносов 
сопряжена с бумажной волоки-
той.

Значит, наша задача — упро-
щать возможность для граждан 
платить за себя самостоятельно 
или, скажем, за домашних работ-
ников. Нужно создавать удобные 
цифровые сервисы, чтобы чело-
век мог зарегистрироваться в 
них и направлять страховые пла-
тежи с любого устройства.

Мы в рамках пакета по самоза-
нятым, который готовят минюст 
и минфин, предложили внести из-
менения в Трудовой кодекс, что-
бы физлица, нанимая работни-
ков, не заключали с ними трудо-
вые договоры, ведь все равно это-
го не происходит на практике.

То есть мы должны, с одной 
стороны, обеспечить самозаня-
тым простейшие возможности 
для легализации, а с другой — да-
вать им постоянно сигналы: если 
вы не будете входить в систему, 
все равно мы увидим, что вы про-
должаете оставаться нелегалом, а 
значит, ФНС примет меры по взы-
сканию с вас всех обязательных 
платежей.Для получения страховой пенсии трудовой стаж так и останется — минимум 15 лет. 

Акцент

 По мировым стандартам, пен-
сия должна компенсировать 
не менее 40 процентов 
от утраченного заработка 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАК ДОСРОЧНО ВЫЙТИ НА ПЕНСИЮ
Максим Анатольевич, давайте еще раз проговорим, что предлагается изменить для «досрочников», тех, кто может 
раньше выйти на пенсию.
Топилин | Для работников, занятых на работах с вредными, тяжелыми условиями труда в угольной, добывающей про-

мышленности, черной и цветной металлургии, железнодорожной отрасли и ряда других, включенных в так называемые 

«списки», получателей досрочной пенсии по социальным основаниям, пострадавших от техногенных катастроф (черно-

быльцев, семипалатинцев), ничего не меняется.

Для работников образования, здравоохранения и творческих работников институт досрочных пенсий тоже сохраняется: 

новых требований к специальному стажу нет — это от 15 до 30 лет, в зависимости от категории таких работников. Но, по-

скольку увеличивается общий возраст выхода на пенсию, для данных граждан пенсионный возраст тоже повышается — на 

восемь лет. 

То есть если сейчас учительница пришла работать в школу в 22 года и стаж, дающий право на досрочную пенсию для нее 25 

лет, значит, она выходит на пенсию в 47 лет. По новой схеме она выйдет в 55 лет. 

И здесь тоже действует мягкий переходный период. Например, если педагог выработал необходимый стаж в 2020 году, то 

он выйдет на пенсию в 2022 году, если выработал стаж в 2026 году и позже, то через 8 лет — в 2034 году и позже.

После приобретения спецстажа такие работники могут продолжать трудиться по специальности или уйти работать в дру-

гую сферу. В этот период за них тоже будут перечислять взносы в Пенсионный фонд, благодаря чему их пенсия в итоге бу-

дет выше, чем если бы они ушли на нее сразу.

У нас до сих пор не утверждена нормативная база по расчету пенсионных коэффициентов. Методики существуют, но 
не подписаны. Какова их судьба? 
Топилин | Действительно, методики не утверждены, но работа по их межведомственному согласованию продолжается. 

Отмечу, что их отсутствие не мешало индексировать пенсии, поскольку все основные показатели пенсионной системы 

заложены в бюджете Пенсионного фонда России, который принимается законом.
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Максим Топилин: У работодателей 
появится больше возможностей 
для повышения зарплат.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2018
пятница №134 (7597)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.06.2018 г.

ТИП. № 18-06-00203
Свободная цена

Тираж 144 072
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

МНЕНИЕ Дорожная карта российско-американских отношений

Убрать ненужные преграды
Игорь Иванов, 
президент Российского совета 

по международным делам 

(РСМД), министр иностранных 

дел России (1998—2004 гг.)

С
егодня как в Москве, так и 
в Вашингтоне, как на офи-
циальном, так и на неофи-

циальном уровне признают, что 
отношения между нашими стра-
нами скатились на беспрецеден-
тно низкий уровень. Это, навер-
ное, один из немногих вопросов, 
по которым у нас нет принципи-
альных разногласий с американ-
цами. .

В чем еще согласны по обе сто-
роны Атлантики, так это в том, 
что нынешний кризис в россий-
ско-американских отношениях 
таит в себе серьезные риски. И не 
только для наших двух стран, но 
и для международной безопасно-
сти в целом. Недавно я побывал в 
Вашингтоне, и такая обеспокоен-
ность звучала практически во 
всех беседах с видными амери-
канскими политиками и общест-
венными деятелями.

Ссоздать кризис в двусторон-
них отношениях оказалось на-
много легче, чем найти из него 
выход. В наших двух странах 
всегда найдутся сторонники так 
называемой жесткой линии, при-
зывающие отбросить саму мысль 
о компромиссе.  Но все уже име-
ли возможность убедиться в том, 
что, несмотря на всевозможные 
санкции, Вашингтон оказался не 
в состоянии навязать свою ли-
нию Москве. Не менее абсурдны-
ми выглядели бы попытки России 
навязать свою волю США.

А если это так, то нам остается 
один путь: договариваться на ос-
нове учета законных интересов 
друг друга. Тем более что в отно-
шениями между странами на се-
годня нет неразрешимых про-
блем, а те, которые имеются, 
вполне могут быть разрешены 
путем переговоров.

Дипломатический опыт учит 
— для выработки правильного ре-
шения необходимо опираться не 
только на анализ современной 
международной конъюнктуры, 
но и на имеющиеся исторические 
прецеденты. Сошлюсь на пример 
из недавнего прошлого, к которо-
му имел непосредственное отно-

шение. В начале 2001 г. одним из 
первых решений нового прези-
дента США Дж. Буша-младшего 
стало объявление персонами нон 
грата большой группы россий-
ских дипломатов. Москва ответи-
ла зеркально. Назревал серьез-
ный кризис в двусторонних отно-
шениях .

Чтобы остановить резкое обо-
стрение ситуации, российским 
руководством было принято 
принципиальное решение: не 
поддаваясь соблазну втянуться в 
спираль конфронтации, без про-
медления организовать личную 
встречу президентов двух стран. 
Такая встреча состоялась 16 
июня 2001 года в Любляне. Она 
не имела жесткой повестки дня, 
не предполагала громких итого-
вых заявлений и не рассматрива-
лась сторонами как способ сразу 
же решить все проблемы, нако-
пившиеся между Москвой и Ва-
шингтоном. Главная задача за-
ключалась в другом: чтобы пре-
зиденты «посмотрели друг другу 
в глаза» и своим личным приме-
ром продемонстрировали, что, 
несмотря на все расхождения в 
позициях, страны открыты к по-
литическому диалогу друг с дру-
гом и к поиску решений имею-
щихся проблем. 

Поставленная задача в Любля-
не была выполнена: встречи пре-
зидентов стали носить регуляр-

ный характер, и нашим странам, 
несмотря на серьезные разногла-
сия (достаточно вспомнить одно-
сторонний выход США из Дого-
вора ПРО и войну в Ираке), уда-
валось не только поддерживать 
интенсивный политический диа-
лог, но и успешно взаимодейство-
вать на международной арене, 
когда это отвечало нашим общим 
интересам.

Проецируя этот опыт на ны-
нешнюю ситуацию, можно за-
ключить: только личная встреча 
президента России В. Путина и 
президента США Д. Трампа в со-
стоянии разорвать нынешний 
порочный круг в российско-аме-
риканских отношениях и выве-
сти их на соответствующий ста-
тусу наших государств уровень. 
Конечно, ситуация в российско-
американских отношениях се-
годня сложнее, чем она была 17 
лет назад, а позиции Д. Трампа в 
Вашингтоне не столь прочные, 
какими они были у Дж. Буша в 
2001 г., но без встречи на высшем 
уровне нам вряд ли удастся пере-
ломить нынешние негативные 
тенденции в двусторонних отно-
шениях.

По-хорошему, такую встречу 
надо было провести еще год на-
зад или даже еще раньше — сразу 

после прихода к власти админи-
страции Трампа. К сожалению, в 
силу различных причин «ранний 
саммит» между Россией и США 
не состоялся. Но откладывать 
встречу еще дальше было бы се-
рьезной ошибкой. Место прове-
дения такой встречи — вопрос 
технический. Главное, чтобы пре-
зиденты получили возможность 
для свободного обмена мнения-
ми по широкому кругу вопросов. 
Понятно, что для этого нужен 
полноценный двусторонний сам-
мит, очередной встречи «на по-
лях» многостороннего меропри-
ятия было бы явно недостаточно. 
По итогам переговоров прези-
денты могли бы дать поручения 

соответствующим министерст-
вам и ведомствам возобновить 
содержательные переговоры по 
наиболее острым вопросам дву-
сторонней и международной по-
вестки дня, согласовать своего 
рода дорожную карту развития 
отношений хотя бы до конца те-
кущего президентского срока Д. 
Трампа. Без такого прямого по-
ручения на высшем уровне, как 
показывает длительный опыт, за-
пустить переговорный механизм 
будет практически невозможно. 
Одновременно президенты мо-
гли бы наметить график дальней-
ших встреч и обмена визитами.

Принципиально важно, чтобы 
дорожная карта, если будет дана 
соответствующая отмашка пре-
зидентов двух стран, включала 
бы в себя сразу несколько на-
правлений дальнейшей работы.

Во-первых, необходимо очер-
тить круг наиболее острых во-
просов коммуникации, нерешен-

ность которых способна приве-
сти к серьезным российско-аме-
риканским инцидентам в возду-
хе, на море, да и на суше. Должны 
быть восстановлены старые или 
согласованы новые каналы свя-
зи, прежде всего — по линии воен-
ных ведомств, для предотвраще-
ния возможных инцидентов и не-
преднамеренной эскалации.

Во-вторых, ждут серьезных 
переговоров накопившиеся про-
блемы в области как двусторон-
них, так и многосторонних ас-
пектов безопасности. Это весь 
комплекс вопросов стратегиче-
ской стабильности, контроль над 
стратегическими вооружения-
ми, региональные конфликты, в 

которых так или иначе присутст-
вуют наши две страны. Все боль-
шее значение приобретают и так 
называемые «нетрадиционные» 
угрозы безопасности, такие, на-
пример, как киберугрозы. Пере-
говоры по этим проблемам не 
могут носить разовый характер, 
они требуют системного подхо-
да, долгосрочных настойчивых 
усилий обеих сторон. 

В-третьих, имеется круг во-
просов, по которым в силу мно-
гих причин добиться договорен-
ностей не представляется воз-
можным. По крайней мере, в обо-
зримом будущем. Это прежде 
всего вопросы, относящиеся к 
внутреннему развитию России и 
США, к категории «ценностей» и 
фундаментальных принципов, на 
которых должен строиться но-
вый мировой порядок. Но и по 
этим вопросам необходим диа-
лог, чтобы лучше понимать пози-
ции друг друга и избегать бес-

плодных обострений там, где это 
возможно.

В-четвертых, встреча прези-
дентов помогла бы начать демон-
таж воздвигнутых в последнее 
время искусственных преград на 
пути общения между граждана-
ми двух стран. Даже сегодня, в 
условиях ожесточенной инфор-
мационно-пропагандистской 
войны, интерес наших народов 
друг к другу остается очень высо-
ким. Сам факт того, что на чемпи-
онат мира по футболу в России 
самое большое количество тури-
стов приехало именно из США, 
говорит о многом.  Нам надо 
срочно исправлять явно ненор-
мальное положение с процедура-
ми выдачи виз, снимать другие 
препятствия для более активной 
реализации потенциала науч-
ных, культурных и образователь-
ных контактов между двумя 
странами, для полноценного вза-
имодействия наших стран по ли-
нии гражданского общества и 
профессиональных сообществ. 

Надо быть готовыми к дли-
тельным и настойчивым усили-
ям, которые далеко не сразу при-
ведут к позитивным сдвигам. 
Инерция конфронтации еще дол-
го будет влиять на общественное 
мнение как в США, так и в Рос-
сии. Эта инерция с неизбежно-
стью будет негативно окраши-
вать позиции экспертных сооб-
ществ в двух странах, отражаться 
в ведущих СМИ, воздействовать 
на политиков и общественных 
деятелей. Но сложность и мас-
штабы стоящей перед нами зада-
чи — совсем не повод для того, 
чтобы не предпринимать ника-
ких шагов в направлении ее ре-
шения.  

Президент России В. Путин, 
отвечая на вопрос журналистов 
относительно возможного про-
ведения российско-американ-
ского саммита на пресс-конфе-
ренции в китайском городе Цин-
дао 10 июня, заявил: «Как только 
— так сразу. Как только амери-
канская сторона будет готова, 
так сразу эта встреча состоит-
ся». Теперь ход за американской 
стороной.

Акцент

 Только личная встреча прези-
дента России В. Путина и пре-
зидента США Д. Трампа в состо-
янии разорвать нынешний 
порочный круг в российско-
американских отношениях

Игорь Иванов: Должны быть вос-
становлены старые или согласова-
ны новые каналы связи. 
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Память В канун 22 июня экскурсию по Константиновской батарее в Севастополе провел президент 
Русского географического общества

Экскурсию ведет Сергей Шойгу
Елена Новоселова 

В 
канун Дня памяти и 
скорби героев Отечест-
ва вспоминали на зна-
менитой цитадели в Се-
вастополе — Константи-

новской батарее. Форт просла-
вил русского солдата в двух вой-
нах: Крымской и Великой Отече-
ственной. Сергей Шойгу сам про-
вел экскурсию по знаменитой ба-
тарее, восстановленной на сред-
ства Русского географического 
общества.

«Первое впечатление было тя-
гостное», — начал свою экскур-
сию Сергей Шойгу. Это сейчас 
здесь чисто, вокруг плитка и де-
коративные деревья. А на старых 
фото — замусоренный и заросший 
злой крымской колючкой плац, 
кучи кирпича, ощущение полно-
го запустения. Генсек и фронто-
вик Леонид Брежнев, навещая 
здешние места, ужаснулся от 
вида павшей под напором беспа-
мятства цитадели, и ее обложили 
кирпичом, побелили, сделали 
надпись «Слава ВМФ!». Потом 
были еще два десятка лет, когда 
батареей управляли люди, как 
выразился Шойгу, «абсолютно 
безразличные к истории».  Когда 
в 2015 году Сергей Шойгу прово-
дил экскурсию по батарее для 
президента и премьера России, 
он не предполагал, что ее печаль-
ная судьба вызовет «такой жи-
вой, неподдельный и «эффектив-
ный» интерес. «Сейчас это жем-
чужина Севастополя, место, где 
можно прикоснуться к живой 
истории», — продолжает рассказ 
Сергей Шойгу и, совсем уж войдя 
в образ заботливого гида, предо-
стерегает энергичного молодого 
человека с камерой от падения с 
крутой лестницы равелина.

Молочного цвета камень сия-
ет под солнцем. «Я бы не стал на-
зывать это новоделом, — объясня-
ет «РГ» спецпредставитель Рос-
сийского географического обще-
ства в Севастополе Владимир Во-
робьев. — Крепость восстановле-
на по историческим чертежам: 
лично их из Военно-морского ар-

хива вытаскивал. Старую кладку, 
где она была, сохранили, каждый 
кирпич перебрали, но арочные 
перекрытия казематов были на 
70 процентов уничтожены. Для 
реставрации использовали ка-
мень-ракушечник Альминского 
месторождения Симферополь-
ского района, он практически со-

ответствует аутентичным строй-
материалам». А гид, щурясь на 
солнце, ведет экскурсантов на 
крышу батареи: отсюда открыва-
ется вид на благословенный Хер-
сонес и купола Владимирского 
собора. «Это место всегда играло 
если не ключевую, то очень важ-
ную роль в обороне Севастополя. 

Ну вот представьте себе, — пока-
зывает Сергей Шойгу в открытое 
море, где у самого горизонта мая-
чит очень кстати там оказавший-
ся парусник, — отсюда подходит 
английский флот, и пушек у него 
в 12 раз больше, чем в крепости. 
Но ее стены держатся...» . «Намо-
ленное место», — использует нео-

жиданный эпитет министр обо-
роны и вспоминает героев Вели-
кой Отечественной войны, геро-
изм которых позволил эвакуиро-
вать население и войска с севера 
Севастополя на юг: «Защитников 
крепости просили: продержи-
тесь хотя бы сутки, а они продер-
жались трое!». После освобожде-

ния Севастополя в 1944 году на 
разрушенной батарее нашли 
останки погибших. На месте их 
захоронения сейчас стоит памят-
ник, к которому  Сергей Шойгу и 
губернатор Севастополя Дмит-
рий Овсянников положили бор-
довые розы.

Хорошим гидам иногда нужно 
совсем немного, чтобы окунуть 
экскурсантов в другую истори-
ческую реальность. Получается 
это и у Шойгу. «Деталь» —  его ко-
нек. Например, указывает на сво-
еобразный изгиб крыши: враже-
ское ядро должно скатиться 
именно в этот желоб, а по нему 
направиться в специальное ме-
сто внутри крепости, где не нане-
сет тяжких разрушений. Или 
слышите? Только смолкли пуш-
ки, а из форта звучит рояль. «Ду-
маю, что концерт между сраже-
ниями — это прообраз психиче-
ской атаки», — объясняет он.  
Шойгу гордится даже тем, что  в 
Константиновской батарее впер-
вые в России применили ас-
фальт!

Экскурсионная группа из 
местных и столичных журнали-
стов перемещается в казематы, в 
них - музей.  Шойгу решает про-
экзаменовать присутствующих: 
«Почему пушки во дворе называ-
ются «единорогами»?»  Знает 
только девушка-сотрудница му-
зея:: лили на заводах Шуваловых, 
а в их гербе есть это фантастиче-
ское животное.

Музейная экспозиция бата-
реи пока небольшая, но в ней есть 
и раритетные документы. Особая 
гордость Шойгу — чертежи форта 
с правками Николая II, который 
увлекался фортификацией. Но и 
для министра архивисты приго-
товили сюрприз. «Он впервые 
увидит рукописные маршрутные 
карты, сделанные знаменитым 
исследователем новых земель 
Григорием Грумм-Гржимайло во 
время его путешествий в Запад-
ную Монголию и Туву», — расска-
зала «РГ» Мария Федоровна Мат-
веева, заведующая архивом РГО. 
У стенда с документами, которые 
говорят о географических откры-
тиях, связанные со своей роди-
ной — Тувой, Сергей Кужугетович 
задержался, чтобы все рассмо-
треть в мельчайших подробно-
стях: «У кого-нибудь два с поло-
виной очки есть?»

Увидев в экспозиции музея 
уникальную книгу по истории 
Крыма, изданную в Лугано еще 
до присоединения полуострова к 
России, журналисты поинтересо-
вались планами РГО в Крыму и 
Севастополе. Шойгу рассказал, 
что есть идея расширить музей 
батареи до большого туристиче-
ского центра по истории Крыма и 
Севастополя, а также организо-
вать спецконкурс «Гид по Кры-
му».

Сергей Шойгу и Дмитрий Овсянников на экскурсии в крепости.В казематах крепости сегодня музей.
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Полный текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1557448

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1558337

СПРАВКА «РГ»
Мастер-класс министра обороны прошел в рамках проекта РГО «Луч-
ший гид России». Этот проект включает пять номинаций: «Гид-про-
фессионал. Музей», «Гид-профессионал. Город», «Гид-профессионал. Про-
водник», «Гид-любитель», «Гид-любитель. До 18 лет».

Продажа 1-комнатной квартиры по адресу:  
г. Москва, Мичуринский пр., д.29, корп. 2, кв. 

97, расположенной в престижном тихом, 
зеленом (в 0,2 км. от парка 50-летия Октября) 

и благоустроенном районе в Западном 
административном округе с хорошей 

транспортной доступностью (в 0,5 км от  
ст. м. Раменки) и развитой инфраструктурой 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 
ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 25.07.2018 в 
12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 22.06.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 23.07.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 24.07.2018 до 18:00 (время москов-
ское).

Наименование процедуры: запрос публичного предложе-
ния в электронной форме на право заключения договора купли-
продажи имущества.

Место проведения публичного предложения: электрон-
ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: 
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Мичуринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97 на 8-м этаже 17-этаж-
ного панельного жилого дома 1995 года постройки общей пло-
щадью: 37,7 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 7 677 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (76 670 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (38 385 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

6 525 450 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (767 700 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией о запросе публичного предложения в электронной 
форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о запросе публичного предложения раз-
мещена на официальном сайте Организатора запроса публичного 
предложения https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о за-
просе публичного предложения размещена на специализирован-
ном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора запроса публичного предло-
жения. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 30 (тридцати) вакантных должностей су-

дей Московского городского суда;
Заявления и соответствующие документы 

от кандидатов на вакантные должности судей  
Московского городского суда принимаются 
до 16.07.2018 г.: понедельник — четверг с 9 до 16 
часов по адресу: Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 
(м. «Преображенская площадь»).



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2018
пятница №134 (7597)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЕШЕНИЕ

КС обязал 
МВД платить 
неустойку 
сотрудникам 
без страховки

ОСПОРИЛИ 
НОРМУ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
подтвердил, что сотрудники пра-
воохранительных органов име-
ют право на неустойку за несво-
евременную выплату по стра-
ховке, даже если на момент на-
ступления страхового случая их 
работодатель не заключил соот-
ветствующий договор. Норма 
федерального закона об обяза-
тельном государственном стра-
ховании жизни и здоровья воен-
нослужащих и приравненных к 
ним категорий сотрудников 
(№52-ФЗ) признана не соответ-
ствующей Конституции РФ. 

Об этом указано в решении 
по делу Андрея Звягинцева. Он 
прослужил в органах внутрен-
них дел 20 лет, был уволен по со-
стоянию здоровья и получил II 
группу инвалидности. 

Ситуация подпадает под дей-
ствие №52-ФЗ, и Звягинцев 
обратился за выплатой. Но стра-
ховая компания отказала , по-
скольку госконтракт с МВД не 
был заключен. КС признал нео-
пределенность закона и велел 
считать положения №52-ФЗ не-
соответствующими Конститу-
ции в той мере, в которой они до-
пускают «отказ в выплате неу-
стойки за необоснованную за-
держку выплаты при наступле-
нии страхового случая, если до-
говор обязательного государст-
венного страхования со страхо-
вой организацией своевременно 
не заключен». 
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Павел Зарудный

Ч
емпионат мира по футболу 
в России заслужил восхи-
щенные эпитеты даже в за-

падной прессе, которая в пред-
дверии ЧМ-2018 была настроена 
по отношению к стране-органи-
затору очень агрессивно.

Накануне очередной удар по 
нашим недоброжелателям был 

сделан коллегами из немецкого 
журнала «Штерн». 

Они обнаружили, что фотог-
рафия с мертвыми собаками, 
якобы отравленными в России 
незадолго до чемпионата мира по 
футболу, оказалась грубой под-
делкой.

Немцы со ссылкой на иссле-
довательский центр Correctiv 
сообщили, что фото на самом 

деле было сделано... в пакистан-
ском городе Карачи в 2016 году. 

В обрезанном виде этот сни-
мок в качестве иллюстрации к 
материалу об убийстве собак в 
России использовали не только 
многие блогеры, но и агентство 
France-Presse!

А ведь на оригинале в вер-
хней части изображения можно 
заметить многочисленных мо-

торикш, а также рекламу на 
языке урду...

Ранее подобными «новостя-
ми» радовал своих зрителей ка-
нал Би-би-си, подготовивший 
фильм про страшных русских 
хулиганов, которые жаждали 
крови иностранных фанатов. 

Творчество британцев выс-
меяли их собственные фанаты, 
которые в восторженных тонах 
рассказывают о российском го-
степриимстве в социальных се-
тях и новостных сюжетах.

А вот на «утку» от издания 
The Mail on Sunday, которое 
вышло с материалом, где утвер-
ждалось, что ФИФА якобы рас-
следует применение российски-
ми футболистами допинга нака-
нуне старта чемпионата мира по 
футболу 2014 года в Бразилии, 
жестко отреагировали в ведом-
стве Джанни Инфантино.

В специальном заявлении 
Международной федерации 

футбола черным по белому 
было сказано, что все 23 россий-
ских футболиста, входивших в 
заявку национальной сборной 
на ЧМ-2014 в Бразилии, успеш-
но прошли допинг-тест, а запре-
щенных препаратов в их орга-
низме обнаружено не было.

Не исключено, что до завер-
шения турнира в России мы еще 
столкнемся с попытками ин-
формационных вбросов, но, как 
считает глава Комитета Госу-
дарственной Думы по физиче-
ской культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи Михаил Де-
гтярев, нет сомнений, что пер-
венство мира станет для ино-
странных туристов «прививкой 
от русофобии». По словам депу-
тата, тот положительный заряд, 
который получают гости Рос-
сии во время чемпионата мира, 
позволит им больше никогда не 
верить антироссийской пропа-
ганде.

Мегаполис Сергей Собянин о запуске нового радиуса столичной подземки: 
Я обещал вам приехать на метро и вот — приехал

Станция День рождения

Любовь Проценко

П
ассажирские поезда 
от станции «Рамен-
ки» до «Рассказов-
ки» по Калининско-
Солнцевской линии 

пойдут в конце августа — начале 
сентября. Эту новость сообщил 
вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин. В свой день рождения — главе 
города исполнилось 60, он запу-
стил по новому радиусу столич-
ной подземки пока первый тех-
нический поезд. 

— Я обещал вам приехать на 
метро и вот — приехал, — доло-
жил мэр жителям района Сол-
нцево. — Что такое технический 
пуск? Это означает, что все тон-
нели проложены, все станции 
построены, вся стройка в основ-
ном завершена. Еще потребует-
ся время на подготовку к сдаче в 
эксплуатацию, обкатка систем 
управления. Надеюсь, что в кон-
це августа — начале сентября по 

всей новой линии поедут и пас-
сажиры. 

То, что с поездками под зем-
лей нужно подождать до конца 
лета, не убавляет радости от со-
бытия у Аллы Григорьевны Царь-
ковой и Лилии Яковлевны Мор-
гуновой — жительниц дома, рас-
положенного через дорогу от 
входа в подземку. «Мы ждали это-
го события 30 лет, — поделились 
они с корреспондентом «РГ». — И 
вот дождались!»

Транспортная доступность к 
метро с пуском нового радиуса 
улучшится не только в Солнцево 
— для 600 тысяч москвичей, каж-
дый второй из которых получит 
подземку в пешей доступности от 
дома. Ведь на этом 15-киломе-
тровом участке расположены 
семь станций: «Мичуринский 
проспект», «Озерная», «Говоро-
во», «Солнцево», «Боровское 
шоссе», «Новопеределкино» и 
«Рассказовка». Все они будут 
введены в строй одновременно. 

«В таком количестве Москва не 
запускала станций с 90-х годов 
прошлого века, — рассказал «РГ» 
руководитель департамента 
строительства Москвы Андрей 
Бочкарев. — Но сложность не 
только в этом. Этой линии не 
было даже в генплане Москвы, а 
потому для нее не было предус-
мотрено даже транспортного ко-
ридора. Нам пришлось перекла-
дывать огромное количество 
коммуникаций». Но метрострои-
тели справились: с 2011 года они 
построили самый длинный ради-
ус в столичной подземке протя-

женностью 36 километров, на-
помнил мэр. Первый его участок 
от станции «Деловой центр» — 
«Парк Победы» открылся в 2014 
году, второй — до станции «Ра-
менки», еще более 7 километров 
с тремя станциями — в 2017-м, и 
вот на старте следующий. И те-
перь жителям целого ряда райо-
нов запада столицы больше не 
придется тратить по два часа 
лишь для того, чтобы добраться 
до станции «Юго-Западной» — 
ближайшей здесь прежде. 

Вместе с мэром опробовали 
новый маршрут в подземке и 

корреспонденты «РГ», отправив-
шись на автомотрисе от «Солнце-
во» к «Мичуринскому проспек-
ту». По пути останавливались на 
каждой новой станции и свиде-
тельствуем: они действительно 
готовы. Мраморные колонны, 
гранитные полы, стены отмыты 
до блеска, кругом работающие 
эскалаторы. Все очень красивые, 
яркие, не похожие друг на друга. 
В серо-черных тонах «Говорово», 
голубые колонны с волнами на 
«Озерной», красная в цветущих 
яблонях «Мичуринский про-
спект». Самая светлая и запоми-
нающаяся «Солнцево». У ее вход-
ных вестибюлей — силуэты рус-
ских изб. В стенах — маленькие 
круглые оконца, словно солнеч-
ные зайчики застыли в бетоне. 
«Эта станция построена первой 
из девяти, которые строятся в го-
роде по проектам победителей 
конкурса, — говорит главный ар-
хитектор Москвы Сергей Кузне-
цов. — Архитекторы ищут узнава-

емые образы, которых так не хва-
тает нашим безликим панельным 
районам постройки 70—80-х го-
дов прошлого века. В данном слу-
чае им это, на мой взгляд, уда-
лось». 

К 2025 году сеть подземки в 
Москве, по словам мэра, удвоит-
ся: в 2010 году в городе было 150 
километров, а вместе с МЦК бу-
дет 300, сказал он. Если же еще 
посчитать и центральные диаме-
тры, прокладкой которых сейчас 
занимается город вместе с РЖД, 
то протяженность рельсового 
транспорта в столице увеличится 
до 1000 километров. И что осо-
бенно приятно: сразу с оконча-
нием стройки везде сразу появ-
ляются аккуратные газоны, цвет-
ники, а в «Солнцево», на берегу 
некогда заброшенного пруда, 
сейчас очищенного и уже с ло-
дочной станцией, разбили даже 
парк. 

Сергей Собянин отметил свой день 
рождения в техническом поезде.Акцент

 Метро в пешей доступности 
от дома появится еще 
у 300 тысяч москвичей

Вот как выглядит оригинал фотографии, сделанной в 2016 году в пакистанском Карачи. ...а вот что получилось из этого кадра, после манипуляций.
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СКАНДАЛ Как делается фейковая новость

France-Presse питается хот-догами

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Пятый канал 
покажет «Алые паруса»

Мечты и мачта

Сусанна Альперина

«АЛЫЕ паруса» — праздник выпускников, которому нет 
аналогов. Первые «Алые паруса» прошли в Ленинграде в 
1968 году. В 2005 году праздник, благодаря инициативе 
Акционерного банка «РОССИЯ» и Пятого канала, полу-
чил свое второе рождение. 

23 июня в центре Санкт-Петербурга соберутся тыся-
чи выпускников, чтобы отпраздновать начало своей 
взрослой жизни. Выступления артистов на Дворцовой 
площади начинаются с первых же минут, так что поклон-
никам певицы Мари Краймбрери, ALEKSEEVa и группы 
Quest Pistols советуем прийти пораньше. Продолжат кон-
церт Виктория Дайнеко, Артем Пивоваров, Алсу, ST и 
«Моя Мишель», а завершат — хиты Басты. Шоу будут ве-
сти Иван Ургант и Даша Александрова. 

24 июня в 00.40 начнется музыкальное представле-
ние в акватории Невы. Это эффектное зрелище пройдет в 
сопровождении камерного хора Festino и объединенного 
оркестра: «Струны Петербурга» Джазовой филармонии 
и Olympic Brass Orchestra. Неизменными элементами 
«Алых парусов» останутся морская рында, ударом в ко-
торую губернатор Санкт-Петербурга Георгий Полтав-
ченко возвестит о начале праздника, и бригантина под 
алыми парусами. Прямая телевизионная трансляция на-
чнется 23 июня в 22.00 на Пятом канале.

 «Мы добились прекрасных результатов сразу по не-
скольким показателям. Пятый занимает четвертое место 
в аудиториях Все 4+ (доля 6,1%) и Все 18+ (доля 6,3%), 
сутки в целом и в прайме рабочих дней во «Все 25-59» 
(8,0). А в аудитории Женщины 25-59, кстати, самой во-
стребованной у рекламодателей, также в прайме рабо-
чих дней — 10,2%. Мы запустили множество новых про-
грамм, в том числе «Народное караоке» с хором Турец-
кого», — прокомментировал «РГ» работу Пятого канала 
его генеральный директор Юрий Шалимов. 

ПРОЕКТ Верховный суд 
прояснит правила 
поведения на митингах

Пошли 
на встречу

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России намерен детально разъяснить 
правила проведения митингов в специальном постанов-
лении пленума. Вчера высокая инстанция обнародовала 
проект документа.

На практике, например, часто возникают вопросы, 
как отличить одиночный пикет от спланированной ак-
ции. Напомним, одиночный пикет согласовывать не 
надо. Однако, как поясняет проект, серия одиночных пи-
кетов может быть оценена как единое публичное меро-
приятие, если люди используют схожие средства агита-
ции и объединены одной целью. Минимальное допусти-
мое расстояние между лицами, осуществляющими пике-
тирование, определяется законом субъекта РФ, но не мо-
жет быть более пятидесяти метров, говорится в докумен-
те. Это значит, что если люди встанут в цепь на опреде-
ленном удалении друг от друга — пусть и в несколько де-
сятков метров, — это будет одна большая акция, а не не-
сколько одиночных пикетов. Следовательно, к ней будут 
применяться правила массовой акции. Если организато-
ры не посылали уведомления, акция будет считаться не-
согласованной, а ее участники станут нарушителями.

«Совокупность актов пикетирования, осуществляе-
мого одним участником, объединенных единым замы-
слом и общей организацией, может быть признана реше-
нием суда по конкретному гражданскому, администра-
тивному или уголовному делу одним публичным меро-
приятием», — сказано в проекте.

Подготовленный 
проект перечисляет 
признаки, по кото-
рым можно отли-
чить, когда серия 
одиночных пикетов 
будет расценивать-
ся, как одно общее 
мероприятия. Такие 
пикеты должны быть 
«с достаточной оче-
видностью объеди-
нены единством це-

лей и общей организацией, проводятся одновременно и 
территориально тяготеют друг к другу, а их участники 
используют ассоциативно узнаваемые или идентичные 
наглядные средства агитации и выдвигают общие требо-
вания и призывы».

Данные обстоятельства могут подтверждаться, на-
пример, наличием одного организатора публичных ме-
роприятий, единым оповещением возможных участни-
ков и проведением предварительной агитации, изготов-
лением и распространением средств наглядной агита-
ции в отношении нескольких пикетов. Так что, если в со-
цсети распространялись призывы выйти на пикет в 
определенное место, это будет считаться доказательст-
вом, что акция на деле массовая.

При этом в проекте сказано, что нельзя судить людей 
за случайное совпадение действий участников пикетов, 
а также обычное проявление внимания заинтересовав-
шихся пикетом прохожих. Проще говоря, тех, кто слу-
чайно проходил мимо и просто заинтересовался, нака-
зывать не за что. Верховный суд также напоминает о пре-
зумпции невиновности и обязанности правоохраните-
лей доказывать, что несколько пикетов задуманы как пу-
бличное мероприятие, на которое надо было получить 
предварительное разрешение.

Другое пояснение: использование масок во время пу-
бличных мероприятий является правонарушением. При 
этом должно быть доказано, что люди надели маски спе-
циально, чтобы скрыть свою личность. Естественно, воз-
никает вопрос, как это доказать. «Для установления на-
личия такой цели судьям следует учитывать используе-
мые способы и средства маскировки, реагирование 
участников публичного мероприятия на замечания 
уполномоченных лиц и наступившие последствия в том 
числе с точки зрения обеспечения безопасности и обще-
ственного порядка, — говорится в проекте. — Обстоятель-
ства, на основании которых судья пришел к выводу о на-
личии у участника публичного мероприятия указанной 
выше цели, должны быть отражены в постановлении по 
делу об административном правонарушении».

Достаточно резонансное положение проекта связано 
с акциями на частной территории. Как сказано в проек-
те, такие акции тоже надо согласовывать. Как поясняют 
эксперты: разрешение на такую акцию должен давать 
собственник. Если он не возражает, то организаторы 
должны уведомить местные власти. По словам экспер-
тов, это необходимо для обеспечения безопасности.

Использование 
масок во время 
публичных меро-
приятий является 
правонарушением
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ЭКОЛОГИЯ На крышах 
Парижа будут яблони 
цвести

Бонжур, 
городская 
морковка

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЕСЛИ подняться на крышу знаменитого парижского 
универмага «Галери Лафайет», то там посетителей будет 
ждать большой сюрприз. На десяти сотках разбит самый 
настоящий огород. Зеленый лук, петрушку, укроп, про-
чие ароматические травы, а также ягоды выращивают 
энтузиасты из небольшой компании «Париж под клуб-
никой», которая специализируется на внедрении садов и 
огородов в урбанистическую среду. Причем дело оказа-
лось вполне рентабельным: продукцию охотно закупают 
ближайшие рестораны и овощные лавки.

Инициативу активно поддерживает муниципалитет 
Парижа. Именно он еще пару лет назад запустил проект 
«Парикультёр», цель которого — массово озеленить кры-
ши, а также стены зданий. Как на днях заявила мэр фран-
цузской столицы Анн Идальго, этой программой в пер-
спективе 2020 года будут охвачены 100 гектаров город-
ских «поднебесных» площадей, а урожай овощей и фрук-
тов должен составить как минимум 400 с лишним тонн.

С тем чтобы сказку сделать былью, городские власти 
всячески помогают столичным садоводам и огородни-
кам в поисках участков. На сегодня договоры о сотрудни-
честве в рамках проекта «Парикультёр» заключены с се-
мью десятками предприятий и организаций. Из них при-
мерно половина уже развернула свою деятельность, как 
это сделали Мишель Депорт и Луиза Дуйе. Не без протек-
ции муниципалитета они получили участок в 450 кв. ме-
тров на крыше медицинского центра «Лашамбоди». Ми-
шель и Луиза вот уже второй год подряд собирают уро-
жай помидоров, моркови, кабачков, сладкого перца — 
всего 40 наименований овощей и ягод.

ШЛАГБАУМ Венгрия 
остановила 
американского 
миллиардера и нелегалов

Сорос, стоп!

Константин Волков

ВЕНГЕРСКИЙ парламент принял закон под громким 
названием «Стоп Сорос» и еще ряд поправок в действу-
ющее законодательство.

Новые инициативы направлены на то, чтобы сделать 
Венгрию первой в ЕС «страной без мигрантов». Министр 
внутренних дел  Шандор Пинтер прямо заявил, что при-
нятое законодательство поможет Венгрии перестать 
быть страной-приемником для мигрантов. «А если бы 
принципы Женевской конвенции, которыми руководст-
вуется венгерская сторона, применялись всеми государ-
ствами ЕС, можно было бы избежать нынешних обсу-
ждений касательно того, что делать с мигрантами», — от-
метил министр.

Также он подчеркнул, что приняв закон «Стоп Со-
рос», правящая партия выполнила свое предвыборное 
обещание ограничить приток нелегалов.

Если говорить о законе «Стоп Сорос», то он направ-
лен прежде всего против Фонда миллиардера Сороса  
Open Society Foundation, а также против других НПО, 
оказывающих помощь нелегальным мигрантам. Сам 
Фонд Сороса заявил еще в мае, что закрывает свое пред-
ставительство в Будапеште и переносит его в Берлин по-
сле того, как правительство Венгрии обвинило правоза-
щитников в разработке плана по наводнению страны 
мигрантами. Теперь же, согласно новому закону, за рабо-
ту в НПО, оказывающей помощь нелегальным мигран-
там, можно получить тюремный срок.

Противостояние премьер-министра Венгрии Виктора 
Орбана и финансиста и инвестора Джорджа Сороса 
длится не первый день. Еще перед парламентскими вы-
борами в апреле Орбан неоднократно упоминал, что Со-
рос хочет «уничтожить» христианскую культуру и циви-
лизацию в Венгрии и в Европе вообще, поощряя иммиг-
рацию мусульман через свои НПО. А отношение к бежен-
цам Орбан ясно выразил еще в январе, заявив в ин-
тервью немецкому изданию «Бильд», что «мы не счита-
ем этих людей мусульманскими беженцами. Мы считаем 
их мусульманскими захватчиками».

Но «Стоп Сорос» — не единственная законодательная 
преграда на пути мигрантов. Другие поправки в законо-
дательство запрещают просить убежища тем мигрантам, 
которые прибыли из стран, где им ничего не угрожает. 
Учитывая, что Венгрия не имеет выхода к морю и все 
мигранты проникают на ее территорию из более-менее 
благополучных регионов, такая поправка практически 
отсекает возможность получить убежище.

Кроме того, внесена и поправка, которая запрещает 
«иностранным группам населения» селиться на терри-
тории страны.

Будапешт и раньше подвергался осуждению со сторо-
ны ЕС, когда отказывался принимать мигрантов. Так, в 
2015 году в Венгрии подали прошение об убежище по-
рядка 177 тысяч человек, но одобрено было только не-
сколько сотен запросов. Теперь же руководство Евросо-
юза, ООН и помогающие беженцам организации ужесто-
чили критику правительства Орбана. В частности, они 
заявляют, что Будапешт сужает правовое пространство 
для их работы.

ТОЛЬКО В «РГ» Черновик итогового документа миграционного 
саммита стран ЕС попал в распоряжение редакции 

Мигранты топят Ангелу
Ариадна Рокоссовская

К
ак остановить наплыв миг-
рантов в Европу, чтобы кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель 

смогла спасти свое правительст-
во — по мнению европейского эк-
сперта «РГ», такова истинная цель 
созванного председателем Евро-
комиссии Жан-Клодом Юнкером 
на ближайшие выходные мини-
саммита с участием Австрии, Ита-
лии, Франции, Греции, Испании и 
Болгарии.

В распоряжение редакции «РГ» 
попал черновик соглашения, кото-
рое стороны будут пытаться со-
гласовать на саммите. Ключевыми 
в нем являются три пункта. Пер-
вый: «интенсификация сотрудни-
чества с третьими странами, таки-
ми как Алжир, Египет, Ливия, Ма-
рокко, Нигер и Тунис», в том числе 
финансовая поддержка этих 
стран, которая позволит им задер-
живать мигрантов на своей терри-
тории и противодействовать кон-
трабандистам, нелегально пере-

возящим беженцев в страны Евро-
пы. Второй: защита внешней гра-
ницы ЕС за счет постепенного на-
ращивания контингента и к 2020 
году — «создание на базе FRONTEX 
эффективной службы Европей-
ской пограничной и береговой ох-
раны, насчитывающей до десяти 
тысяч человек». В документе поя-
сняется, что это должно «превра-
тить ее в настоящую пограничную 
полицию ЕС, способную защи-
щать внешние границы, основы-
ваясь на своих собственных ком-
петенциях». И, наконец, третий 
пункт, ради согласования которо-
го Ангеле Меркель придется при-
ложить немало усилий: «Мы бу-
дем противодействовать переме-
щениям новоприбывших по тер-
ритории Евросоюза, поскольку у 
них нет права свободно выбирать 
государство, где подавать проше-
ние о предоставлении убежища». 

Как сообщил «РГ» европей-
ский обозреватель немецкой ра-
диостанции Deutsche Welle То-
маш Белецки, этот пункт является 

ключевым для федерального кан-
цлера Германии. «Истинной це-
лью этого саммита является спа-
сение правительства, сформиро-
ванного федеральным канцлером 
Германии Ангелой Меркель. Ее 
партнер по коалиции — министр 
внутренних дел ФРГ и лидер Хри-
стианско-социального союза 
Хорст Зеехофер может принять 
самостоятельное решение о 
контроле границ ФРГ, если на сам-
мите Евросоюза не будет пред-
ставлено адекватное решение 
миграционной проблемы. За этим 
может последовать раскол в рядах 
ХДС/ХСС. Но одного обычного 
двухдневного саммита 28—29 
июня недостаточно для достиже-
ния нужных договоренностей, по-
этому в грядущие выходные кан-
цлер Германии будет проводить 
переговоры с Францией и государ-
ствами Средиземного моря. Раз-
умеется, никаких решений по пе-
ремещению беженцев принято не 
будет — эта игра уже проиграна, 
поэтому Меркель сейчас важно 

сохранить лицо и показать, что 
она тем не менее предпринимает 
некие шаги для того, чтобы огра-
дить немцев от дальнейшего на-
плыва мигрантов. Одним из таких 
шагов может быть заключение 
межправительственных соглаше-
ний с некоторыми странами ЕС, в 
частности, с Италией и Австрией, 
что они будут принимать обратно 
беженцев, прибывших к ним, но 
выехавших в Германию. В принци-
пе, в европейском законодатель-
стве изначально было зафиксиро-
вано, что беженцы должны ожи-
дать решения по своему запросу 
на убежище в той стране, в кото-
рую они прибыли. Но они все рав-
но не ждут, а едут в Германию, а не-
мецкие миграционные власти не 
могут отправить их назад без со-
гласия страны, из которой они 
прибыли. Раньше ФРГ и не проси-
ли об этом, но теперь Меркель 
нужно продемонстрировать при-
нятие неких мер, поэтому она бу-
дет пытаться — с поддержкой пре-
зидента Франции». 

ПЕРЕПАЛКА 
ЕС повысил 
пошлины на 
американские 
товары

ВОТ-ВОТ 
РАЗГОРИТСЯ 
КОСТЕР

Александр Саможнев

С ПЯТНИЦЫ вступает в силу 
распоряжение Евросоюза о вве-
дении пошлин в размере 25 про-
центов на товары из США, вклю-
чая продукцию из стали и алю-
миния, кукурузу, арахисовое ма-
сло, джинсы и мотоциклы. Это 
позволит обеспечить дополни-
тельные поступления в казну в 
размере 2,8 миллиарда евро, со-
общает Еврокомиссия.

«ЕС не хотел идти таким пу-
тем, но нам не оставалось друго-
го выбора», — цитирует евроко-
миссара по торговле Сесилию 
Мальстрем портал SPON. По сло-
вам чиновницы, общие потери 
ЕС от односторонних действий 
США, которые в начале июня 
ввели пошлины на экспорт стали 
и алюминия из Европы в разме-
ре 25 и 10 процентов соответст-
венно, оцениваются в 6,4 милли-
арда евро. Брюссель уже гото-
вится к повышению пошлин на 
американские товары на остав-
шуюся сумму в 3,6 миллиарда 
евро. Однако в ЕС ожидают отве-
та на жалобу в ВТО по поводу ре-
шения Вашингтона. Специали-
сты отмечают, что дополнитель-
ные пошлины приведут к повы-
шению цен на продукцию из 
США в Европе. Наряду с мотоци-
клами, одеждой и продуктами 
питания подорожают также раз-
личные стальные изделия, кора-
бли и лодки.

Президент Дональд Трамп 
считает, что ЕС наносит вред 
американской экономике, так 
как имеет большой профицит в 
торговле в США. Глава Белого 
дома предостерегает, что в слу-
чае сопротивления со стороны 
европейцев будут введены 
штрафные пошлины на европей-
ские автомобили и запчасти. 

ИММИГРАЦИЯ 
Трамп 
отказался 
от разделения 
семей 

ДЕТЕЙ ВЕРНУТ 
РОДИТЕЛЯМ

Максим Макарычев 

ДОНАЛЬД Трамп объявил в сре-
ду, что он «прекращает разлуку 
семей мигрантов, которые неза-
конно прибыли в Соединенные 
Штаты». Ранее решение прези-
дента о разделении семей вызва-
ло волну глобального негодова-
ния как среди демократов, так и 
большей части республиканцев. 

«Это особенно важно для меня 
(...) Мы не любим видеть отдель-
ные семьи», — сказал президент 
США, подписывая соответствую-
щий указ. «У нас будут очень 
сильные границы, но мы будем 
держать семьи вместе», — добавил 
Дональд Трамп. 

Закон предусматривает, что 
уголовное преследование будет 
продолжаться против тех, кто не-
законно пересекает границу, но 
родители и дети будут содержать-
ся вместе до рассмотрения дел в 
судебном порядке.

Напомним, что после объявле-
ния в начале мая политики «нуле-
вой толерантности» более 2300 
детей и молодых мигрантов, в 
основном бежавших от насилия, 
которое захлестнуло Централь-
ную Америку, были отделены от 
своих семей после их ареста на 
границе. 

Многие избранные должност-
ные лица и правозащитные орга-
низации осудили «цинизм» главы 
Белого дома. «Президент поста-
вил в заслугу себе то, что героиче-
ски решил скандальный кризис, 
созданный с нуля собственной 
политикой», — заметил Дэвид Ак-
сельрод, бывший советник Бара-
ка Обамы. 

Скандал США вышли из Совета ООН по правам человека

Обиделись и ушли

Юрий Когалов 

Р
оссия надеется, что США 
изменят свое решение о 
выходе из Совета ООН 
по правам человека и 
продолжат работу на 

этом направлении, несмотря на 
разногласия с другими членами 
СПЧ. Такую позицию высказал 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров на переговорах с 
Генеральным секретарем ООН Ан-
тониу Гутерришем.

«Надеемся, что это решение не 
окончательное, что США все-таки 
подтвердят свою приверженность 
ООН, тем более в таком важном 
для них направлении, как права 
человека», — заявил глава россий-
ского внешнеполитического ве-
домства. По его словам, США счи-
тают себя «чемпионами» в этой 
области, и «если это так, то у них 
должны быть аргументы, которые 
позволяют им работать в СПЧ, в 
том числе с теми, кто продвигает 
не совсем совпадающие с амери-
канскими подходами инициативы 
или позиции». 

Генсек ООН со своей стороны 
также отметил, что «предпочел 
бы, чтобы США остались в СПЧ». 
«Архитектура прав человека — это 
ключевой инструмент для того, 
чтобы соблюдать права человека 
во всем мире. Мы надеемся, что 

работа продолжится в этой сфере, 
потому что права человека — это 
один из основополагающих прин-
ципов ООН», — заявил Гутерриш.

Официальное уведомление о 
выходе США из Совета по правам 
человека было  получено еще 19 
июня. Копии этого письма на-
правлены также главе Совета Во-
иславу Шуцу, председателю Гене-
ральной ассамблеи ООН Миро-
славу Лайчаку и Верховному ко-
миссару ООН по правам человека 
Зейду Рааду аль Хусейну. В доку-
менте отмечается, что США уве-
домляют о сложении полномочий 
и отзывают своего представите-
ля. Таким образом, они не будут 
принимать участие в июньской и 
будущих сессиях СПЧ, несмотря 
на то, что срок их полномочий не 
истек (это должно было произой-
ти лишь 31 декабря 2019 года). 
Теперь Генассамблее ООН пред-

стоит выбрать нового члена Со-
вета на оставшуюся часть срока. 
По словам Шуца, это нужно сде-
лать «настолько быстро, насколь-
ко возможно».

Решение США было встречено 
с недоумением во многих странах 
мира. Например, официальный 
представитель внешнеполитиче-
ской службы Европейского союза 
Майя Косьянчич заявила, что оно 
«подрывает роль США как защит-
ника демократии в мире».

Постпред РФ при отделении 
ООН и других международных ор-
ганизациях в Женеве Геннадий Га-
тилов обратил внимание на аргу-
ментацию, которую руководство 
госдепартамента США использо-
вало для объяснения своего шага. 
По его словам, она вызывает недо-
умение. «Речь там шла том, что 
США, мол, не могут работать в од-
ном формате с записными нару-

шителями прав человека», — отме-
тил Гатилов. Каждый член ООН 
сам решает, в каких форматах 
этой организации принимать 
участие, однако «иначе как лице-
мерием данное заявление назвать 
нельзя»: «и госсекретарь, и посто-
янный представитель сказали, что 
США — чуть ли не эталон соблюде-
ния этих прав, вряд ли с этим со-
гласятся многие страны». «Ни 
одно государство в мире не сво-
бодно от нарушений прав челове-
ка, и в США таковые носят массо-
вый и систематический харак-
тер», — напомнил Гатилов, доба-
вив, что звучащая из США крити-
ка других стран является «избира-
тельной, политически мотивиро-
ванной и изобилует двойными 
стандартами».

В российском постпредстве 
при ООН отметили, что американ-
цы хотели бы превратить СПЧ в 

«послушный инструмент для про-
движения своих интересов и нака-
зания неугодных стран», несмо-
тря на то, что вся система ООН 
призвана «служить всем государ-
ствам — членам» организации.

Кстати, после столь резкого 
шага США Россия выдвинула свою 
кандидатуру на выборах в состав 
СПЧ ООН на 2021—2023 годы. Как 
заявил пресс-секретарь россий-
ского постпредства при всемир-
ной организации Федор Стржи-
жовский, Москва продолжит свою 
конструктивную работу в Совете, 
направленную «на поддержание 
равноправного диалога и сотруд-
ничества по правам человека». 
«Именно с этой целью Россия выд-
винула свою кандидатуру», — под-
черкнул он.

Лавров и Гутерриш рассчитывают, 
что решение США о выходе из СПЧ 
не окончательное.

ЕС планирует создать собственную службу пограничной и береговой 
охраны для защиты от нелегалов. 

Акцент

 Нарушения прав человека 
в Соединенных Штатах носят 
массовый и систематический 
характер 

Парламент Венгрии принял закон, по которому за помощь 
нелегальным мигрантам можно получить тюремный срок.

СПРАВКА «РГ»
Совет ООН по правам человека был создан в 2006 году. Он заменил со-
бой Комиссию по правам человека, которую часто критиковали за 
предвзятость. В состав совета входят 47 государств, каждое из кото-
рых избирается большинством голосов членов Генассамблеи ООН пу-
тем прямого тайного голосования. Официально членство США в СПЧ 
должно было завершиться 31 декабря 2019 года. Это был уже второй 
подряд трехлетний срок участия Соединенных Штатов в составе сове-
та, и они не имели права на переизбрание.
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КСТАТИ
Президент Франции Эмманюэль Макрон и канцлер Германии Ангела 
Меркель договорились о реформе еврозоны, в перспективе способной прев-
ратить ЕС в «союз двух скоростей», в котором государства валютного 
союза в конечном итоге станут «первыми среди равных». Напомним, 
что речь идет о предложенных Макроном глобальных изменениях, ко-
торые подразумевают создание до 2024 года отдельного бюджета, а 
также должности министра финансов «евролэнда». Как сообщил «РГ» 
Томаш Белецки, сумма, на которой остановились лидеры Германии и 
Франции, значительно меньше, чем та, что предлагалась Макроном. 
«Пока что этот бюджет будет символическим, но я считаю, что си-
стемно эти изменения все равно имеют большое значение. Это только 
начало. Постепенно сумма будет увеличиваться, и союз будет прини-
мать некие очертания», — уверен европейский обозреватель немецкой 
радиостанции Deutsche Welle. Это решение вызвало негативную реак-
цию в странах, до сих пор не перешедших на евро. «Меркель отцепила 
наш вагон от поезда», — написала по этому поводу польская Gazeta 
Wyborcza.

НАХОДКА

В Риме 
представили 
первый 
автопортрет 
мастера

ОТЫСКАЛСЯ 
ДА ВИНЧИ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В АССОЦИАЦИИ иностранной 
прессы в Риме представили пер-
вую и ранее неизвестную работу 
Леонардо да Винчи «Архангел 
Гавриил». Сенсационной ново-
стью с журналистами подели-
лись итальянские ученые — из-
вестный искусствовед и специа-
лист по творчеству Леонардо да 
Винчи Эрнесто Солари и графо-
лог Ивана Роза Бонфантино.

Эксперты утверждают, что 
свою первую подписанную кар-
тину великий Леонардо написал 
на квадратной керамической 
плитке из обожженной глины 
еще в возрасте 18—19 лет, в апре-
ле 1471 года, в мастерской свое-
го деда. Речь идет не только о 
первом произведении искусства 
с подписью Леонардо, но и о пер-
вом автопортрете флорентийца.

«Уже в эти молодые годы пер-
фекционист да Винчи стремился 
достичь совершенства и изобре-
сти рецепт вечного искусства, 
именно по этой причине он вы-
брал майолику (разновидность 
керамики, изготовленной на 
обожженной глине, — Прим. 
«РГ»). Он создал это произведе-
ние, прежде всего, чтобы пока-
зать превосходство живописи 
над скульптурой. «Лично мне 
хватило одного взгляда на эту 
картину, чтобы понять, что она 
принадлежит кисти гения», — 
подчеркнул Эрнесто Солари. 

Несмотря на убежденность 
профессора, ученым удалось 
установить авторство Леонардо 
да Винчи не на глаз, а по итогам 
напряженной трехгодичной ра-
боты. По словам профессора Со-
лари, в своей правоте он оконча-
тельно убедился, обнаружив на 
картине «Архангел Гавриил» все 
те элементы, которые были при-
сущи мастерам того периода. По-
сле подробного изучения надпи-
сей на полотне Иване Розе Бон-
фантино удалось удостоверить-
ся, что за аббревиатурой LDV ib 
в нижнем углу картины кроются 
инициалы художника и место 
его рождения Leonardo Da Vinci 
di Vinci – Леонардо да Винчи из 
Винчи. 
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Прямая речь Интервью президента Республики Корея Мун Чжэ Ина «Российской газете»

Мы вместе стремимся к общей цели 
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

Господин президент, мы встреча-
емся в вашей резиденции, Голу-
бом доме, буквально за несколь-
ко часов до вашей поездки в Мо-
скву с государственным визи-
том. Это уже третья встреча с 
президентом Российской Феде-
рации Владимиром Путиным. 
Что вы ждете от этого визита? И 
поскольку это уже ваша треться 
встреча, как складывается ваш 
личный контакт с нашим прези-
дентом?
МУН ЧЖЭ ИН: Прежде чем ответить 
на ваш вопрос, хочу поздравить 
Россию с проведением чемпио-
ната мира по футболу-2018. Удач-
ные выступления ее сборной по-
могают придать этому событию 
атмосферу праздника. Команда 
РФ уже в первом матче забила 
пять голов, устроив настоящий 
праздник для всех россиян. Же-
лаю вашей сбороной продолжать 
в том же духе и добиться прекра-
сных результатов. 

Спасибо за ваши добрые слова, 
господин президент. Надеюсь, 
что сборной Кореи повезет во 
время вашего визита в игре с 
Мексикой.
МУН ЧЖЭ ИН:  Мы возлагаем боль-
шие надежды на вторую игру. 
Надеюсь, что наши команды — 
и российская, и корейская —  
встретятся друг с другом в полу-
финале. 

Как говорят в России, постучим 
по дереву.
МУН ЧЖЭ ИН: У нас с президентом 
Путиным общее видение перспек-
тив мира и процветания на Евра-
зийском континенте. У господина 
президента своя политика по раз-
витию Дальневосточного региона 
РФ и Сибири, моя же политика на-
целена на развитие сотрудничест-
ва с восточными странами, в том 
числе и с Россией. У этих политик 
много общего. При этом Россия 
для Кореи является очень важным 
партнером для совместного раз-
вития в будущем. 

У нас с президентом Путиным 
общая цель: установление мира и 
достижение денуклеаризации на 
Корейском полуострове. Это обя-
затально приведет к активизации 
экономического сотрудничества 
не только двух Корей. В дальней-
шем мы можем вовлечь в этот 
процесс Россию. При установле-
нии системы мира на Корейском 
полуострове мы сможем говорить 
об установлении многосторонне-
го механизма обеспечения без-
опасности в нашем регионе. Мы 
должны стремиться к этому. Могу 
констатировать, что мы с прези-
дентом Путиным разделяем в 
этом смысле общую цель и единое 

мнение, и мы вместе стремимся к 
этому.

Вплоть до сегодняшнего дня 
Россия оказывала нам активную 
помощь на этом направлении. На-
пример, она активно поддержива-
ла санкции в отношении Север-
ной Кореи в рамках Совбеза ООН 
и в полной мере выполняла их. 

Путин также всегда говорил о 
необходимости решения про-
блем Корейского полуострова 
исключительно мирным путем.

Вы как-то сказали, что не спали 
ночь с 11 на 12 июня, поскольку 
12 июня был саммит в Сингапу-
ре президента Трампа и предсе-
дателя Кима. Как вы оцениваете 

результаты этого саммита и на-
сколько эти результаты стоили 
вашей бессонной ночи?
МУН ЧЖЭ ИН: Результаты саммита 
США и КНДР в Сингапуре превы-
сили все ожидания.   Перед нами 
открывается новая историческая 
эпоха, когда мы можем устано-
вить систему прочного мира в ре-
гионе. 

По итогам саммита Север зая-
вил, что готов к полной денуклеа-
ризации, а США подтвердили го-
товность предоставить гарантии 
безопасности Пхеньяну. 

Обе стороны должны теперь 
быстрыми темпами выполнить 
эти договоренности. Сейчас ве-
дутся переговоры на рабочем 
уровне между Югом и Севером, 
между Северной Кореей и США и 
вырабатываются меры по выпол-
нению этих договоренностей.

Северная Корея в качестве де-
монстрации готовности закрыла 
свой ядерный полигон и высказа-
лась за то, чтобы дополнительно 
закрыть исследовательский 
центр по разработке ракетных 
двигателей. 

Север и Юг совместно прекра-
тили вещание пропаганды на гра-
нице, Южная Корея уже демонти-
ровала все пропагандистские соо-
ружения. Сеул и Вашингтон дости-
гли договоренности на время отло-
жить совместные военные учения, 
пока идет мирный процесс. Воз-
можно, в скором будущем Север 
вернет США прах американских 
солдат, погибших на ее террито-
рии. Такие мирные действия могут 

заложить основы для дальнейшего 
ускорения диалога между заинте-
ресованными странами.

Призываю все заинтересован-
ные стороны как можно скорее 
проводить в жизнь соответству-
ющие меры. Северная Корея 
должна сделать конкретные 
шаги, а США должны предоста-
вить всеобъемлющие гарантии 
безопасности. 

Справедливости ради надо ска-
зать, что этому саммиту между 
президентом Трампом и предсе-
дателем Кимом предшествовала 
ваша историческая встреча с 
председателем Кимом 27 апреля 
на границе Южной и Северной 
Кореи. Вы тогда сделали симво-
лический и в то же время истори-
ческий шаг на территорию Се-
верной Кореи. Какие у вас впе-
чатления от этого саммита? На-
сколько вы им довольны и как 
планируете дальнейшее разви-
тие ваших отношений с предсе-
дателем Кимом, Южной Кореи и 
Северной Кореи?
МУН ЧЖЭ ИН: Председатель Ким Чен 
Ын, несмотря на его молодость, 
показался мне очень вежливым и 
откровенным человеком. Он от-
несся ко мне как и должен был от-
носиться к старшему, с уважени-
ем. Мы вели с ним долгие откро-
венные беседы. В результате 
очень многое было достигнуто, 
но, к сожалению, есть некоторые 
пункты, которые мы не успели 
включить в итоговый документ. 
Но все равно по этим темам мы 
подтвердили общее понимание.

В ходе саммита председатель 
Ким Чен Ын продемонстрировал 
свою твердую убежденность в не-
обходимости денуклеаризации 
Северной Кореи. Он сказал, что 
может отказаться от всех ядер-
ных программ, если получит га-
рантии безопасности и сохране-
ния своего режима. Он также 
проявил большую заинтересо-
ванность к экономическому раз-
витию своей страны.

Итоговый документ, Пхан-
мунджомская декларация, отра-

жает стремление лидеров Севера 
и Юга к достижению мира, ста-
бильности и процветания Корей-
ского полуострова. 

Экономическое сотрудниче-
ство между Югом и Севером 
должно быть дополнено эконо-
мическим сотрудничеством с 
Россией в виде трехстороннего 
взаимодействия. По этому пово-
ду мы с председателем Ким Чен 
Ыном также нашли общий язык.

Вы упомянули о трехсторонних 
проектах с участием Южной Ко-
реи, Северной Кореи и России. 
Насколько я знаю, вы в телефон-
ном разговоре с президентом 
Путиным об этом говорили. Это 
может быть электросеть, желез-
ная дорога, газопровод, Какие из 
этих проектов вам кажутся наи-
более перспективными?
МУН ЧЖЭ ИН: У России и Южной Ко-
реи существует большой потен-
циал в том, что касается эконо-
мических, гуманитарных, куль-
турных и туристических обме-

нов. Он еще не исчерпан. Мы мо-
жем привлечь и Северную Корею 
к этому сотрудничеству после 
установления в регионе режима 
прочного мира. Думаю, что это 
обязательно поможет в том числе 
и ее экономическому развитию. 

Что касается трехстороннего 
сотрудничества, это могут быть 
такие крупные проекты, как сое-
динение железных дорог и линий 
электропередачи, строительство 
газопровода. Их осуществление 
возможно при наличии необхо-
димых условий. 

После соединения транско-
рейской железной дороги она мо-
жет выйти на Транссибирскую 
магистраль. В этом случае грузо-
поток из Южной Кореи может 
пойти через Транссиб до Европы. 
Это принесет экономическую 
выгоду не только Южной и Се-
верной Корее, но и России. 

Мы можем также протянуть 

газопровод через Северную Ко-
рею, и тогда получать россий-
ский газ сможет не только Юж-
ная Корея: мы сможем, напри-
мер, транспортировать его даль-
ше в Японию. 

Мы можем также осуществить 
план соединения линий электро-
передачи, что позволит нам полу-
чать произведенную на террито-
рии России электроэнергию. Она 
также может поставляться таким 
образом не только в Северную 
и Южную Корею, но и в Японию.  

Вы и президент Путин дали вы-
сокую оценку экономическим 
связям между нашими страна-
ми, и это, конечно, справедливо. 
Чуть ли не в каждом российском 
доме есть хоть что-то, произве-
денное в Южной Корее: телеви-
зор, телефон, стиральная маши-
на, чайник, некоторые ездят на 
корейских машинах. Выступая 
на Восточном экономическом 
форуме, вы рассказали о «девяти 
мостах», которые надо навести 
между Кореей и Россией. Какие 
из этих «мостов» вы считаете 
приоритетными, какие уже по-
строены, а какие еще предстоит 
возвести? 
МУН ЧЖЭ ИН: Российско-корейское 
экономическое сотрудничество 
может развиваться по самым 
разным направлениям. Самые 
приоритетные из них я озвучил в 
прошлом году в ходе третьего 
Восточного экономического фо-
рума. Мы назвали их «девятью 
мостами сотрудничества». Это 
железная дорога, газ, электроэ-
нергия, строительство портовой 
инфраструктуры, сельское хо-
зяйство, рыболовство, судостро-
ение и так далее. 

По этим направлениям у нас 
есть большой потенциал, к реали-
зации которого мы должны стре-
миться. Необходимо сосредото-
ченно развивать сотрудничество 

именно по приоритетным направ-
лениям с российской стороной. 
В прошлом году при президент-
ской администрации начал рабо-
ту Комитет по северному эконо-
мическому сотрудничеству, через 
который идет экономическое вза-
имодействие с Россией. 

В свою очередь, в России мы 
совместно создаем платформы 
для сотрудничества, в том числе 
Центр поддержки корейских ин-
весторов на Дальнем Востоке, уч-
режден День корейского инве-
стора в дальневосточных регио-
нах и так далее. 

В наших странах работает меж-
правительственная комиссия, ко-
торая обсуждает самые разные во-
просы экономического сотрудни-
чества. Как раз сейчас готовятся 
документы, которые могут быть 
подписаны в рамках моего визита 
в Россию. В этом участвуют не 
только правительства двух стран, 
но и заинтересованные организа-
ции и частные предприятия. Каса-
ясь перспектив сотрудничества, 
скажу, что в скором будущем нам 
необходимо будет договориться о 
конкретном плане действий по 
выполнению этих задач. Мы мо-
жем подписать план действий. На-
сколько я знаю, межправкомис-
сия сейчас как раз готовит такой 
документ, и я надеюсь, что к чет-
вертому ВЭФ в сентябре этого 
года он будет подписан. Благодаря 
такому ускорению экономическо-
го сотрудничества между нашими 
странами объем двусторонней 
торговли достиг 19 млрд долларов. 
По сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года рост соста-
вил 40 процентов. Я считаю, что 
это только начало. Еще раз скажу, 
что у нас есть большой потенциал, 
который еще не исчерпан.  

Мун Чжэ Ин: У России и Южной 
Кореи существует большой потен-
циал, который еще не исчерпан.

Акцент

 Президент Мун Чжэ Ин: 
Россия для Кореи является 
очень важным партнером 
для совместного развития 
в будущем ОПРОС

Россия и Южная Корея могут стать стратегическими партнерами. 
Такого мнения придерживаются 57 процентов россиян, свидетельству-
ют результаты майского опроса ВЦИОМ. Точно так же думают 
и 64 процента южнокорейцев (по прошлогоднему опросу в республике ). 
В качестве перспективных сфер взаимодействия граждане РФ, прежде 
всего, видят медицину, высокие технологии, торговлю. Жители Юж-
ной Кореи смотрят на Россию преимущественно как на партнера 
в сфере промышленности и энергетики, политики и дипломатии, пере-
дает РИА Новости.
Республика Корея становится более привлекательна для российских 
туристов: сейчас посетить страну выражают желание 56 процентов 
респондентов, в 2016 году таких было 48 процентов. В первую очередь 
туристы из РФ проявляют интерес к кухне и образу жизни южнокорей-
цев, а также к боевым искусствам и местной архитектуре.

Полный текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1558459

Президент РК Мун Чжэ Ин (на фото — слева) в интервью Михаилу Гусману 
рассказал о перспективах трехстороннего сотрудничества России, 
Южной Кореи и КНДР.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Людей, достигших вершины, мы обычно называем 
успешными. Господин президент, вы тоже относи-
тесь к таким людям. Какие слова поддержки вы мо-
гли бы сказать молодым людям из Республики Ко-
рея и России, желающим достичь высот в жизни?
Мун Чжэ Ин | У любого человека есть гора, на кото-

рую он хочет взойти. Найти такую гору и бросить ей 

вызов — это право молодого человека. Поиск и от-

ход от общепринятых стереотипов — это нормаль-

ное явление. Если человек сам находит свой путь, то 

и время поиска нельзя назвать потерянным време-

нем. Время меняется очень быстро. Будущее, кото-

рое привлекает молодое поколение, полностью от-

личается от того, что мы имеем сейчас. И когда моло-

дой человек сам преодолевает вызов, это само по 

себе становится для него важным опытом, который 

придает ему силы. 

Что касается советов и поддержки молодого поко-

ления, то важно помнить о роли и ответственности 

старшего поколения. Необходимо создать условия 

для справедливой конкуренции и дать шанс под-

няться даже тем, кто потерпел провал. Я думаю, что 

роль нашего поколения должна заключаться в том, 

чтобы молодежь в полной мере могла бы преодо-

леть вызовы в новых сферах жизни и чувствовала 

уверенность в достижимости осуществления цели. 

Известно, что очень многие граждане Кореи испо-
ведуют различные религии и живут в соответст-
вии с религиозными предписаниями. Господин 
президент, вы — верующий католик. Что вы думае-
те о духовных ценностях корейцев? Какое место 
занимает религия в вашей жизни?
Мун Чжэ Ин | Наиболее важной ценностью для нас 

является мир. За свою историю Корея пережила 

много трудностей. Наше твердое намерение заклю-

чается в том, чтобы не допустить новой войны на Ко-

рейском полуострове. К счастью, недавно состоял-

ся северокорейско-американский саммит, прошед-

ший вскоре после межкорейской встречи на выс-

шем уровне. Таким образом сокровенное желание 

корейцев об установлении мира становится вполне 

достижимым. Поддержка со стороны стран-сосе-

дей, включая Россию, придает нам силы. 

Что касается моей религиозности, то она прежде 

всего проявляется в стремлении к миру. Мои роди-

тели были беженцами, которые в ходе Корейской 

войны потеряли свою землю. Моей семье, потеряв-

шей всех своих соседей, оказывали поддержку ка-

толические монахини. Раны, нанесенные войной, 

зажили, и мы смогли ощутить ценность мира. В знак 

благодарности сначала моя мать стала верующей 

католичкой. Я также был крещен, когда учился в тре-

тьем классе. Все граждане Республики Корея молят-

ся о мире.  

Спасибо большое, господин президент, за эту бесе-
ду. Прежде чем мы попрощаемся, могу ли я вас по-
просить накануне вашего визита сказать идущие 
от сердца слова российским телезрителям, рос-
сийскому народу?
Мун Чжэ Ин | Обычно люди думают, что Сеул и Мо-

сква находятся очень далеко друг от друга. Это дейст-

вительно очень далеко: чтобы добраться до россий-

ской столицы, надо девять часов лететь на самолете. 

Но с другой стороны, это не так, потому что Корей-

ский полуостров граничит с РФ и мы являемся сосе-

дями. Российский Дальний Восток находится близ-

ко к Корее. Поэтому Россия и Корея могут и должны 

быть партнерами на пути к установлению мира на 

Корейском полуострове, созданию механизма мно-

госторонней безопасности в регионе Северо-Вос-

точной Азии, достижения совместного процвета-

ния Евразийского континента. 

В прошлом году число взаимных визитов граждан 

двух стран составило 510 тыс. человек. В Корее сей-

час проявляют большой интерес к России, много ко-

рейцев как туристы отправляются туда путешество-

вать. Надеюсь, что и больше россиян будет посе-

щать нашу страну. Приезжайте к нам в Корею!
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В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», ООО «ЭКО-НОРД» извещает о проведении общественных обсуждений объекта государственной экологической экспертизы в соответствии с проектом технической документации «Типовая площадка изготовления строительного материала «Песок 
мелкозернистый плотный», ТУ 08.12.11-001-33606930-2018, путем обезвреживания, утилизации нефтесодержащих отходов на установке «УЗГ-1М» и ее модификациях, «УПНШ-05», согласно РД-33606930-2018».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация нефтесодержащих отходов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-Мансийский автономный округ – Югра.
Наименование и адрес заявителя: ООО «ЭКО-НОРД», 628600, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, г. Нижневартовск, ул. Лопарева, 29.

Октябрьский район Нижневартовский район Нефтеюганский район Сургутский район
Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 23 июня 2018 года по 23 июля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: отдел по вопросам промышленности, экологии 
и сельского хозяйства администрации Октябрьского района 
совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения.
Место и время ознакомления с материалами: 
1. Администрация Октябрьского района по адресу: 628100, 
ХМАО—Югра, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, кабинет 4 
(с 9.00 до 17.00), тел.: 8(34678)2-00-60.
2. ООО «ЭКО-НОРД», 628600, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Лопарева, 29, 
тел.: 8(3466) 422-662.
Ответственные организаторы:
Заведующий отделом по вопросам промышленности, экологии 
и сельского хозяйства администрации Октябрьского района — 
Леонов П.Н., тел.: 8 (34678)2-00-60;
Директор ООО «ЭКО-НОРД» — Швец А.А., тел.: 8(3466) 422-662; 
представитель ООО «ЭКО-НОРД» — Горелов Е.М., 
тел.:8-912-939-43-49.
Общественные обсуждения состоятся: 24 июля 2018 года 
в 18.45 часов по адресу: ХМАО — Югра, пгт. Октябрьское,  
ул. Калинина, д. 39, актовый зал администрации Октябрьского района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 26 июня 2018 года по 26 июля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Нижневартовского района совместно 
с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.
Место и время ознакомления с материалами: 
1. РМАУ «МКДК «Арлекино», 628634, ХМАО—Югра, 
Нижневартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, 
д. 13Б., приемная (с 09.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел./факс: 8(3466)28-24-21.
2. ООО «ЭКО-НОРД», 628600, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нижневартовск, ул.Лопарева, 29, 
тел.: 8(3466) 422-662.
Ответственные организаторы:
Cпециалист — эксперт отдела экологической безопасности 
управления экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района — Полищук В.А., тел.: 8(3466)49-47-72;
Директор ООО «ЭКО-НОРД» — Швец А.А., тел.: 8(3466) 422-662, 
представитель ООО «ЭКО-НОРД» — Горелов Е.М., 
тел.: 8-912-939-43-49.
Общественные обсуждения состоятся: 27 июля 2018 года в 15.30 
по адресу: ХМАО—Югра, Нижневартовский район,  
пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б., 
РМАУ «МКДК «Арлекино», малый зал.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 29 июня 2018 года по 29 июля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Комитет по делам народов Севера, охраны 
окружающей среды и водных ресурсов администрации 
Нефтеюганского района совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.
Место и время ознакомления с материалами: 
1. Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей среды 
и водных ресурсов администрации Нефтеюганского района 
по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение № 10, каб. 103 
(с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3463)250-229, 250-239.
2. ООО «ЭКО-НОРД», 628600, Ханты-Мансийский автономный 
округ—Югра, г. Нижневартовск, ул. Лопарева, 29, 
тел.: 8(3466) 422-662.
Ответственные организаторы:
Председатель Комитета по делам народов Севера, охраны 
окружающей среды и водных ресурсов администрации 
Нефтеюганского района — Воронова О.Ю., тел./факс: 8(3463)250-229;
Директор ООО «ЭКО-НОРД» — Швец А.А., тел.: 8(3466) 422-662, 
представитель ООО «ЭКО-НОРД» — Горелов Е.М., 
тел.: 8-912-939-43-49.
Общественные обсуждения состоятся: 30 июля 2018 года в 14.00 
часов по адресу: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение № 10, каб. 103.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: со 2 июля 2018 года по 31 июля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района совместно с заявителем или его представителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 9.00 до 17.00), 
тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.
2. ООО «ЭКО-НОРД», 628600, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, 
г. Нижневартовск, ул.Лопарева, 29, тел.: 8(3466) 422-662.
Общественные обсуждения состоятся: 01 августа 2018 года в 15 час. 00 мин. 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.
Ответственные организаторы:
От администрации Сургутского района — начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11; 
ведущий специалист отдела администрации Сургутского района Мамедов Рауф 
Мамедович, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.
От заявителя — директор ООО «ЭКО-НОРД» — Швец А.А., тел.: 8(3466) 422-662; 
представитель ООО «ЭКО-НОРД» — Горелов Е.М., 
тел.: 8-912-939-43-49.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ирина Невинная

Д
епутаты Госдумы вы-
ступили с инициати-
вой: обязать работо-
дателей предостав-
л я т ь  р а б о т н и к а м , 

больным сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями,  оплачивае-
мые выходные в жаркую погоду. 
Но работодатель и сегодня име-
ет право помочь своим работни-
кам пережить аномально жар-
кие дни, сообщили «Российской 
газете» в Роструде.

 В Трудовом кодексе есть 
нормы, согласно которым руко-
водители могут  временно со-
кратить рабочий день, удлинить 
обеденный перерыв, сместить 
часы работы, разрешить людям 
поработать дистанционно из 
дома или даже оплатить им 
краткосрочный отпуск. Правда, 
все эти нормы — рекомендатель-
ные. Руководство может, если 
хочет, идти навстречу сотрудни-
кам с такими послаблениями, 
но не обязано. По закону, обя-
занность у руководителей одна: 
обеспечить в закрытых помеще-
ниях нормальный температур-
ный режим. 

Что касается последней ини-
циативы депутатов, для про-
фильных министерств она ока-
залась неожиданной. В минтру-
де идею обязательного выходно-
го для сердечников вообще не 
стали комментировать. В мин-
здраве сообщили, что пока не 
видели законопроекта, но когда 
он поступит в министерство, го-
товы «рассмотреть инициативу 
вместе с экспертным сообщест-
вом».

Авторы законопроекта исхо-
дили из того, что  гипертоники, 
люди с заболеваниями сердца и 
сосудов, действительно в группе 
риска, когда на улице слишком 
жарко. Но такие больные нега-

тивно реагируют и на другие из-
менения погоды: например, рез-
кие перепады атмосферного 
давления. Но каждую атмосфер-
ную аномалию, конечно же, 
дома не пересидишь. К тому же, 
как «отделить» больных, кото-
рым лучше остаться дома, от 
всех остальных? Кто  и как будет 
это определять? как при этом 
избежать возможных злоупо-
треблений? Тут авторы инициа-
тивы явно что-то не додумали.

При этом в Трудовом кодексе 
прямо говорится: работодатель 
обязан обеспечить для своих со-
трудников безопасные и здоро-
вые условия труда. Понятно, что 
речь идет обо всех, а не только 
имеющих проблемы со здоро-
вьем. Применительно к жарко-
му времени года действуют 
вполне конкретные нормативы 
по максимально возможной 
температуре в рабочих помеще-
ниях. Если режим нарушается – 
сокращается продолжитель-
ность рабочего дня.  Так что ра-

ботодателю может быть выгод-
нее потратиться на установку 
кондиционеров, чем, выполняя 
закон, обеспечивать здоровые 
условия для работников иным 
образом.

«Если во время проверки вы-
яснится, что администрация со-
здает угрозу здоровью работни-
ков, руководителя могут при-
влечь к административной от-
ветственности, наказать штра-
фом или даже дисквалифика-

цией, — пояснили в Роструде. — 
Организовать работу коллекти-
ва нужно так, чтобы это устраи-
вало и работодателя, и сотруд-
ников. Например, согласовать 
временные изменения в графи-
ке работы. Можно разрешить 
работать из дома, начинать ра-
бочий день пораньше и на такое 
же время раньше заканчивать». 
Кроме того, работники пенсион-
ного возраста могут использо-
вать  право на две недели нео-
плачиваемого дополнительного 
отпуска.

СПРАВКА «РГ»
По санитарным нормам, если во время аномальной жары температу-
ра в рабочем помещении достигает 28,5 градуса, продолжительность 
рабочего дня рекомендуется уменьшить на один час. При повышении 
температуры до 29 градусов — на два часа, при температуре 30,5 гра-
дуса — на четыре часа.

ВЫБОРЫ Муниципальные 
депутаты поддерживают 
претендентов в мэры 
от разных партий

Голоса 
избранных 

Сергей Бабкин

КАНДИДАТАМ в мэры Москвы стало проще пройти 
«муниципальный фильтр» для участия в выборах. В Со-
вете муниципальных образований Москвы прошла пер-
вая встреча депутатов с претендентами на пост мэра. И 
как сообщил глава АМОМ Владимир Дудочкин, таких 
встреч может быть целая серия. Так политикам будет 
легче донести программы сразу до всех собраний, полу-
чить поддержку муниципалов и юридически грамотно 
собрать подписи.

Для прохождения фильтра кандидатам необходимы 
подписи не менее 110 депутатов из 110 муниципалите-
тов Москвы. Упростить процесс их сбора помогут встре-
чи депутатов одновременно со всеми претендентами. 
Первая встреча прошла в Мосгордуме. Пришли на нее 
240 депутатов и 10 участников избирательной кампа-
нии: бизнесмен и депутат гордумы Михаил Балакин 
(партия «Союз горожан»), общественный деятель Денис 
Ганич (партия «Национальный курс»), гендиректор ком-
мерческой организации Игорь Суздальцев, глава благот-
ворительного фонда поддержки детей и молодежи Рус-
лан Халиуллин, руководитель Академии профессиональ-
ного роста Наталья Донцова, журналист и благотвори-
тель Антон Кузнецов-Красовский, экс-депутат Госдумы 
Вадим Кумин (КПРФ), действующий федеральный пар-
ламентарий Михаил Дегтярев (ЛДПР), лидер «Партии 
Социальных Реформ — Прибыль от природных ресурсов 
— Народу» Станислав Полищук и глава Таганского окру-
га Илья Свиридов («Справедливая Россия»). Каждый из 
них получил по 3 минуты, чтобы представить основные 
тезисы своих программ. В основном кандидаты остано-
вились на проблемах городского здравоохранения, бла-
гоустройства, выступили за новые льготы инновацион-
ному бизнесу. Депутаты задали интересующие их вопро-
сы, касались ситуации с мигрантами, реновации и дол-
гов ТСЖ ресурсоснабжающим организациям.

Первые выводы депутаты уже сделали. Большинство 
подписей подано за Свиридова (16), Кузнецова-Красов-
ского (13) и Кумина (11). 

АКТУАЛЬНО Москвичи-
дачники проголосуют 
за мэра в шести регионах

Тверь всегда 
открыта

Сергей Бабкин

«ДАЧНЫЕ» избирательные участки на предстоящих 
выборах мэра Москвы могут открыться в шести россий-
ских регионах. Об этом вчера заявил глава столичного 
парламента Алексей Шапошников по итогам заседания 
рабочей группы Мосгоризбиркома.

Напомню, что 9 сентября впервые в истории России 
выборы главы субъекта РФ пройдут сразу в нескольких 
регионах. Москва пошла на эксперимент, так как милли-
оны горожан в начале осени еще ездят на дачи. Радиус по-
ездок — около 100 км от столицы. Желающие получат воз-
можность проголосовать за городом. Вчера на заседании 
рабочей группы Мосгоризбиркома о готовности разме-
тить избирательные участки в крупных СНТ заявили 
представители Мо-
сковской, Калуж-
ской, Тверской, Вла-
димирской, Яро-
славской и Тульской 
областей. «Этот спи-
сок может как рас-
шириться, так и со-
кратиться, — уточ-
нил Шапошников. — 
В  понедельник реги-
оны дадут нам свои 
предложения, а мы 
суммируем обращения москвичей, поступившие на mos.
ru и в городскую избирательную комиссию».

Регионы видят в проекте свою выгоду. Например, руко-
водитель Заксобрания Калужской области Виктор Бабу-
рин полагает, что такие места для голосования снимут со-
циальную напряженность. «Мы же подсчитали: у нас 9 
сентября будет не менее 150 тыс. москвичей», — говорит 
он. Если все вдруг в этот день поедут домой на машинах, 
возникнут огромные пробки. И потом многие главы зак-
собраний рассчитывают, что благодаря «дачному голосо-
ванию» удастся привести в порядок устаревшую инфра-
структуру поселков. Ведь участки можно организовать в 
сельских ДК, которые толком давно не ремонтировались.

Впрочем, конкретные места еще не определены. На 
mos.ru продолжают собирать предложения московских 
дачников, параллельно работают сотрудники МФЦ: об-
ходят крупные поселки. 

Пока рабочая группа разработала критерии участ-
ков: большое количество москвичей, доступность, виде-
онаблюдение, независимые наблюдатели. «Думаю, с 
этим не будет проблем, — полагает Алексей Шапошни-
ков. — К мониторингу можно привлечь как москвичей, 
так и жителей соседних регионов».

В целом Центризбирком не видит серьезных препят-
ствий для честного дачного голосования. «Модель ведь 
опробована на президентских выборах, — указал замгла-
вы ЦИК Николай Булаев.

 В избиркоме полагают, что в дальнейшем московская 
модель «дачного голосования» будет взята за основу для 
всей страны.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Совет экспертов «Технологический прорыв  
в пищевой промышленности: бизнес—наука—кадры»
26 июня в 12.00 состоится совет экспертов на котором будут 
обсуждены вопросы инновационных технологий в пищевой 
промышленности, подготовки кадров будущего, современных 
форм взаимодействия работодателей и вузовского сообщест-
ва, создания базовых кафедр на предприятиях, технологичес-
кого прорыва в пищевой промышленности России. Эти вопро-
сы обсудят руководители ведущих вузов пищевой отрасли,  
эксперты, представители работодателей.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Регионы видят в 
эксперименте свою 
выгоду, например, 
снятие социальной 
напряженности

Инициатива Выходной сердечникам во время жары — насколько это реально?

На работу с прохладцей

Акцент

 Когда на улице 
слишком жарко, люди 
с заболеваниями сердца 
и сосудов в группе риска

Руководители вправе разрешить работникам в жаркие дни трудиться дистанционно, из дома.

ЛЕТО Москва и Подмосковье 
создадут совет по контролю 
за детским отдыхом 

Вторая смена

Сергей Жуков

ВЛАСТИ Москвы и Подмоско-
вья создадут координационный 
совет, который будет контроли-
ровать организацию детского 
отдыха, включая вопросы без-
опасности, качества питания и 
проведение совместных куль-
турно-спортивных мероприя-
тий. Об этом сообщил мэр сто-
лицы Сергей Собянин, посетив 
вместе с губернатором Москов-
ской области Андреем Воробье-
вым оздоровительно-образова-
тельный центр «Юнармеец». 
Там они пообщались с детьми, 
пообедали в столовой, сыграли в 
футбол и угостили ребят моро-
женым. 

Для визита главы двух регио-
нов выбрали лагерь в Щелков-
ском районе Подмосковья. В 
первую смену, а она длится 21 
день, здесь уже отдохнули 315 
детей. Большинство из них — жи-
тели столицы. В каких условиях 
детишки набираются сил на но-
вый учебный год, как раз увиде-
ли Сергей Собянин и Андрей Во-
робьев. Сперва  они осмотрели 
спальный корпус и медицин-
ский пункт, а потом в нефор-
мальной обстановке встрети-
лись с отдыхающими детьми. 
Услышали их впечатления о ла-
гере и обсудили матч россий-
ской сборной с Египтом, сдела-
ли прогнозы на следующую 
встречу с Уругваем. Посовещав-
шись, решили — победу отпразд-
нуют наши футболисты. Спор-
тивную тему продолжили уже 
на футбольном поле, сыграв 
против вожатых за команду де-
тей. Воробьев вышел в футболке 
под номером «50», а Собянин — 
под номером «77». В память о 
мини-матче оба расписались на 
футбольных мячах. И пообеща-
ли выполнить просьбу детей: со-
здать площадку для воркаута. 

Развивать инфраструктуру 
оздоровительных лагерей Собя-
нин и Воробьев договорились и 
дальше. «В Подмосковье поряд-
ка ста летних лагерей, — заметил 
губернатор области. — Наша за-
дача — убедиться, что все орга-
низовано на должном уровне. 
Москва покупает путевки, что 
помогает не только содержать 
лагеря, но и развивать их». Сто-
лица, уточнил Собянин, ежегод-
но закупает около 200 тысяч 
льготных путевок, около 30% из 
них — для отдыха в Подмоско-
вье.

«Организация детского оздо-
ровительного отдыха — дело от-
ветственное, в котором нет и не 
может быть мелочей, — подчер-
кнул мэр Москвы. — Мы будем 

вместе с Подмосковьем зани-
маться вопросами безопасности 
детей в лагерях, координиро-
вать выезды организованных 
групп. Будем следить, чтобы ре-
бята отдыхали в тех лагерях, у 
которых есть все разрешитель-
ные документы».

В этом году, сообщили в сто-
личной мэрии, за счет бюджета 
отдохнут 150 тысяч детей. На-
пример, «Мосгортур» отправля-
ет детей в 46 оздоровительных 
лагерей. Расположены они не 
только в Москве и Подмосковье, 
но и в Костромской, Тверской, 
Архангельской областях, Став-
ропольском и Краснодарском 
краях, Чувашии, Крыму и Бела-
руси. Для детей подготовлено 
несколько тематических про-
грамм с мастер-классами и под-

вижными играми. Рассчитаны 
они на всю смену, то есть на 21 
день. Участники туристических 
отрядов ходят в походы, а начи-
нающие исследователи делают 
первые шаги в науку, участвуя в 
квестах и проектах. Творческая 
смена собрала в себе занятия по 
хореографии, актерскому ма-
стерству и журналистике. Слу-
шатели военно-патриотической 
программы проходят «семь сту-
пеней отваги», поэтапно знако-
мясь с азами военной подготов-
ки, историей и географией Рос-
сии. Спортивную смену на фоне 
других выделяет масса меро-
приятий, посвященных здоро-
вому образу жизни.

Продолжают работу и город-
ские летние лагеря «Москов-
ской смены». Они бесплатно от-
крыты для школьников от 7 до 
14 лет в 247 организациях — об-
щеобразовательных школах, 
спортшколах, учреждениях де-
партамента труда и социальной 
защиты населения. Дети ходят в 
музеи и театры, участвуют в 
спортивных турнирах, посеща-
ют мастер-классы. Кстати, мо-
сковские музеи, напомнил Со-
бянин, бесплатны не только для 
московских школьников, но и 
для всех детей, отдыхающих в 
подмосковных лагерях. 

ОБРАЗОВАНИЕ Экспертный центр Ассоциации юристов проверяет 
юридические вузы

Где праву научат 
правильно
Владислав Куликов

С
пециальная комиссия Ассо-
циации юристов одобрила 
образовательные програм-

мы в 26 вузах страны. Список пра-
вовых вузов, куда смело можно 
поступать, опубликован на офи-
циальном сайте Ассоциации юри-
стов России. 

Как рассказали «РГ» в Ассоци-
ации юристов России, в прошлом 
году начался новый этап большой 
работы по повышению качества 
юридического образования. До 
того ассоциация проверяла в це-
лом юридические вузы. Из не-
скольких тысяч кузниц юридиче-
ских кадров общественную аккре-
дитацию прошли только 150 ву-
зов.

Теперь Ассоциация юристов 
России проводит экспертизу про-
грамм юридической подготовки, 
то есть детально вникает, чему и 
как учат. До того вузы во многом 
оценивали по формальным крите-
риям, например, достаточно ли 
просторных классов, насколько 
квалифицированны преподавате-
ли. Теперь же эксперты углубля-
ются и в учебники. Для этого в 
прошлом году был создан Экспер-

тный центр Ассоциации юристов 
России. Так что теперь на сайте 
есть два списка: список вузов, 
прошедших общественную аккре-
дитацию, и список образователь-
ных программ этих вузов. Как ра-
зобраться в этих списках — хоро-
шая задачка для будущего юриста. 
Как сказал «Российской газете» 

председатель правления Экспер-
тного центра АЮР Жунус Джаку-
пов, особенно важна эта информа-
ция накануне вступительной кам-
пании. Выпускники должны сори-
ентироваться, куда лучше пода-
вать документы. 

«Экспертный центр за период 
своего создания обследовал 31 вуз 
по 180 образовательным про-

граммам, — сказал «Российской 
газете» Жунус Джакупов. — В отно-
шении 7 образовательных про-
грамм 5 вузов было принято реше-
ние отложить аккредитацию до 
устранения замечаний, что свиде-
тельствует о принципиальном 
подходе к качеству проводимых 
экспертиз».

Каждая программа проходит 
отдельную проверку, так что в ка-
ждом вузе может быть аккредито-
вано несколько направлений. На-
пример, в Московском государст-
венном юридическом универси-
тете имени О.Е. Кутафина аккре-
дитованы программы: «Юрист в 
сфере спорта», «Судебная адвока-
тура», «Налоговый консалтинг», 

«Прокурорский надзор» и ряд 
других. В списке лучших юридиче-
ских школ страны также юрфак 
МГУ, юрфак Санкт-Петербургско-
го государственного университе-
та, Уральский государственный 
юридический университет и дру-
гие.

«Мы понимаем, что качество 
юридического образования во 
многом зависит и от уровня про-
фессиональной подготовки са-
мих преподавателей, участвую-
щих в реализации образователь-
ных программ, — говорит Жунус 
Джакупов. — Большая часть эк-
спертов, участвующих в нашей 
работе, это представители обра-
зовательных организаций, то 
есть те преподаватели, которые 
вовлечены в образовательный 
процесс. Их участие в качестве 
экспертов в аккредитационной 
экспертизе, обучение Экспер-
тным центром и как следствие — 
мониторинг деятельности вуза с 
позиций профессионально-обще-
ственной аккредитации во мно-
гом будут способствовать подго-
товке настоящих профессиональ-
ных юристов, отвечающих требо-
ваниям рынка труда и запросам 
работодателей».

Валерий Зорькин
Председатель Конституционного суда РФ

В 1964 году окончил юридический факультет Мо-

сковского государственного университета (МГУ) по 

специальности «правоведение». Возглавляет КС с 

1991 года, с перерывом в 1993—2003 годах. 31 янва-

ря 2018 года Совет Федерации назначил Валерия 

Зорькина председателем Конституционного суда 

на новый шестилетний срок.

Автор ряда монографий, в том числе книг «Консти-

туционно-правовое развитие России» и «Право в 

условиях глобальных перемен».
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Организация 
детского отдыха — 
дело ответственное. 
Два региона реши-
ли ответственность 
объединить

Михаил Барщевский
Полномочный представитель правительства 
Российской Федерации в высших судебных 
инстанциях

В 1978 году окончил Всесоюзный заочный юридиче-

ский институт (ныне — Московский государствен-

ный юридический университет имени О.Е. Кутафи-

на). В прошлом — известный адвокат, в 2001 году 

приостановил статус адвоката в связи с переходом 

на госслужбу. Пишет художественные книги, актив-

но выступает в СМИ, многие знают его как знатока 

клуба «Что? Где? Когда?».

Талия Хабриева
Директор Института законодательства 
и сравнительного правоведения 
при правительстве РФ

В 1980 году с отличием окончила юридический фа-

культет  Казанского государственного университе-

та. С 2001 года возглавляет Институт законодатель-

ства. Инициирует новаторские исследования, вне-

сла весомый вклад в развитие современной теории 

права, ею впервые разработаны теоретические 

основы телеологического толкования закона, рас-

крыты его возможности в правотворчестве.

Акцент

 Каждая программа проходит 
отдельную проверку, так что 
в вузе может быть аккредито-
вано несколько направлений
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным при-
казом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобыва-
ющее управление «Талаканнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Ленского района по материалам предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду (далее — предвари-
тельная ОВОС) и технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ТЗ) следующих объектов:

-
ния. Пробная эксплуатация». (Вторая очередь) шифр 13646;

-
ния. Пробная эксплуатация». (Третья очередь) шифр 13705.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией шла-
мовых амбаров, используемых для размещения отходов на кустах 
скважин 101, 102, 104, 108, 112, 118, 123, 140 и 115, 117, 121, 122, 124, 
127, 128, 132 Ленского нефтегазоконденсатного месторождения 
ОАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Северо-Талакан-
ский лицензионный участок Ленское нефтегазоконденсатное место-
рождение, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь-октябрь 2018 г.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — главный специалист по охра-

не окружающей среды (эколог) МУ «КИО МО «Ленский район» 
Республики Саха (Якутия) Алянкина Людмила Дмитриевна,  
тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 
Прыжикова Наталья Мирославовна, тел.: 8(3462)41-05-70,  
факс 8(3462)41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, прием 

и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

1.  В срок до 26 июля 2018 г. в администрации Ленского района, 
ул.Ленина, д.65, каб.№205, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), 
тел.:  8(41137)4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв 
с 12.30 до 14.00).

2.  В срок до 27 августа 2018 г. в НГДУ «Талаканнефть»  
ОАО «Сургутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сур-
гут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. № 415, тел.: 8(3462)41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, (с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв 
с 12.30 до 14.00).

Также с материалами предварительной ОВОС и ТЗ можно ознако-
миться на официальном сайте ОАО «Сургутнефтегаз» в разделе  
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 26 июля 2018 г. по адресу:  
администрация Ленского района Республики Саха (Якутия), г. Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб.№ 307) в 11.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утвержден-
ным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, Управ-
ление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности в соответствии с проектной документацией «Шламо-
вые амбары на площадках скважин Кедрового, Верхнепеледуйского 
лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» шифр 14357, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее — 
Материалы).

Цель намечаемой деятельности: строительство (бурение) поиско-
во-разведочных скважин №501-2П, №502-2П, №501-3П Кедрового, 
№363-14Р, №363-15Р Верхнепеледуйского лицензионных участков 
ОАО «Сургутнефтегаз», в т.ч. экологически безопасное обращение с 
буровым шламом, образующимся при строительстве скважин.

Местоположение намечаемой деятельности: Кедровый, Верхне-
пеледуйский лицензионные участки, Ленский район, Республика 
Саха (Якутия).

Примерные сроки проведения ОВОС: март-август 2018 года.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — главный специалист по охране 

окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Люд-
мила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительства 
скважин Управления поисково-разведочных работ ОАО «Сургутне-
фтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 40-32-32, на-
чальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна Владими-
ровна, 8(3462)41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@
surgutneftegas.ru/

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний и 

предложений к ним от граждан и общественных организаций (объ-
единений) возможно по адресам:

1. В срок до 26 июля 2018 г. в администрации МО «Ленский район», 
678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Лени-
на, д.65, каб.№205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

2. В срок до 25 августа 2018 г. в Управлении поисково-разведоч-
ных работ ОАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, 
ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 
40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 17.00, обеденный пере-
рыв с 12.00 до 13.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официальном сай-
те ОАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведе-
ния для общественности» по адресу: http://www.surgutneftegas.ru/
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 26 июля 2018 года в 10 час. 00 
мин. по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский район», каб.№307 
(актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

следующих проектов рекультивации:
1. «Рекультивация земель после ликвидации шламонакопите-

лей на территории деятельности ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефте-
газ»» МО МР «Сосногорск» Республики Коми».

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухта- 
нефтегаз», г. Ухта, ул. Октябрьская, 11, тел.: (88216)771945.

Проектировщик: АО «НИПИИ «Комимелиоводхозпроект», 
Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, 131, 
тел.: (8212) 249462, факс 20-30-96, e-mail:kmvhp@ kmvhp.ru

Общественные обсуждения состоятся 25 июля 2018 г.  
в 16.00 в зале заседания (2-й этаж) администрации МР «Сосно-
горск» по адресу: Республика Коми, г. Сосногорск, ул.  Зои Космо-
демьянской, 72.

Приглашаем всех желающих принять участие в обсуждении 
проекта. Материалы проекта доступны с 25.06.2018 по 25.07.2018 
в отделе строительства, архитектуры и градостроительного ка-
дастра администрации МР «Сосногорск», расположенного по ад-
ресу: 169500, Республика Коми, г. Сосногорск, ул. Зои Космоде-
мьянской, 72, кабинет 16, и на официальном сайте администра-
ции МР «Сосногорск». 

Свои отзывы и комментарии по проекту можно оставить в ка-
бинете 16 администрации МР «Сосногорск» по адресу: Респуб-
лика Коми, г. Сосногорск, ул. Зои Космодемьянской, 72, а также 
по телефону 8(8149) 5-49-07, e-mail: osagk@mail.ru и на элект-
ронный адрес АО «НИПИИ «Комимелиоводхозпроект»  
e-mail: kmvhp@kmvhp.ru.

2. «Рекультивация земель после ликвидации шламонакопите-
лей Северо-Кожвинского, Южно-Кыртаельского и Южно-Лыж-
ского месторождений» МО МР «Печора» Республики Коми».

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтане-
фтегаз», г. Ухта, ул. Октябрьская, 11, тел.: (88216)771945.

Проектировщик: АО «НИПИИ «Комимелиоводхозпроект», 
Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, 131, 
тел.: (8212) 249462, факс 20-30-96, e-mail:kmvhp@ kmvhp.ru

Общественные обсуждения состоятся 27 июля 2018 г.  
в 15.30 в малом зале администрации МО МР «Печора» по адресу: 
г. Печора, ул. Ленинградская, 15. Приглашаем всех желающих 
принять участие в обсуждении проекта. Материалы проекта до-
ступны с 27.06.2018 по 27.07.2018 в кабинете 303 администрации 
МО МР «Печора» по адресу: г. Печора, ул. Ленинградская, 15.

Свои отзывы и комментарии по проекту можно оставить в ка-
бинете 303 администрации МО МР «Печора» по адресу: г. Печо-
ра, ул. Ленинградская, 15, и на электронный адрес АО «НИПИИ 
«Комимелиоводхозпроект», e-mail: kmvhp@kmvhp.ru.

3. «Рекультивация земель после ликвидации шламонакопите-
ля Северо-Савиноборского месторождения» на территории Вук-
тыльского района Республики Коми». 

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтане-
фтегаз», Республика Коми, г. Ухта ул. Октябрьская, 11,  
тел.: (88216)771945.

Проектировщик: АО «НИПИИ «Комимелиоводхозпроект»,  
Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, 131, 
тел.: (8212) 249462, факс 20-30-96, e-mail:kmvhp@ kmvhp.ru

Общественные обсуждения состоятся 1 августа 2018 г.  
в 14.45 в зале заседания администрации ГО «Вуктыл» по адресу: 
Республика Коми, г. Вуктыл, ул. Комсомольская, 14. Приглашаем 
всех желающих принять участие в обсуждении проекта. Матери-
алы проекта доступны с 01.07.2018 по 01.08.2018 в здании адми-
нистрации ГО «Вуктыл» по адресу: Республика Коми, г. Вуктыл, 
ул. Комсомольская, 14, и на официальном сайте администрации 
ГО «Вуктыл» в разделе объявления.

Свои отзывы и комментарии по проекту направлять в адрес 
администрации ГО «Вуктыл» по адресу: Республика Коми,  
г. Вуктыл, ул. Комсомольская, 14, администрация ГО «Вуктыл» и 
на электронный адрес АО «НИПИИ «Комимелиоводхозпроект», 
e-mail: kmvhp@kmvhp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 8 квартир в 10-этажном кирпичном 
жилом доме по адресу: г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 34, расположенном 
в тихом, зеленом, экологически чистом 

и благоустроенном районе в Юго-Западном 
административном округе с хорошей 

транспортной доступностью (в 2,5 км к 
от Калужского шоссе и в 10 км. от МКАД) 

и развитой инфраструктурой в самом центре 
пос. Воскресенское 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 
ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 25.07.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 22.06.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 23.07.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 24.07.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Наименование процедуры: запрос публичного предложе-
ния в электронной форме на право заключения договора купли-
продажи имущества.

Место проведения публичного предложения: электрон-
ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве, п. Воскресенское, д. 34, 

реализуются 8 лотами.
Лот №1
4-комнатная двухуровневая квартира, расположенная 

по адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 33 на 9-м 
этаже 10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года построй-
ки общей площадью: 187,4 кв.м.

Цена первоначального предложения: 15 938 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (159 380 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (79 690 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

13 547 300 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (1 593 800 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №2
4-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 53 на 4-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки об-
щей площадью: 114,1 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 10 271 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (102 710 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (51 355 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

8 730 350 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (1 027 100 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 54 на 5-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки об-
щей площадью: 96,6 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 8 211 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (82 110 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (41 055 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

6 979 350 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (821 100 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №4
5-комнатная двухуровневая квартира, расположенная 

по адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 70 на 9-м 
этаже 10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года построй-
ки общей площадью: 158,8 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 12 660 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (126 600 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (63 300 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

10 761 000 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (1 266 000 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №5
4-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 75 на 1-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки об-
щей площадью: 111,8 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 8 920 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (89 200 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (44 600 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

7 582 000 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (892 000 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №6
1-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 76 на 1-м этаже 
10-этажного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 
48,9 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 4 243 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (42 430 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (21 215 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

3 606 550 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (424 300 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №7
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 89 на 4-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки об-
щей площадью: 105,4 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 8 958 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (89 580 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (44 790 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

7 614 300 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (895 800 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №8
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 5 на 2-м этаже 10-этаж-
ного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей пло-
щадью: 98,7 кв.м. (102,8 кв. м. с учетом летних неотапливаемых 
помещений).

Цена первоначального предложения: 8 389 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (83 890 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (41 945 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

7 130 650 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (838 900 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией о запросе публичного предложения в электронной 
форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о запросе публичного предложения раз-
мещена на официальном сайте Организатора запроса публичного 
предложения https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о за-
просе публичного предложения размещена на специализирован-
ном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора запроса публичного предложе-
ния. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 4 квартир по адресу: г. Москва,  
Чечёрский проезд, расположенных в тихом, 

зеленом и благоустроенном районе Юго-Западного 
административного округа с хорошей транспортной 

доступностью (в 1,3 км. от ст.м. Бунинская аллея 
и в 5 км. от Варшавского шоссе) и развитой 

инфраструктурой.
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 25.07.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 22.06.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 23.07.2018 до 18:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 24.07.2018 до 18:00 (время москов-
ское).

Наименование процедуры: запрос публичного предложе-
ния в электронной форме на право заключения договора купли-
продажи имущества.

Место проведения публичного предложения: электрон-
ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на Чечёрском проезде, 

реализуются 4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 62, кв. 16
на 4-м этаже 4-6-3-этажного панельного жилого дома 1997 

года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 
Цена первоначального предложения: 9 583 000 руб. НДС 

не облагается.
Шаг понижения цены: 1 % (95 830 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (47 915 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

8 145 550 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (958 300 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, Чечёрский проезд, д. 70, кв. 36 на 1-м этаже 8-этажно-
го панельного жилого дома 1997 года постройки общей площа-
дью: 72,9 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 8 116 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (81 160 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (40 580 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

6 898 600 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (811 600 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, Чечёрский проезд, д. 82, кв. 15 на 4-м этаже 4-9-3-этаж-
ного панельного жилого дома 82 года постройки общей площа-
дью: 80,4 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 9 886 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (98 860 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (49 430 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

8 403 100 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (988 600 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №4
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Чечёрский проезд, д. 72, кв. 6 на 4-м этаже 5-этажного панельно-
го жилого дома 1997 года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 9 307 000 руб. НДС 
не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (93 070 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (46 535 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

7 910 950 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (930 700 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией о запросе публичного предложения в электронной 
форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о запросе публичного предложения раз-
мещена на официальном сайте Организатора запроса публичного 
предложения https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о за-
просе публичного предложения размещена на специализирован-
ном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора запроса публичного предложе-
ния. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 5 квартир по адресу: г. Москва, ул. Грина, 
расположенных в тихом, зеленом 

и благоустроенном районе в Юго-Западном 
административном округе с хорошей транспортной 
доступностью (в 1,2 км. от ст.м. Бульвар Дмитрия 

Донского и в 2,5 км. к югу от МКАД).
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 25.07.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 22.06.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 23.07.2018 до 18:00 (вре-
мя московское).

Дата рассмотрения заявок: 24.07.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Наименование процедуры: запрос публичного предложения 
в электронной форме на право заключения договора купли-продажи 
имущества.

Место проведения публичного предложения: электронная 
торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на ул. Грина, реализуются 

5 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 129
на 2-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 2004 года по-

стройки общей площадью 73,2 кв.м.
Цена первоначального предложения: 9 602 000 руб.  

НДС не облагается.
Шаг понижения цены: 1 % (96 020 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (48 010 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

8 161 700 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (960 200 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

 ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 140
на 8-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года по-

стройки общей площадью 82,8 кв.м. 
Цена первоначального предложения: 10 861 000 руб.  

НДС не облагается.
Шаг понижения цены: 1 % (108 610 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (54 305 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

9 231 850 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (1 086 100 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 172 на 12-м этаже 17-этажного панельного 
жилого дома 2004 года постройки общей площадью: 75,5 кв.м. 

Цена первоначального предложения: 9 904 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (99 040 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (49 520 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

8 418 400 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (990 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №4
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 231.
на 15-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года по-

стройки общей площадью 53,8 кв.м. 
Цена первоначального предложения: 7 104 000 руб.  

НДС не облагается.
Шаг понижения цены: 1 % (71 040 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (35 520 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

6 038 400 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (710 400 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Лот №5
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 211
на 10-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 1994 года по-

стройки общей площадью 53,4 кв.м. (54 кв. м. с учетом летних не-
отапливаемых помещений). 

Цена первоначального предложения: 7 032 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены: 1 % (70 320 руб.)
Шаг повышения цены: 0,5 % (35 160 руб.)
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

5 977 200 руб. НДС не облагается.
Сумма задатка: 10% (703 200 руб.). НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией о запросе публичного предложения в электронной форме 
и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о запросе публичного предложения раз-
мещена на официальном сайте Организатора запроса публичного 
предложения https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о запросе 
публичного предложения размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора запроса публичного предложения. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Извещение о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
ООО «Газпромнефть-Развитие» совместно с Админист-

рацией Тазовского района Ямало-Ненецкого автономного 
округа объявляет о начале процесса общественных обсуж-
дений по проектной документации, включающей материа-
лы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
по объектам обустройства Тазовского месторождения: 

-

-

-

-

Цель намечаемой деятельности: 
-

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
 

Заказчик работ: 

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС:  
-

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 

Форма общественных обсуждений: -

Общественные приемные открыты с 25 июня 2018 года 
по 26 июля 2018 года по адресам: ЯНАО, Тазовский район, 
п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Центральной район-
ной библиотеки и п. Газ-Сале, здание Сельской библиотеки, 
ул. Русская, д. 7. -

-

Место и время проведения общественных слушаний:  
-

Контактная информация:

, -

-
-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР На Дягилевском 
фестивале 
показали спектакли 
Ромео Кастеллуччи 
и Робера Лепажа

Матрица 
и мантра

Ирина Муравьева

ТО, что происходит в эти дни на Дягилевском фестивале 
в Перми, если и сопоставимо по афише с актуальными 
европейскими фестивалями, то по своей атмосфере, 
превращающей в «таинство» каждое фестивальное со-
бытие, не сравнимо ни с чем. Разве что с вагнеровской 
моделью Байройта,  призванного когда-то приобщать пу-
блику не просто к искусству, а к другому, мифологиче-
скому измерению человеческой жизни. 

Именно на этом мифотворческом языке говорит со 
своей публикой пермский Дягилевский  фестиваль: его 
афиша — это не набор событий, пусть даже и  концептуаль-
но выстроенных, но своего рода «путь», по которому дол-
жен пройти зритель. В карту этого пути заложены не толь-
ко сами произведения искусства, но и новые ощущения 
публики, как, например, — в серии ночных перформансов 
«sleep concerts. Путешествие в себя» для спящей аудито-
рии (в гостинице «Урал») или полуночных гала в Дягилев-
ском доме, где в программе  piano-gala прозвучал в этом 
году знаменитый минималистский опус нидерландца Си-
меона тен Хольта Canto Ostinato, исполненный на четырех 
роялях (Алексей Любимов, Александр Мельников, Алек-
сей Зуев и Вячеслав Попругин). Суть опуса, растягиваю-
щегося по воле исполнителей на заданную временную ди-
станцию и бесконечно комбинирующего исходную звуко-
вую матрицу, абсолютно мантрическая.  

В  афише фестиваля  есть  и классическая, и этниче-
ская, и джазовая музыка — по  аналогии  с образцовой 
зальцбургской концертной афишей, традиционно уделя-
ющей внимание  раз-
ным культурам. В 
Перми в этом году 
прозвучит, напри-
мер, этническая ту-
рецкая музыка в ис-
полнении скрипача 
Нэдима Налбанто-
глу (играющего так-
же на восточном ин-
струменте — уде), 
выступит ансамбль 
Graindelavoix с гре-
ко-византийскими, греко-арабскими и маронитскими 
песнопениями. В камерной программе уже состоялся 
концерт Трио имени Шуберта (Михаил Мордвинов, Ма-
рия Стратонович, Анна Морозова), заметный тем, что 
музыканты  интерпретировали  музыку Шостаковича 
в романтическом ключе, высвечивая нежный мелодиче-
ский слой его Трио №1.  

Между тем, несмотря на только разворачивающуюся 
основную фестивальную программу и заработавший 
в режиме нон-стоп  Фестивальный клуб (образователь-
ная и дискуссионная платформа для публики), самые 
ожидаемые события фестиваля уже состоялись.   Это 
премьера Пермской оперы в копродукции с Лионской 
национальной оперой, Театром Ла Монне (Бельгия) и Те-
атром Базеля «Жанна на костре» Артюра Онеггера  и 
Поля Клоделя (в постановке Ромео Кастеллуччи и Теодо-
ра Курентзиса) и спектакль Робера Лепажа «Иглы и опи-
ум» в исполнении театральной компании  Ex machine 
(Канада), впервые показанный в России. 

Появление онеггеровской оратории в афише Дягилев-
ского фестиваля логично, поскольку «Жанна д’Арк на ко-
стре»  была написана по заказу актрисы Иды Рубинштейн, 
выступавшей когда-то в дягилевских Русских сезонах. 
Она же играла Жанну в мировой премьере «Жанны на ко-
стре» в  Базеле в 1938 году. Премьера нынешнего спекта-
кля состоялась год назад в Лионе, и актриса, исполнявшая 
роль Жанны — Одри Бонне, осталась Жанной и в пермской 
постановке.  Но очевидно, что новые «ключи тайн» нашел 
в  спектакле Кастеллуччи Теодор Курентзис с оркестром 
musicAeterna и сводным хором театра под руководством 
Виталия Полонского. Для Кастеллуччи принципиальным 
было освободить в своем спектакле образ Жанны д’Арк 

от всего, что превратило, по сути, ее образ в поп-звезду 
французской истории, которой поклоняются и католики, 
и коммунисты, и националисты. Освободить, чтобы пока-
зать юную женскую душу, кричащую в пустоте сцены от 
одиночества и ужаса заживо сгореть в огне, показать 
душу, открывшуюся  кому-то невидимому, к кому обраще-
на ее исповедь, кому несет она лилию вместо меча, к кому 
тянется всем телом, тяжело таща на плечах, как крест, ог-
ромную ткань задника, где вышита геральдика даже не 
Жанны д’Арк, а актрисы Одри Бонне, проживающей 
на сцене жизнь Жанны, как свою. На сцене — своего рода 
мистерия, касающаяся тайны. Рельефы Курентзиса — мед-
ленные раскачки колоколов, зловещий шепот и жуткие 
речовки, несущиеся с балконов, где находится хор: «ере-
тичка, ведьма», мрачные, как из-под земли,  латинские 
молитвы, напоминающие вдруг тибетское пение, волны 
накатывающегося  оркестра. Звук в спектакле окружает 
зрителя  со всех сторон, хор входит в действие, как в анти-
чной трагедии,  комментируя, обостряя его. И так же, как 
герои античности, Жанна на сцене остается одна, лицом 
к лицу с невидимым роком, победить который герой не 
в силах. Это высшая судьба.  Жанна  исступленно кричит, 
пытаясь раскрутить время назад и понять, что стоит за не-
навистью мира, тянет за узду мертвую лошадь по сцене, 
на которой ей уже не ускакать. И только когда Смерть 
в образе ласковой голой старухи укладывает ее в могилу, 
открывается тайна любого земного бытия — сильнее всего 
на небе и на земле любовь и жертва во имя нее. Так вещает 
с балконов «просветлевший» хор и нежные голоса святых  
Маргариты и Екатерины.

КИНО На экраны вышел новый фильм Гэри Росса «8 подруг Оушена»

То, что девушкам прописали
Сусанна Альперина

Ф
ильм «8 подруг Оушена» 
режиссера Гэри Росса — 
про все то, что нравится 

девушкам. Можно сказать, рас-
ширенный «Секс в большом го-
роде», где главных героинь не че-
тыре, а восемь. И они не зацикли-
ваются на перемалывании своих 
любовных историй, а заняты 
конкретным делом. Главная ге-
роиня — Дебби, сестра Дэнни Оу-
шена в исполнении Сандры Бул-
лок, выходит из тюрьмы после 
пяти лет отсидки. Точнее — пяти 
лет, восьми месяцев и 12 дней… 
За несвободу она возьмет ре-
ванш у жизни сполна. Отомстит 
предателю-любовнику, который 
ее подставил (в этой роли краса-
вец Ричард Армитейдж), получит 
вожделенные бриллианты, да 
так, что к ней и ее сообщницам 
никто не подкопается, а значит, 
обеспечит себя и их деньгами до 
конца дней. 

Сам фильм-предтеча — «11 
друзей Оушена» — вышел в 2001 
году. Да и то был ремейком однои-
менного фильма 1960 года. Глав-
ную роль сыграл Джордж Клуни, 
и в картине про «восемь подруг» 
он появляется в виде изображе-
ния на фото и того, кому обеспече-
на вечная память любящей се-
стренки. Достойной продолжа-
тельницы его дела. В том фильме 
был блистательный состав акте-
ров: помимо Клуни, Мэтт Дэй-
мон, Брэд Питт, Энди Гарсиа... 
Смотреть на них было удовольст-
вием. Это же сохранилось и в кар-
тине «8 подруг Оушена», где так 
привлекателен и основной дуэт 
Сандра Буллок — Кейт Бланшетт, и 
все остальные. 

Ведь к чему нам, девушкам, 
правда жизни? Мы охотно верим, 
что из тюрьмы можно выйти в ве-
чернем платье и длинном плаще, 
на каблуках и с дорогим клатчем в 

руках. На голове при этом будет 
небрежная укладка, макияж — как 
положено. Ни в одном бутике или 
отеле ничего не заподозрят. Да, 
можно жить в мире роскоши и 
гламура, не имея ни копейки за 
душой, что и демонстрирует геро-
иня Сандры Буллок. Никто даже 
не пытается анализировать, поче-
му срабатывает трюк в магази-
нах, когда Дебби элегантно вору-
ет там косметику и вещи. Потому 
что сам вид этой косметики и ве-
щей уже отключает логические 
способности у зрителей. Вера в то, 
что можно похитить колье Cartier 
за 150 миллионов долларов имен-
но таким способом, какой пока-
зан в фильме, тоже не подрывает-
ся ни на минуту. Возможно все! 
Потому что внимание переключе-
но с правдоподобности преступ-
ления на красоту его исполнения. 

 Самые привлекательные мо-
менты в картинах такого плана — 

как именно собирается команда. 
Такое завораживающее зрелище 
есть и в «Мстителях», и в «Людях 
Икс», и в «Стражах Галактики», 
и еще в массе картин. Команда лю-
дей, обладающих сверхспособно-
стями. Хелена Бонем Картер 
в роли дизайнерши — момент, ког-
да она появляется в фильме «вся в 
жутких розочках», — невозможно 
забыть, если еще учесть, что «ро-
зочки» эти — шедевр дизайнерско-
го искусства, выбранный Картер 
из многих других экспонатов Ме-
трополитен-музея. Нашла его где-
то одиноко стоящим в углу и выта-
щила в кадр. Рианна в роли хакера 
— это не менее круто, чем она же 
на сцене. А тут еще авторы попы-
тались усилить эффект, снабдив 
картину шуткой про русских ха-
керов. Диалог: «А что, хакеры бы-
вают только русские?» «Не быва-
ет русских нехакеров», — уже пе-
редается из уст в уста первыми 

зрителями картины. (Кстати, это 
не единственная шутка про рус-
ских в фильме, потом еще будет 
рассказано о Дмитрии с длинной 
русской фамилией, которую геро-
иня не может выговорить, и сов-
сем без тени иронии в картине по-
является Мария Шарапова). 

 Можно долго рассказывать о 
каждой героине, например, как 
«положительная» Сара Полсон 
играет клептоманку — она же до-
бропорядочная  мать семейства. 
И про количество костюмов и до-
рогих украшений «на один ква-
дратный метр», которое в этом 
фильме — просто зашкаливает. 
Александр Маккуин и Дольче и 
Габбана, Зак Позен и Жак Поль Го-
тье, Джона Гальяно и Кристиан 
Диор, Вивьен Вествуд и Валенти-
но... Некоторые из дизайнеров 
даже появляются в кадре. 

А великолепная находка созда-
телей, состоящая в том, что пре-

ступление происходит во время 
Мет Гала, заслуживает того, чтобы 
автора конкретно этой идеи выне-
сти в картине в отдельный титр. 
Выше этой «вечеринки» Бала Ин-
ститута костюма в Метрополитен-
музее, который проходит в форма-
те торжественного ужина с вы-
ставкой нарядов, в мире моды нет 
ничего. На нем демонстрируются 
главные платья года, а потом еще 
обсуждаются несколько лет. Про 
украшения и нечего говорить. 
Хотя именно о них весь фильм 
и говорят... Украсть колье на Мет 
Гала — об этом до фильма «8 подруг 
Оушена» никто не мог и мечтать. 
Это не просто банк какой-то огра-
бить. А отомстить своему бывше-
му, предателю, именно на Мет 
Гала — это для многих женщин 
даже круче, чем выйти замуж за 
наследного принца.

И никого из зрителей не волну-
ют вопросы — зачем «препариро-
вать» и делить на восемь частей 
украденные бриллианты прямо 
на вечере, почему главной подо-
зреваемой не стала та, кто случай-
но нашла колье в воде, как попала 
в модную тусовку белокурая нем-
ка, лицо которой должно было на-
сторожить службу безопасности, 
почему так легко пошел на сделку 
детектив от страховой компании. 
В этом фильме все — фальшь, как 
колье Cartier, но как хорошо изго-
товленная фальшь! 

 Совет по просмотру фильма 
«8 подруг Оушена» может быть 
только один: лучше всего смо-
треть его на девичнике. Но, впро-
чем, отговаривать мужчин, кото-
рые хотят полюбоваться на 
экранных красоток, — тоже не бу-
дем. Особенно если они  проштра-
фились и хотят понять, на какую 
месть способны их подружки.

КНИГИ

Русских 
писателей 
встретили 
в Сеуле 
литературной 
фан-зоной

КАК 
ЭТО БУДЕТ 
ПО-КОРЕЙСКИ

Александр Россов

МЕЖДУНАРОДНАЯ книжная 
ярмарка открылась в столице 
Южной Кореи Сеуле. На ней ра-
ботает и стенд России, организо-
ванный Российским книжным 
союзом. 

В центре внимания — делега-
ция российских литераторов, 
которым довелось оказаться 
причастными к премии «Ли-
цей»: два лауреата 2017 года — 
поэт Владимир Косогов и про-
заик Евгения Некрасова, член 
экспертного совета Владимир 
Березин и председатели жюри 
двух сезонов — Павел Басин-
ский и Лев Данилкин. Их ждет 
насыщенная программа из 
«круглых столов», презента-
ций, встреч с корейскими руси-
стами, дискуссии и лекции. 

После по-восточному обсто-
ятельного ритуала приветст-
вий, в котором гости безуспеш-
но состязались с принимающей 
стороной в любезности, участ-
ники — под внимательными 
взглядами наполненной литера-
турными болельщиками «фан-
зоны» — стали нащупывать от-
правные точки для диалога, ко-
торый продлится три дня.

Уже в первый день были вы-
сказаны важные тезисы. Столи-
цы России и Кореи далеки друг 
от друга, но помимо географи-
ческого аспекта есть еще и 
исторический, и здесь наши 
страны — и, соответственно, ли-
тературы, являющиеся формой 
отражения национального са-

мосознания, очень близки: в 
силу того, что обе страны в ре-
жиме реального времени пыта-
ются справиться с коллектив-
ной психотравмой, полученной 
в ХХ веке, — с ситуацией, когда 
народ одной страны оказывает-
ся расколот на два идеологиче-
ских лагеря... И если Россия 
преодолела этот раскол хотя бы 
политически, то Корее еще 
предстоит пройти сложный 
путь. И в этом смысле опыт рус-
ской литературы, умеющей и 
обострять социальные проти-
воречия, и готовить почву для 
обретения обновленной самои-
дентификации, и лить бальзам 
на «исторические» раны, — 
естественным образом очень 
ценен. Неудивительно, что ко-
рейцы, в чьих университетах 
традиционно много русистики, 
внимательно следят за литера-
турным календарем — и охотно 
присоединяются к нынешним 
празднованиям юбилеев Горь-
кого, Солженицына, Тургене-
ва... 

А еще — корейцы жадно инте-
ресуются собственно текстами 
— как классической литерату-
рой, так и той, которой еще 
только предстоит войти в Боль-
шой Канон. 

Корейская «Лотте-груп» 
поддерживает «Лицей», «Сам-
сунг» — «Ясную Поляну»: и то, 
что две из четырех крупнейших 
литературных премий работа-
ют с корейским капиталом, го-
ворит о том, что корейская сто-
рона выбрала наиправильней-
ший путь из возможных. 

Долговременные отношения 
лучше всего выстраивать на са-
мых фундаментальных вещах — 
и, разумеется, ничего лучше ли-
тературы в этом смысле не при-
думаешь.

Премьера Звезда «Маленькой Веры» Андрей Соколов дебютировал 
на сцене Театра Наций

Человек с борсеткой

Наталья Соколова

Н
а Малой сцене Театра 
Наций Марат Гаца-
лов поставил пьесу 
Михаила Дурненко-
ва «Утопия» — исто-

рию в 15 фресках. На эту роль Ан-
дрея Соколова, звезду кино 90-х, 
а сегодня актера театра «Лен-
ком», лично пригласил худрук 
Театра Наций Евгений Миронов. 
После прочтения пьесы у Андрея 
сомнений не было. По словам ак-
тера, она его «обезоружила». 

«Вот всё у меня есть — семья 
есть, здоровье, квартира боль-
шая в Москве есть, бизнес есть, 
машин сколько угодно. Всё есть! 
А мне никак. Даже вкуса еды не 
чувствую», — говорит герой Анд-
рея Соколова, мрачный, оттал-
кивающий своим холодом, пред-
приимчивый бизнесмен Кирилл. 
Человек с черной борсеткой — 
непременным атрибутом и сим-
волом 90-х. Он, подобно Волан-
ду, нагрянул из Москвы в забы-
тую всеми глубинку, где когда-то 
учился, чтобы возродить мест-
ное кафе «Утопия». А заодно по-

смотреть, изменились ли здесь 
нравы. 

Семья, которой выпал шанс 
заняться переустройством «Уто-
пии», давно уже не семья. Он бес-
пробудно пьет, она страдает и 
мечтает уехать с другим, их сын 

— наркоман, вечно пребываю-
щий в своих вызванных искусст-
венно снах и до одури заслуши-
вающийся дискотечными ритма-
ми 90-х. Жутко, страшно, бес-
просветно. А кроме того, расска-
занная история могла произойти 
не обязательно в глубинке, она 
вне какого-либо пространства.

В спектакле особенно впечат-
ляет сценография художника, 
лауреата «Золотой маски» Ксе-

нии Перетрухиной. Она выбра-
ла, мягко скажем, радикальный 
ход. И это работает. Все герои ле-
жат на полу, а все, что происхо-
дит на сцене, отражает зависшее 
над их головами под углом 45 
градусов десятиметровое зерка-

ло. Лежащие на полу табуретки 
в зеркале отражаются будто по-
висшими в воздухе. Актеры ле-
жат головой к залу, а зрителю 
кажется, что они стоят. Герои 
ползают, сучат ножками, топ-
чутся на одном месте, а зрителю 
и им самим кажется, что они 
идут. А в финале они как будто 
возносятся, будто парят над 
пошлостью, обыденностью, 
словно персонажи картины Ша-

гала «Над Витебском». Но так ли 
это на самом деле? Ведь всё — ил-
люзия, всё — утопия, оптиче-
ский обман, зазеркалье, пере-
вернутая система координат. 

«Рожденный ползать летать не 
может», — снова вспоминаются 
слова классика. Пошлую пивную 
с самым дрянным на свете пивом, 
которую с гордостью герои назы-
вают баром, возродили точь-в-
точь, какой она была в 90-е годы. 
«Но мы же можем лучше», — гово-
рят Леха (Михаил Орлов), Надя 
(Ольга Белинская) и Юра (Владис-
лав Долженков) и как будто на 
миг преображаются, окрыленные 
делом, забывая о том, кто они и 
откуда. И вроде отношения у них 
налаживаются. «Мне не надо луч-
ше. Хочу как тогда. Как пятнад-
цать лет назад», — парирует Ки-
рилл. И как будто уже все знает 
наперед. Герои не смогут стать 
лучше. И финал еще раз это под-
тверждает. «Убожество. Убожест-
во даже не в том, что убого. В том, 
что подражают», — слова главного 
героя можно разбирать на цита-
ты. Кирилл будто ищет убежища в 
прошлом, в 90-х. Но их нет, а его 

прежнего тоже нет. Всё — миг, на-
ркотический сон. 

Ф и з и ч е с к и  и г р а т ь ,  да  и 
просто говорить лежа на полу 
чрезвычайно трудно: не запу-
таться, не забыть, поднять ле-
вую руку вместо правой — ведь в 
зеркале все будет наоборот. Ка-
ждое движение должно быть 
продумано: зеркало отражает 
всё,  и  ошибки в том числе. 
«Пресс-то мы точно подкача-
ли», — шутит Андрей Соколов. 

По словам Ксении Перетру-
хиной, именно таким зазерка-
льем выглядят русский ад и рус-
ский космос. Это вторая ее сов-
местная работа с Маратом Гаца-
ловым. За спектакль «Дыха-
ние», также поставленный в Теа-
тре Наций в 2016 году, они уже 
получили свою «Золотую ма-
ску». Их новая работа — притча, 
миф, парабола. Может, несколь-
ко преувеличенная, стереоско-
пически отраженная, о том, что 
любая утопия невозможна, как 
бы мы ее ни приближали. 

Герой Андрея Соколова живет 
в зазеркалье, где иллюзия и реаль-
ность поменялись местами. 

Акцент

 Физически играть, 
да и просто говорить лежа 
на полу чрезвычайно трудно

Трейлер фильма 
и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1557571

В афише 
фестиваля  есть 
и классическая, 
и этническая, 
и джазовая музыка

Теодор Курентзис (слева) принимал поздравления коллег 
за открытые им «ключи тайн» в спектакле «Жанна на костре». 

Наш стенд на книжной ярмарке 
привлекал стильным дизайном, 
но главное — хорошими книгами.
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Героини Кейт Бланшетт, Хелены Бонем Картер и Сандры Буллок решают, как украсть колье за 150 миллионов.
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КСТАТИ 
Нынешняя Международная Се-
ульская ярмарка — лишь прелю-
дия к 2019 году, когда Россия ста-
нет в Корее страной — специаль-
ным гостем.
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СБОРНАЯ РОССИИ Наша команда побаловала себя после выхода в 1/8 финала ЧМ

Торт на ужин

АВТОРИТЕТНО Экс-лидер атак 
сборной Ролан Гусев
считает, что нашим лучше 
попасть на Португалию

Терпеть
и рисковать

Артур Нанян

В 1/8 ФИНАЛА российская сборная сыграет с одной из 
двух лучших команд группы «B». Скорее всего, это будет 
один из грандов мирового футбола — Испания или Порту-
галия.

Если бы групповой этап завершился сейчас, то 30 
июня в Сочи наши встретились бы с португальцами. 
Криштиану Роналду и компания набрали после двух ту-
ров столько же очков, сколько и испанцы. Одинаковая у 
них и разница мячей — 4-3. Но испанцы опережают своих 
соседей за счет меньшего количества желтых карточек — 
одна против двух. Если по итогам групповой стадии они 
сравняются и по этому 
показателю, то ФИФА 
проведет жеребьевку. 

О том, с кем нашей 
сборной будет легче в 
плей-офф, своими 
мыслями с «РГ» по-
делился бывший 
футболист сборной 
России и ЦСКА, 
трехкратный чем-
пион страны, по-
бедитель Кубка 
УЕФА Ролан Гусев, 
который вот уже не-
сколько лет живет в 
Испании. 

Кто для нас предпочти-
тельнее — Португалия 
или Испания?
РОЛАН ГУСЕВ: Выбирать не 
приходится. В плей-
офф не будет слабых 
команд, все это прекра-
сно понимают. Но я ду-
маю, что для нас пред-
почтительнее порту-
гальцы. У них есть одна 
суперзвезда — Роналду. А 
в остальном это не самая 
сильная сборная. Что 
касается испанцев, то 
они сыграннее, опаснее, 
креативнее. 

За сутки до начала чем-
пионата мира у испанцев 
сменился главный тренер. О чем подумали в тот момент?
РОЛАН ГУСЕВ: Здесь, в Испании, на это отреагировали очень 
спокойно. В команде собраны такие звезды, что по-друго-
му и быть не может. Был бы Лопетеги или вот сейчас Йер-
ро — испанцы играли бы в свой футбол.  

Какие-то минусы в игре испанцев заметили?
РОЛАН ГУСЕВ: Пока никаких минусов не вижу. Многие гово-
рят, что они действуют монотонно, убаюкивают, что у 
них нет взрывного футболиста. Но вы посмотрите, как иг-
рают против них соперники. Садятся в защиту по десять 
человек. И по-другому против испанцев нельзя. Чуть рас-
кроешься — и получишь. С ними надо терпеть и рисковать. 
Они специально убаюкивают, чтобы затем взорваться и 
решить ситуацию. Весь испанский футбол, что клубный, 
что сборная, построен на контроле мяча. 

Слишком сильная зависимость от Роналду не вредит по-
рой португальцам?
РОЛАН ГУСЕВ: Нет. Человек забил все четыре мяча своей ко-
манды на чемпионате мира, привел ее к победе два года 
назад во Франции. Роналду решает, берет на себя игру. 
Так что никаких проблем здесь не вижу. В любой команде, 
где играют Роналду или Месси, — другие автоматически 
уходят на второй план. Кстати, я не удивлюсь, если Пор-
тугалия выиграет чемпионат мира. 

А вообще кого считаете фаворитом ЧМ?
РОЛАН ГУСЕВ: Сложно сказать. Сами видите, какие сенса-
ции бывают. Аргентина не может обыграть Исландию, 
Германия оступилась в матче с Мексикой. Так что все 
возможно.

Голкипер португальцев Руй Патрисиу — один из ключевых 
игроков своей сборной. 

СОПЕРНИКИ Уругвай обыграл 
Саудовскую Аравию 1:0 
и продолжит борьбу в плей-офф

Живут 
по минимуму

Илья Соболев

В ГРУППЕ «А» досрочно опре-
делились обе команды, которые 
продолжат борьбу в плей-офф 
чемпионата мира. К сборной 
России присоединился Уругвай, 
футболисты которого в Ростове-
на-Дону одолели Саудовскую 
Аравию — 1:0. Саудовцы вместе с 
Египтом покидают турнир.

А вот кто станет лучшим в 
квартете, решится в очной встре-
че россиян и южноамериканцев 
25 июня. Чтобы опередить уруг-
вайцев, команде Черчесова в 
этом матче хватит и ничьей.

Если для наших выходить из 
группы в диковинку и свежесть 
впечатлений зашкаливает, то 
Уругвай справился с задачей с 
видом завсегдатая решающих 
стадий. Что неудивительно: Луис 
Суарес со товарищи не пропу-
скают плей-офф уже на протяже-
нии трех чемпионатов мира. Мо-
жет, поэтому «селеста», как на-
зывают уругвайскую сборную 
на родине, пока ничем особо не 
впечатлила. Как и россияне, по-
допечные Оскара Табареса одер-
жали две победы, но добыты они 
были в совершенно ином стиле. 
Египтян удалось дожать только 
на последней минуте основного 
времени — 1:0. С Саудовской 
Аравией, которой наши «отгру-
зили» пять мячей, уругвайским 
футболистам тоже пришлось по-
возиться. Мяч, забитый на 23-й 
минуте Луисом Суаресом, так и 
остался единственным.

Результатами, особенно в мат-
че с аравийцами, кажется, оказа-
лись озадачены даже сами игро-
ки. Да тот же Луис Суарес, став-

ший первым уругвайцем, забив-
шим на трех чемпионатах мира.

— Немного удивлен тем, как 
все закончилось, — признался 
форвард. — Матч получился 
очень сложным. Конечно, нам 
есть что улучшать. Сыграли не 
совсем так, как хотели, но глав-
ное, что добились результата. 
Поэтому сейчас мы просто хо-
тим насладиться тем, что прош-
ли группу на третьем чемпиона-
те мира кряду.

Озабоченность слышалась и в 
речах наставника уругвайской 
команды, Оскара Табареса.

— Мы долго не могли создать 
проблем обороне Саудовской 
Аравии, не могли забить, — кон-
статировал 71-летний специа-
лист. — Необходимо было искать 
способ перевести игру на поло-
вину поля соперника. Одного 
гола недостаточно для того, что-
бы удержать победу. Я менял иг-
роков, чтобы мы забили еще. Лю-
бой навес в нашу штрафную мог 
обернуться опасным моментом.

По версии лидера «селесты» 
Эдинсона Кавани, на качество 
игры повлияла ростовская жара. 
Отметка термометра не опуска-
лась ниже 30 градусов. «Надеем-
ся, что в матче с Россией ее не бу-
дет», — выразил надежду футбо-
лист. Придется расстроить Кава-
ни: по предварительным прогно-
зам, в Самаре, где пройдет матч с 
Россией, тоже будет жарко.

Такая сборная Уругвая, кото-
рую все заранее ставили выше 
всех команд в группе «А», совер-
шенно не выглядит неуязвимым 
соперником. Но это, конечно, не 
значит, что нашим футболистам 
теперь можно расслабиться. 
Если верить Табаресу, южноаме-
риканцы на последний матч 
группового этапа настраивают-
ся очень серьезно.

— Теперь мы будем играть с 
Россией. Этот матч надо выиг-
рать или умереть. Мы хотим в 
этой встрече показать хороший 
футбол и выиграть, — был неожи-
данно категоричен рулевой 
уругвайцев. — У нас есть возмож-
ность сыграть против команды-
хозяйки чемпионата мира, про-
тив команды, которая тоже про-
билась в плей-офф и которую бу-
дет поддерживать большое коли-
чество болельщиков. В матче с 
Россией мы постараемся улуч-
шить свою игру.

Напомним, что на данный мо-
мент у сборных России и Уруг-
вая по шесть очков. Согласно ре-
гламенту нынешнего чемпиона-
та мира, при равенстве набран-
ных баллов первостепенное зна-
чение имеет разница забитых и 
пропущенных мячей. У россиян 
она значительно лучше: 8-1 про-
тив 2-0 у Уругвая. Это значит, 
что даже в случае ничейного ре-
зультата хозяева ЧМ-2018 ока-
жутся выше южноамериканцев и 
займут первое место в группе 
«А». Разумеется, первую строчку 
нашим гарантирует и победа над 
южноамериканцами.

За выход в плей-офф каждый из футболистов нашей сборной получил по куску праздничного торта.

Илья Зубко

С
борная России поти-
хоньку осваивается в 
доселе неведомом ей 
статусе участника 
плей-офф чемпионата 

мира. Но радость от первых успе-
хов практически никак не нару-
шила ее ежедневный распорядок. 
И со вчерашнего дня началась 
полноценная подготовка к за-
ключительному матчу группово-
го этапа против Уругвая.

Строго говоря, победа над 
Египтом математически не га-
рантировала команде Станисла-
ва Черчесова выхода в 1/8 фина-
ла. Потому что существовали аб-
солютно фантастические вари-
анты иного исхода. Но, передавая 
репортаж со стадиона «Санкт-
Петербург», я умышленно не 
стал занудствовать и просчиты-
вать, что будет, если Саудовская 
Аравия обыграет Уругвай со сче-
том 6:0. На чемпионате мира в 
России, конечно, сенсаций хвата-

ет, однако есть все-таки в футбо-
ле вещи, возможные только на 
бумаге. И после второго выигран-
ного матча нужно было просто 
радоваться и наслаждаться мо-
ментом.

Прекрасно понимали это и 
сами футболисты сборной. Если 
на поле после финального свист-
ка они дали волю эмоциям, а по-
том летели из Петербурга в Мо-
скву с широченными улыбками 
на лицах и в отличном настрое-
нии, то уже на следующий день 
команда вернулась к трудовым 
будням. 

Когда Станислава Черчесова 
на пресс-конференции спросили, 
планирует ли он дать футболи-

стам выходной после такого 
успеха, главный тренер сборной 
строго заявил, что план подго-
товки нарушать он не собирает-
ся. И на чемпионате мира ника-
ких выходных не будет. 

Единственное, что в среду иг-
роки себе позволили из изли-
шеств — отведать на ужине по ку-
сочку торта с выложенными на 
нем ягодами цифрами «1/8» и 
стрелочкой, символизирующей 
тот самый выход в данную ста-
дию турнира. 

Официально он был оформлен 
как раз после вечерней трени-
ровки, когда завершился матч 
между Уругваем и Саудовской 
Аравией. 

Луис Суарес принес своей сборной 
важнейшую победу.

Илья Соболев, Екатеринбург 

С
борная одержала вто-
рую победу на груп-
повом этапе чемпио-
ната мира. В Екате-
ринбурге подопечные 

Дидье Дешама одолели команду 
Перу — 1:0.

«Смотри, сейчас весь самолет 
будет петь, — предупредил меня 
перуанец Марк, с которым мы 
разговорились в очереди на ноч-
ной рейс в Екатеринбург. А надо 
сказать, что в толпе ожидающих 
я был едва ли не единственным 
без какой-либо атрибутики с бе-
лым и красным, национальными 
цветами Перу. И действительно: 
как только салон заполнился, 
кто-то включил колонку с нацио-
нальным гимном и все присутст-
вующие, вместо того чтобы спать 
в два часа ночи, словно, по ко-
манде подхватили мотив и еще 
долго не умолкали.

Среди этих самозабвенно 
певших людей, так же как среди 
других 40 тысяч перуанцев, 
приехавших в Россию, было не-
мало тех, кто уволился с работы, 
продал машину, заложил цен-
ные вещи, в общем — оставил по-
зади все, того для того, чтобы 
поддержать сборную, которая 
впервые за 36 лет квалифициро-
валась на чемпионат мира. Ина-
че среднестатистическим жите-
лям Перу было бы невозможно 
финансово потянуть такую по-
ездку. Впрочем, это не помеша-
ло перуанцам стать одной из са-
мых многочисленных торсид на 
чемпионате мира: в Саранске и 
Екатеринбурге, где играли «бе-
ло-красные», их «инчадос» (бо-
лельщики в пер. с испанского. — 
«РГ») практически без помощи 
зрителей из других стран полно-
стью заполняли трибуны стади-
онов.

Но даже на фоне такого самоо-
тречения есть в Перу один бо-
лельщик, который стоит особня-
ком. Речь о Давиде Чауке Куиспе, 
более известном в стране под 
прозвищем Эль Израэлита. Да-
вид знаменит тем, что вот уже на 
протяжении восьми лет не про-
пускает не то что ни одной игры 
национальной команды, но даже 
тренировки, наблюдая за проис-
ходящим с крыши. Говорят, что 
поначалу наставник сборной Ри-
кардо Гарека специально посы-
лал полицейского, чтобы тот вы-
гонял Израэлиту с тренировоч-
ной базы, но постепенно он стал 
неотъемлемым символом коман-
ды и когда отсутствует, тренер, 
наоборот, всегда осведомляется о 
его здоровье.

Разумеется, Давид приехал в 
Россию. «Мне казалось, что если 
команда увидит, с каким фана-
тизмом и самоотречением я за-
нимаюсь своим делом, то они 
подумают: «Раз он так может, то 
почему не можем мы?» И я скажу, 
что результаты сборной за по-
следние годы сильно улучши-
лись, — объяснил мне Давид свое 
занятие, перекрикивая скакав-
шую вокруг толпу. — Даже когда 
мы были последними, я верил в 
нашу команду. И вот мы здесь, на 
чемпионате мира. Это вопрос 
веры».

Уж не знаю, что сказалось 
сильнее — молитвы этого стран-
ного человека или ошеломляю-
щая поддержка перуанцев, но 

французы на первых минутах 
матча просели. У южноамери-
канцев было несколько неплохих 
моментов, чтобы открыть счет, 
но сказалась старая болезнь, про-
явившаяся еще в предыдущем 
матче с Данией. А именно — сла-
бая реализация. Наказание за 

расточительность последовало 
на 34-й минуте: отличился фран-
цузский вундеркинд Килиан 
Мбаппе.

Во втором тайме у перуанцев 
на поле вышел Джефферсон Фар-
фан из московского «Локомоти-
ва». Но и он не смог помочь «бе-

ло-красным» спасти себе хотя бы 
ничью. После двух туров в группе 
«С» французы с шестью очками 
уже гарантировали себе путевку 
в плей-офф. А вот перуанцы шан-
сы на выход в 1/8 финала уже по-
теряли. Даже победа в последнем 
туре над Австралией не позволит 
южноамериканцам достать ни 
французов, ни датчан, которые 
вчера разошлись миром с австра-
лийцами (1:1) и имеют четыре 
балла. И никакая вера даже осо-
бенных болельщиков тут уже не 
поможет. 

Акцент

 Поддержать футбольную 
сборную в Россию приехали 
40 тысяч перуанцев

Благодаря голу Килиана Мбаппе 
(№10) французы обеспечили себе 
место в плей-офф ЧМ.

Матч дня Благодаря голу Килиана Мбаппе сборная 
Франции одержала вторую победу на чемпионате мира 

Вундеркинд помог 

R
E

U
T

E
R

S

Для капитана испанцев Серхио 
Рамоса нынешний ЧМ — 
четвертый в карьере.

Положение команд 
в группе «А» 

И В Н П Мячи О
Россия 2 2 0 0 8-1 6

Уругвай 2 2 0 0 2-0 6

Египет 2 0 0 2 1-4 0

Саудовская 
Аравия 

2 0 0 2 0-6 0
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ЦИФРА

6
МЯЧЕЙ
забил Луис Суарес 
в составе сборной Уругвая 
на чемпионатах мира

Акцент

 Черчесов решил не давать 
футболистам день отдыха
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КОРПУНКТ «РГ» Салах 
опроверг слухи 
о конфликте в сборной

Сердитый 
«фараон» 

НАПАДАЮЩИЙ сборной Египта Мохамед Салах опро-
верг слухи о конфликте с руководством Национальной 
федерации футбола (EFA), который якобы случился из-
за неудачного выступления «фараонов» на ЧМ. Египет, 
напомним, потерпел два поражения на старте турнира — 
от уругвайцев (0:1) и россиян (1:3) — и лишился шансов 
на выход в плей-офф.

Накануне египетские СМИ сообщили, что Салаха воз-
мутило присутствие в расположении сборной артистов и 
бизнесменов, приглашенных EFA. Селебрити мешали иг-
рокам готовиться. Высказав все функционерам, футбо-
лист заперся в номере и не выходил оттуда несколько ча-
сов. А потом в «Твиттере» Салаха появилась такая за-
пись: «В сборной Египта нет никаких разногласий. Мы 
держимся друг за друга, у нас хорошие отношения».

Однако Мохамеду не очень-то поверили. Тем более 
что издание Egypt Today уже опубликовало новое заявле-
ние: футболист не примет участие в матче с Саудовской 
Аравией 25 июня и намерен покинуть базу в Грозном. 

Датский защитник 
слетал домой 
к новорожденной дочери

Папа может

ФУТБОЛИСТЫ сборной Дании скинулись и оплатили 
аренду частного самолета для защитника команды Йона-
са Кнудсена, чтобы он смог слетать домой и увидеть но-
ворожденную дочь. 

Супруга Йонаса Кнудсена Трине родила девочку на 
несколько недель раньше срока. На этот момент датчане 
уже находились на тренировочной базе в Анапе. В пер-
вом матче на ЧМ сборная Дании победила команду Перу 
со счетом 1:0 и отпустила Кнудсена к семье. 

— Мы захотели поступить по-человечески. Надо пом-
нить, что футболисты такие же люди, — цитирует вратаря 
сборной Дании Каспера Шмейхеля Би-би-си. — Я сам отец 
и представляю, как радостно было Йонасу получить это 
известие и как тяжело не иметь возможности быть рядом 
с близкими. Мы сделали все, чтобы он увидел свою дочь.

К матчу с австралийцами в Самаре счастливый Кнуд-
сен вернулся в расположение сборной Дании.

Подготовила Анна Козина

СТАТИСТИКА

Группа «А»

Уругвай — Саудовская Аравия — 1:0 (1:0). Второй тур. Ростов-на-

Дону. «Ростов Арена». 42 678 зрителей (вмещает 43 472). Судьи: 

Турпен, Дано, Гренгор (все — Франция).

Уругвай: Муслера (вратарь); Варела, Касерес, Х.М. Хименес, Го-

дин, Весино (Лаксальт, 59), Санчес (Нандес, 82), Бентанкур, К. Ро-

дригес (Торрейра, 59), Суарес, Кавани.

Саудовская Аравия: Аль-Увайс (вратарь); Аль-Бурайк, Ясир, Уса-

ма, Али, Утаиф, Салем, Таисир (Хусайн, 44), Салман, Хатан (Кану, 

75), Фахад (Ас-Сахлави, 78).

Гол: Суарес (ассистент — Санчес), 23. 

Предупреждения: нет. Удары (в створ ворот): 13 (4) — 8 (3). 

Фолы: 10 — 13. Угловые: 3 — 4. Штрафные удары: 15 — 11. 

Процент владения мячом: 47% — 53%.

Лучший игрок матча: Луис Суарес (Уругвай).

Группа «В»

Португалия — Марокко — 1:0 (1:0). Второй тур. Москва. Стадион 

«Лужники». 78 011 зрителей (вмещает 78 011). Судьи: Гейгер 

(США), Флетчер (Канада), Андерсон (США); резервный судья — Ка-

расев (Россия).

Португалия: Руй Патрисиу (вратарь); Седрик, Рафаэл, Пепе, Фон-

те, Вильям, Бернарду (Желсон, 59), Ж. Моутинью (Адриен, 89), Гон-

салу, Ж. Мариу (Бруну Фернандеш, 70), Роналду.

Марокко: Эль-Кажуи (вратарь); Хакими, Бенатиа, Да Кошта, Ди-

рар, Буссуфа, Аль-Ахмади (Фаджр, 86), Беланда (Карсела, 75), 

Зийех, Н. Амрабат, Бутаиб (Эль-Кааби, 69).

Гол: Роналду (Ж. Моутинью), 4.

Предупреждения: Адриен, 90 + 2 — Бенатиа, 40.

Удары (в створ ворот): 10 (2) — 16 (4). 

Фолы: 19 — 23. Угловые: 5 — 7. Штрафные удары: 24 — 19. 

Процент владения мячом: 47% — 53%.

Лучший игрок матча: Криштиану Роналду (Португалия).

Иран — Испания — 0:1 (0:0). Второй тур. Казань. «Казань Арена». 

42 718 зрителей (вмещает 42 873). Судьи: Кунья, Таран, Эспиноса 

(все — Уругвай).

Иран: Бейранванд (вратарь); Резаэян, Хоссейни, Пурлиганджи, 

Хаджсафи (Мохаммади, 69), Эбрахими, Эзатолахи, Амири (Годдос, 

86), Тареми, Азмун, Ансарифард (Джаханбахш, 74).

Испания: Де Хеа (вратарь); Карвахаль, Жорди Альба, Пике, Ра-

мос, Иньеста (Коке, 71), Серхио, Иско, Сильва, Лукас Васкес (Асен-

сио, 80), Диего Коста (Родриго, 89).

Гол: Диего Коста, 54.

Предупреждения: Амири, 79; Эбрахими, 90 + 2 — нет.

Удары (в створ ворот): 5 (0) — 17 (3). Фолы: 14 — 14. 

Угловые: 2 — 6.  Штрафные удары: 14 — 16. 

Процент владения мячом: 30% — 70%.

Лучший игрок матча: Диего Коста (Испания).

Положение команд в группе «В»

И В Н П Мячи О
1. Испания 2 1 1 0 4—3 4

2. Португалия 2 1 1 0 4—3 4

3. Иран 2 1 0 1 1—1 3

4. Марокко 2 0 0 2 0—2 0

ВОКРУГ МЯЧА Как «болеют» в официальной фан-зоне Москвы

И пусть весь мир подождет
Екатерина Забродина

Х
отя весь центр Москвы в 
дни мундиаля превратил-
ся в одну сплошную фан-

зону, есть в столице главное ме-
сто, где можно посмотреть фут-
бол на открытом воздухе. Это 
площадка перед главным здани-
ем МГУ на Воробьевых горах. 
Здесь рады всем, кто не попал на 
стадион, но мечтает приобщить-
ся к главному спортивному 
празднику лета. Корреспондент 
«РГ» отправилась на Фестиваль 
болельщиков и убедилась, что на 
нем царит атмосфера дружелю-
бия, веселья и задора.

У гостей столицы нет ни одно-
го шанса потеряться: прямо от 
метро Университет тянется вере-
ница болельщиков, которым по-
могают волонтеры. Они не только 
показывают дорогу, но и объявля-
ют счет игры для тех, кто опазды-
вает на трансляцию. Завсегдатаи 
фан-зоны советуют приходить на 
самые «хитовые» матчи заранее, 
не дожидаясь, пока полиция пере-
кроет вход из-за наплыва народа. 
Впрочем, в день, когда играли 
сборные Португалии и Марокко, 
ажиотаж немного утих по сравне-
нию с тем, что творилось на Воро-
бьевых во время игры россиян 
против Египта. Тот матч эти жи-
вописные окрестности запомнят 
надолго. «Наверное, еще после 
того боления отдыхают», — со 
смехом кивают прохожие на 
группу товарищей, которые 
крепко посапывают под деревом. 

Здесь свое течение времени — 
от тайма до тайма. На экраны 
устремлены сотни глаз болель-

щиков со всего света. Некоторые 
прилетели в далекую Москву це-
лыми семьями. Попадаются сре-
ди них интернациональные. На 
деревянном настиле устроила 
пикник пара, окруженная че-
тырьмя детьми-погодками. На 
ней — футболка сборной Колум-
бии, на нем — Аргентины. «Между 
нами мир! — смеется Паола. — А у 
вас тут такая потрясающая ат-
мосфера, что всех хочется об-
нять! Спасибо вам за гостепри-
имство!» Еще один аргентинец — 
барабанщик музыкальной груп-
пы — следует за своей сборной по 
всем городам чемпионата. «Но я 
еще вернусь в Москву! — трясет 
черными кудрями Омеро (по-на-
шему — Гомер). — Я тут влюбился в 
русскую девушку, хочу увидеть ее 
еще раз!»

Иностранцы пытаются добро-
совестно выговаривать экзотиче-
ские для них названия: «Саран-

зск», «Нижи Ногоров». Наш бело-
курый мальчишка лет четырнад-
цати делится незабываемыми 
впечатлениями о том, как ехал в 
одном поезде с перуанскими бо-
лельщиками. Со своим ровесни-
ком из Лимы он даже поменялся 
футболками. «Только представь-
те — целый вагон перуанцев! В об-
щем, было весело». Кстати, найти 
«аутентичных» перуанцев оказа-
лось не так-то просто. Один ока-
зался гражданином США, другой 
— Австралии, третий — Швеции. 
«А мы к вам прямо из Лимы! — по-
падаются наконец ребята прямо с 
земли индейской. — Конечно, 
сюда лететь было бы очень доро-
го, но мы работаем на компанию 
(по производству известной гази-
ровки. — Прим. «РГ»), так что наш 
работодатель нам все оплатил! 
Остановились мы в «Метрополе». 
На свои деньги покупаем только 
сувениры — вот, привезу дочке 

волка Забиваку». Кстати, в мага-
зине фан-зоны признают: больше 
всего сувениров покупают имен-
но латиноамериканцы. Так что 
футболок с Месси и «десяткой» 
уже не осталось — все разобрали 
уже за первые четыре дня.

Еще один перуанец с романти-
ческим именем Хуан Карлос при-
вез в Москву своего папу — ему 
почти 80, и последние 35 лет он 
мечтал, чтобы его страна попала 
на чемпионат.  Хуан Карлос рабо-
тает инженером-строителем. Во-
обще среди гостей чемпионата, 
конечно же, не найти обитателей 
фавел, но и олигархов не то чтобы 
пруд пруди. Самый крупный биз-
несмен, встретившийся на пути 
корреспондента «РГ», оказался 
владельцем шведской компании 
по производству тротуарной 
плитки. Остальные — врачи, архи-
текторы, риелторы. Девушки из 
далекой Кении, приехавшие бо-

леть за Сенегал, рассказывают, 
как восемь месяцев копили на по-
ездку. Летели с пересадкой из 
Найроби в Дубаи, а оттуда — в Мо-
скву. «Экономили буквально на 
всем, но это того стоит! Будем го-
стить в России две недели», — улы-
бается Дайяна, успевшая укра-
сить щеку российским триколо-
ром.

Едва звучит финальный сви-
сток судьи, как вся серьезность 
мигом улетает с Воробьевых гор. 
Наступает торжество смеха, весе-
лья и танцев. В толпе мешаются 
марокканские фески и мексикан-
ские сомбреро — кажется, что без 
них уже трудно представить Мо-
скву. . Но вот начинается следую-
щий матч — и карнавал затихает. 
Потому что пока идет футбол, 
весь мир подождет. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 июня, пятница 
Первый канал
20.40. Сербия — Швейцария. Группа 

«Е». Второй тур. Прямая трансляция из 

Калининграда (с 20-минутным пре-

вью).

«Матч ТВ»
9.00. Дания — Австралия. Группа «С». 

Второй тур. Повтор трансляции от 

21 июня из Самары.

11.40. Франция — Перу. Группа «С». 

Второй тур. Повтор трансляции от 

21 июня из Екатеринбурга.

14.00, 16.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

14.45. Бразилия — Коста-Рика. Группа 

«Е». Второй тур. Прямая трансляция из 

Санкт-Петербурга (с 15-минутным 

превью).

17.45. Нигерия — Исландия. Груп-

па «D». Второй тур. Прямая трансля-

ция из Волгограда (с 15-минутным 

превью).

19.55, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

20.55. Аргентина — Хорватия. 

Группа «D». Второй тур. Повтор тран-

сляции от 21 июня из Нижнего Новго-

рода.

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж. 

«Евроспорт»
14.15. «Футбол. Королевская тропа». 

Тематическая программа.

16.30. «Его величество Футбол». Тема-

тическая программа.

23 июня, суббота 
Первый канал
14.40. Бельгия — Тунис. Группа «G». 

Второй тур. Прямая трансляция из 

Москвы со стадиона «Спартак» 

(с 20-минутным превью).

20.40. Германия — Швеция. Группа «F». 

Второй тур. Прямая трансляция из 

Сочи (с 20-минутным превью).

«Матч ТВ»
9.20. Нигерия — Исландия. Группа «D». 

Второй тур. Повтор трансляции от 

22 июня из Волгограда.

11.25. Бразилия — Коста-Рика. Группа 

«Е». Второй тур. Повтор трансляции от 

22 июня из Санкт-Петербурга.

13.25. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

14.00, 19.55, 22.55. «Все на Матч! Чем-

пионат мира-2018». Прямые включе-

ния из студии, комментарии экспер-

тов.

18.00. Южная Корея — Мексика. Груп-

па «F». Второй тур. Прямая трансля-

ция из Ростова-на-Дону.

20.55. Сербия — Швейцария. Группа 

«Е». Второй тур. Повтор трансляции от 

22 июня из Калининграда.

23.30. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж. 

«Евроспорт»
12.30. «Его величество Футбол». Тема-

тическая программа.

24 июня, воскресенье
Первый канал
14.40. Англия — Панама. Группа «G». 

Второй тур. Прямая трансляция из Ни-

жнего Новгорода (с 20-минутным пре-

вью).

20.40. Польша — Колумбия. Группа 

«Н». Второй тур. Прямая трансляция 

из Казани (с 20-минутным превью).

«Матч ТВ»
7.00. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж. 

7.20. «Лица ЧМ-2018». Тематическая 

программа.

7.30. Южная Корея — Мексика. Группа 

«F». Второй тур. Повтор трансляции от 

23 июня из Ростова-на-Дону.

9.40. Бельгия — Тунис. Группа «G». 

Второй тур. Повтор трансляции от 

23 июня из Москвы со стадиона 

«Спартак».

11.45, 13.10. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

12.20. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

14.55. Германия — Швеция. Группа «F». 

Второй тур. Повтор трансляции от 

23 июня из Сочи.

16.55, 19.55, 22.55. «Все на Матч! Чем-

пионат мира-2018». Прямые включе-

ния из студии, комментарии экспер-

тов.

17.45. Япония — Сенегал. Группа «Н». 

Второй тур. Прямая трансляция из 

Екатеринбурга (с 15-минутным пре-

вью).

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж. 

«Евроспорт»
6.00, 9.30. «Футбол. ФИФА». Темати-

ческая программа.

10.00, 13.45. «Футбол. Королевская 

тропа». Тематическая программа.

Подготовил Илья Трисвятский

Персона Португалец все еще не решил, где продолжит карьеру

Страсти по Криштиану

Артур Нанян

В
нимание болельщиков 
со всего света прикова-
но сейчас к чемпиона-
ту мира. Пока сборные 
— участницы турнира 

борются за главный трофей, ру-
ководители клубов продолжают 
делать свою работу. Вовлечены в 
нее и звезды. Даже те, которые 
сейчас играют на ЧМ. 

Речь, прежде всего, о капита-
не  португа льской сборной 
Криштиану Роналду. Пока так и 
остается загадкой, где он про-
должит карьеру. Сам португалец 
в последний раз публично вы-
сказался о своем будущем еще 
до старта чемпионата мира. 
Было это в конце мая, сразу по-

сле финала Лиги чемпионов, в 
котором «Реал» обыграл «Ли-
верпуль» и в третий раз подряд 
стал лучшим клубом Европы. Ро-
налду тогда отметил, что под-
умывает об уходе. 

Чтобы лучше понять мотивы 
поступков Криштиану, обратим-
ся ненадолго к биографии его 
представителя — Жорже Менде-
ша. Или «футбольного гуру», как 
однажды назвал его великий сэр 

Алекс Фергюсон. Мендеш — са-
мый крутой агент в мире. Поми-
мо Роналду, с ним сотрудничают 
Жозе Моуринью, Давид Де Хеа, 
Анхель Ди Мария, Радамель 
Фалькао. Но главным активом 
Жорже, безусловно, всегда был и 
остается Криштиану. 

 Форсируя уход Роналду, Мен-
деш уже успел провести перего-
воры как с «ПСЖ», так и с «Реа-
лом». И если в Мадриде ему ясно 

дали понять, что они не собира-
ются платить требуемые порту-
гальцем 40 миллионов евро в год, 
то парижане, наоборот, готовы на 
это. Более того, «ПСЖ» предлага-
ет Роналду зарплату в 45 миллио-
нов евро в год. Если португалец 
ответит согласием, то он станет 
самым высокооплачиваемым иг-
роком мира. 

Многое в этом вопросе зави-
сит от еще одной звезды — Нейма-
ра. Поговаривают, что «Реал» го-
тов отпустить Криштиану, но 
только в случае обмена на бра-
зильца. Неймар, который с боль-
шим скандалом год назад ушел из 
«Барселоны», никогда не скры-
вал: он готов играть за мадрид-
ский клуб. Даже несмотря на воз-
можную негативную реакцию со 

стороны «сине-гранатовых». К 
слову, многие зарубежные колле-
ги полагают, что именно из-за ин-
тереса «Реала» к Неймару, Мен-
деш и стал уговаривать Роналду 
сменить команду. 

Если у мадридцев не полу-
чится подписать Неймара, то 
возможным сменщиком Ронал-
ду может стать бельгиец Эден 
Азар. Он неоднократно говорил 
о том, что хочет играть в Мадри-
де. Ради осуществления мечты 
Азар готов расторгнуть действу-
ющий контракт с «Челси». Как 
на это отреагируют представи-
тели английского клуба — боль-
шой вопрос. 

Криштиану Роналду зажигает 
на ЧМ и в то же время решает, 
где он начнет следующий сезон.

Акцент

 Агент Роналду уже провел 
переговоры с «ПСЖ»

Мохамед Салах заявил, что разногласий в команде нет. 
Но его участие в матче с Саудовской Аравией под вопросом.

Фан-зону на Воробьевых горах 
в Москве ежедневно посещают 
до 80 тысяч болельщиков!

КТО ПОЙДЕТ ДАЛЬШЕ?
В ФИФА сообщили, как по итогам группового этапа будут определять-
ся команды-участницы плей-офф. Места команд в группе определяют-
ся по следующим показателям: наибольшее количество набранных оч-
ков; разница забитых и пропущенных мячей во всех матчах группового 
турнира; количество забитых голов во всех матчах группового турни-
ра. Если две и более команд будут иметь равенство по трем показате-
лям, то начнут смотреть на количество набранных очков в матчах 
между командами; разницу забитых и пропущенных мячей в матчах 
между командами; наибольшее количество забитых голов в матчах 
между этими командами; наибольшее число баллов fair play (желтая 
карточка = -1, непрямая красная карточка = -3, прямая красная кар-
точка = -4, желтая и прямая красная карточка = -5); жеребьевка. 

Подготовил Павел Петровский
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В связи с вопросами, возникающими у 
судов при конфискации имущества по 
уголовным делам, в целях обеспечения 
правильного и единообразного примене-
ния судами норм уголовного и уголовно-
процессуального законодательства, 
регламентирующих основания и порядок 
конфискации имущества, Пленум Верхов-
ного Суда Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 126 Конституции Рос-
сийской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 5 
февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет дать следующие разъяснения:

1. Обратить внимание судов на то, что 
применение меры уголовно-правового 
характера в виде конфискации имущест-
ва (глава 151 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации (далее — УК РФ), состо-
ящей в принудительном безвозмездном 
его изъятии и обращении в собствен-
ность государства, может быть связано с 
ограничением конституционного права 
граждан на частную собственность и 
должно осуществляться судом в точном 
соответствии с положениями Конститу-
ции Российской Федерации, общеприз-
нанными принципами и нормами между-
народного права и международными 
договорами Российской Федерации, 
требованиями уголовного и уголовно-
процессуального законодательства.

2. Деньги, ценности и иное имущест-
во, а также доходы от него подлежат кон-
фискации на основании пунктов «а» и 
«б» части 1 статьи 1041 УК РФ, если они 
получены в результате совершения толь-
ко тех преступлений, которые указаны в 
данных нормах, или явились предметом 
незаконного перемещения через тамо-
женную границу либо через Государст-
венную границу Российской Федерации, 
ответственность за которое установлена 
статьями 2001, 2002, 2261 и 2291 УК РФ. 
Кроме того, согласно пункту «в» части 1 
статьи 1041 УК РФ подлежат конфиска-
ции деньги, ценности и иное имущество, 
используемые для финансирования тер-
роризма, экстремистской деятельности, 
организованной группы, незаконного 
вооруженного формирования, преступ-
ного сообщества (преступной организа-
ции) либо предназначенные для этих 
целей.

Вместе с тем орудия, оборудование 
или иные средства совершения преступ-
ления, принадлежащие обвиняемому 
(пункт «г» части 1 статьи 1041 УК РФ), 
могут быть конфискованы судом по 
делам о преступлениях, перечень кото-
рых законом не ограничен.

По смыслу пункта «б» части 1 статьи 
1041 УК РФ к имуществу, в которое было 
частично или полностью превращено 
или преобразовано имущество, получен-

ное в результате совершения преступле-
ния, могут быть отнесены, например, 
новые объекты собственности, возник-
шие в результате реконструкции недви-
жимого имущества, приобретенного 
преступным путем.

3. Исходя из положений пункта «с» 
статьи 1 Конвенции Совета Европы об 
отмывании, выявлении, изъятии и кон-
фискации доходов от преступной дея-
тельности и о финансировании терро-
ризма от 16 мая 2005 года, пункта 8 части 
1 статьи 73, части 3 статьи 115 и пункта 
101 части 1 статьи 299 Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Федера-
ции (далее — УПК РФ) к орудиям, обору-
дованию или иным средствам соверше-
ния преступления следует относить 
предметы, которые использовались 
либо были предназначены для использо-
вания при совершении преступного дея-
ния или для достижения преступного 
результата (например, автомобиль, обо-
рудованный специальным хранилищем 
для сокрытия товаров при незаконном 
перемещении их через таможенную гра-
ницу или Государственную границу Рос-
сийской Федерации; эхолоты и навигато-
ры при незаконной добыче (вылове) 
водных биологических ресурсов; копи-
ровальные аппараты и иная оргтехника, 
использованные для изготовления под-
дельных документов).

При решении вопроса о конфискации 
орудий, оборудования или иных средств 
совершения преступления на основании 
пункта «г» части 1 статьи 1041 УК РФ суду 
необходимо установить факт того, что 
такое имущество находится в собствен-
ности обвиняемого.

4. Разъяснить судам, что по смыслу 
положений пункта «а» части 1 статьи 
1041 УК РФ и пункта 4 части 3 статьи 81 
УПК РФ указанное в этих нормах имуще-
ство подлежит конфискации и не может 
быть возвращено лицу, являющемуся 
его владельцем, если это лицо участво-
вало в совершении преступления, в 
связи с которым применяется конфиска-
ция (например, владельцу предметов 
контрабанды, участвовавшему в их неза-
конном перемещении).

По делам о коррупционных престу-
плениях деньги, ценности и иное имуще-
ство, переданные в виде взятки или 
предмета коммерческого подкупа, под-
лежат конфискации и не могут быть воз-
вращены взяткодателю либо лицу, 
совершившему коммерческий подкуп, в 
том числе в случаях, когда они освобо-
ждены от уголовной ответственности на 
основании соответственно примечания к 
статье 291 УК РФ, примечания к статье 
2912 УК РФ или пункта 2 примечаний к 
статье 204 УК РФ, примечания к статье 
2042 УК РФ.

Вместе с тем деньги и другие ценно-
сти, переданные в качестве взятки или 
предмета коммерческого подкупа под 
контролем органов, осуществляющих 
оперативно-розыскную деятельность, с 
целью задержания с поличным лица, 
заявившего требование о даче взятки 
или коммерческом подкупе, возвраща-
ются их владельцу, если он до передачи 
ценностей добровольно сообщил о 
таком требовании.

5. По уголовным делам о преступле-
ниях террористической и экстремист-
ской направленности конфискации под-
лежит любое имущество, принадлежа-
щее обвиняемому, являющееся орудием, 
оборудованием или иным средством 
совершения преступления. К такому 
имуществу могут относиться сотовые 
телефоны, персональные компьютеры, 
иные электронные средства связи и ком-
муникации, которые использовались им, 
в частности:

для размещения в средствах массо-
вой информации либо электронных или 
информационно-телекоммуникацион-
ных сетях текстовых, аудио-, видео-и 
других материалов, содержащих публич-
ное оправдание терроризма и (или) при-
зывы к террористической деятельности;

для непосредственной подготовки к 
террористической деятельности (обуче-
ния в целях осуществления террористи-
ческой деятельности; пропаганды и рас-
пространения запрещенной литературы 
террористической и экстремистской 
направленности и т.п.).

Деньги, ценности и иное имущество, 
используемые или предназначенные для 
финансирования терроризма, экстре-
мистской деятельности, организованной 
группы, незаконного вооруженного фор-
мирования, преступного сообщества 
(преступной организации), подлежат 
конфискации на основании пункта «в» 
части 1 статьи 1041 УК РФ независимо от 
их принадлежности.

6. В соответствии с частью 3 статьи 
115 УПК РФ в целях обеспечения воз-
можной конфискации арест может быть 
наложен судом на имущество, указанное 
в части 1 статьи 1041 УК РФ, находящее-
ся не только у подозреваемого, обвиняе-
мого или лиц, несущих по закону мате-
риальную ответственность за их дейст-
вия, но и у других лиц, если есть доста-
точные основания полагать, что оно 
получено в результате преступных дей-
ствий либо использовалось или пред-
назначалось для использования в каче-
стве орудия, оборудования или иного 
средства совершения преступления 
либо для финансирования терроризма, 
экстремистской деятельности (экстре-
мизма), организованной группы, неза-
конного вооруженного формирования, 

преступного сообщества (преступной 
организации). Арест на такое имущество 
может быть наложен и в тех случаях, 
когда по возбужденному уголовному 
делу личность подозреваемого или 
обвиняемого не установлена.

С учетом требований части 3 статьи 
115 УПК РФ в описательно-мотивиро-
вочной части постановления об удовлет-
ворении ходатайства приводятся мотивы 
избрания конкретного ограничения либо 
ограничений, связанных с владением, 
пользованием, распоряжением аресто-
ванным имуществом, необходимых и 
достаточных для обеспечения его 
сохранности. Такие ограничения (напри-
мер, запрет распоряжаться данным иму-
ществом путем заключения договоров 
купли-продажи, аренды, дарения, залога 
и иных сделок, последствием которых 
является отчуждение или обременение 
данного имущества) приводятся в резо-
лютивной части постановления, где 
также указывается срок действия ареста 
на имущество, определяемый с учетом 
установленного по уголовному делу 
срока предварительного расследования 
и времени, необходимого для передачи 
уголовного дела в суд, который впослед-
ствии может быть продлен в порядке, 
предусмотренном статьей 1151 УПК РФ.

7. Исходя из части 3 статьи 1041 УК 
РФ для решения вопроса о конфискации 
имущества, переданного обвиняемым 
другому лицу (организации), суду требу-
ется на основе исследования доказа-
тельств установить, что лицо, у которого 
находится имущество, знало или должно 
было знать, что имущество получено в 
результате преступных действий или 
использовалось либо предназначалось 
для использования при совершении пре-
ступления.

8. В случае, когда в ходе предвари-
тельного расследования не были приня-
ты меры по обеспечению возможной 
конфискации имущества, судья при под-
готовке уголовного дела к судебному 
заседанию вправе в соответствии с пун-
ктом 5 части 1 статьи 228 и частью 2 ста-
тьи 230 УПК РФ по ходатайству потер-
певшего или его представителя либо 
прокурора вынести постановление о 
наложении ареста на имущество. Такое 
решение судья принимает на основании 
имеющихся в материалах уголовного 
дела или дополнительно представлен-
ных сведений о наличии имущества, под-
лежащего конфискации, на которое 
может быть наложен арест.

Подобное ходатайство может быть 
заявлено и разрешено судом также в 
ходе судебного разбирательства.

9. Если с учетом обстоятельств уго-
ловного дела осуществить конфискацию 
определенного предмета не представля-

ется возможным в связи с его использо-
ванием, продажей или по каким-либо 
иным причинам, то в целях выполнения 
требований части 2 статьи 1042 УК РФ о 
конфискации имущества, соразмерного 
его стоимости, может быть назначена 
судебная экспертиза.

10. Обратить внимание судов на то, 
что в силу положений статьи 1043 УК РФ 
при решении вопроса о конфискации 
имущества в первую очередь должен 
быть решен вопрос о возмещении вреда, 
причиненного законному владельцу, в 
том числе за счет имущества, подлежа-
щего конфискации.

11. В описательно-мотивировочной 
части обвинительного приговора, поста-
новленного в общем порядке, следует 
приводить доказательства того, что иму-
щество, подлежащее конфискации, 
получено в результате совершения пре-
ступления или является доходами от 
этого имущества либо использовалось 
или предназначалось для использования 
в качестве орудия, оборудования или 
иного средства совершения преступле-
ния либо для финансирования террориз-
ма, экстремистской деятельности (экс-
тремизма), организованной группы, 
незаконного вооруженного формирова-
ния, преступного сообщества (преступ-
ной организации), а также обоснование 
решения о конфискации имущества 
(пункты 41 и 5 статьи 307 УПК РФ).

12. При рассмотрении уголовных дел 
по правилам главы 40 или 401 УПК РФ 
вопросы, указанные в пунктах 101— 12 
части 1 статьи 299 УПК РФ, в приговоре, 
постановленном в особом порядке, раз-
решаются судом с учетом положений 
части 5 статьи 316, части 4 статьи 3177 
УПК РФ на основании материалов уго-
ловного дела с указанием мотивов при-
нятого решения. При необходимости в 
целях уточнения обстоятельств, значи-
мых для разрешения указанных вопро-
сов, суд оглашает имеющиеся в деле и 
дополнительно представленные сторо-
нами материалы. Суд предоставляет сто-
ронам в прениях и подсудимому в 
последнем слове возможность выска-
заться в том числе по вопросу о возмож-
ной конфискации имущества.

13. В соответствии с пунктами 1 и 41 
части 3 статьи 81 УПК РФ решение о кон-
фискации признанных вещественными 
доказательствами орудий, оборудования 
или иных средств совершения преступ-
ления, принадлежащих обвиняемому, а 
также указанных в пунктах «а» — «в» 
части 1 статьи 1041 УК РФ денег, ценно-
стей и иного имущества может быть при-
нято как при постановлении обвинитель-
ного приговора, так и в случае прекраще-
ния судом уголовного дела (уголовного 
преследования) по нереабилитирующим 

основаниям, которое допускается лишь 
при условии разъяснения обвиняемому 
(подсудимому) правовых последствий 
принятого решения, включая возмож-
ную конфискацию имущества, и при 
отсутствии его возражений против тако-
го прекращения. Если уголовное дело 
подлежит прекращению на основании 
пункта 4 части 1 статьи 24 и пункта 1 ста-
тьи 254 УПК РФ в связи со смертью обви-
няемого (подсудимого), то суд разъясня-
ет указанные последствия его близким 
родственникам.

В случаях, когда обвиняемый (подсу-
димый) или близкие родственники умер-
шего обвиняемого (подсудимого) возра-
жают против прекращения уголовного 
дела, производство по делу продолжает-
ся в обычном порядке.

14. Не является конфискацией иму-
щества передача в соответствующие 
учреждения или уничтожение по реше-
нию суда приобщенных к уголовному 
делу в качестве вещественных доказа-
тельств предметов, которые хотя и отно-
сятся к имуществу, указанному в пунктах 
«а» — «г» части 1 статьи 1041 УК РФ, или 
доходам от него, но запрещены к обра-
щению либо изъяты из незаконного обо-
рота. В таких случаях суд принимает 
решение не о конфискации, а о передаче 
в соответствующие учреждения или об 
уничтожении предметов, запрещенных к 
обращению, на основании пункта 2 части 
3 статьи 81 УПК РФ либо об уничтожении 
изъятых из незаконного оборота товаров 
легкой промышленности на основании 
пункта 21 части 3 статьи 81 УПК РФ.

15. При производстве в суде апелля-
ционной инстанции (статья 38924 УПК 
РФ), а также в суде кассационной инстан-
ции обвинительный приговор, определе-
ние или постановление суда в части кон-
фискации имущества могут быть отме-
нены или изменены в сторону ухудшения 
положения осужденного или лица, уго-
ловное дело (уголовное преследование) 
в отношении которого прекращено, не 
иначе как по представлению государст-
венного обвинителя (прокурора) и (или) 
по жалобам иных участников судопроиз-
водства со стороны обвинения. Установ-
ленный в статье 4016 УПК РФ срок рас-
пространяется и на случаи отмены или 
изменения судебных решений в части 
конфискации имущества с поворотом к 
худшему в суде кассационной инстанции.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Организации и физические лица, включенные в Перечень 
организаций и физических лиц, в отношении которых имеются 

сведения об их причастности к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛЛАЕВ МУРАД ГУСЕНОВИЧ*, (АБДУЛЛАЕВ МУРАД 
ГУСЕЙНОВИЧ), 11.01.1988 г.р., С. ПРОВОДНИК КОЛОМЕНСКОГО 
РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

2. АБДУРАШИТОВ ДИЛШАТБЕК ШАРАБИДИНОВИЧ*, 
18.06.1979 г.р., Г. ИЛЬИЧЕВСК УЗГЕНСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

3. АДАЕВ АДАМ ЛЕЧАЕВИЧ*, 06.05.1987 г.р., С. АЧХОЙ-
МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

4. АЛТЫНБАЕВ ФАИЛЬ ФЯГИМЕТДИНОВИЧ*, 24.06.1985 
г.р., П. СТАРАЯ КУЛАТКА СТАРОКУЛАТКИНСКОГО РАЙОНА 
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АМШОКОВА ЗАРЕТА КЕРИМОВНА, 11.06.1995 г.р.,  
Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. АРХИПОВ РУСЛАН АЛЕКСЕЕВИЧ, 15.02.1995 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

7. АСКАРОВ АДЕЛЬ РАВИЛЕВИЧ, 15.04.1997 г.р.,  Г. КАЗАНЬ;
8. АТРАЧЕВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 22.07.1998 г.р.,  

Г. БЕРЕЗОВСКИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
9.  АТ ТОЕВ МУРАТ НАЗИРОВИЧ*,  06.05.1994 г .р . ,  

Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
10. АФИЗОВ ФИРУЗ САФАРОВИЧ*, 09.06.1994 г.р.,  Г. КУЛЯБ 

РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
11. АХМЕДОВ АХМЕД ГАДЖИЕВИЧ*, 10.03.1980 г.р.,  

Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
12. АХМЕДХАНОВ КЕМРАН ФЕРЕЗУЛЛАЕВИЧ*, 21.09.1994 г.р., 

С. ТИНИТ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
13. АХТАЕВ МАГОМЕД АХМЕДКАДИЕВИЧ*, 15.05.1977 г.р.,  

Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
14. АЦАЕВ БАУДИН ДЕНИЕВИЧ*, 20.11.1985 г.р., С. ШАТОЙ 

ШАТОЙСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
15. АЮПОВ ГАФИЯТУЛЛА САФАРОВИЧ*, 21.04.1966 г.р., 

ШУРЧИНСКОГО РАЙОНА СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

16. БАБАЕВ ЭЛЬГАМ ХИДИРНИБИЕВИЧ*, 22.02.1992 г.р., 
С. АЗАДОГЛЫ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

17. БАГАУТДИНОВ ДАНИЛ ЗАМИЛОВИЧ*, 20.07.1985 г.р., 
С. КУЛЬБАЕВО-МАРАСА ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ТАССР;

18. БАЙЗЕГИТОВА ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВНА, 29.07.1998 г.р., 
ГОР. ЛЕСОЗАВОДСК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

19. БАРАХОЕВ МУСЛИМ МАГОМЕТОВИЧ*, 19.05.1998 г.р.,  
Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

20. БАРЫШНИКОВА ДИАНА ВЛАДИМИРОВНА*, 17.05.1995 
г.р.,  Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

21. БАТАЕВА ДЖЕННЕТ БАТЫРОВНА*, 01.01.1983 г.р., Г.
ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

22. БАЯЗИТОВ САЛАВАТ МУНАВИРОВИЧ, 16.04.1976 г.р., 
ПГТ. УРУССУ ЮТАЗИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-
ТАН;

23. БЕКМУРЗАЕВ КАМИЛЬ МАВЛЕДИНОВИЧ*, 23.04.1991 
г.р., С. ГЕМЕТЮБЕ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

24. БЕЛЯЕВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.08.1986 г.р.,  
Г. КИНЕШМА КИНЕШЕМСКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

25. БЕЛЯЛОВ РАМЗАН САИДОВИЧ*, 01.05.1958 г.р., С. БАС-
ГОРДАЛИ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

26. БИКЧАНТАЕВ РИНАТ ГАЛИЕВИЧ*, 01.12.1979 г.р.,  
Г. КУВАСАЙ ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

27 .  БОМУЛЛОЕВ РАХМАТ УЛЛО ШАРИФБОЕВИЧ*, 
30.05.1990 г.р., С. ЧОРКУХ ИСФАРИНСКОГО РАЙОНА НА ЛЕНИ-
НАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

28. ВАЛОВ АРТУР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 26.05.1987 г.р.,  Г. НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

29. ВАФИН МУБАРАКЗЯН АНАСОВИЧ, 14.09.1988 г.р.,  
Г. АЗНАКАЕВО ТАТАРСКОЙ АССР;

30. ВЕРЕЗУМСКИЙ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ*, 21.02.1972 г.р., 
С. ЮТАЗА БАВЛИНСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;

31. ГАБИДУЛЛИН РУСЛАН РАФИСОВИЧ*, 04.10.1984 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ;

32. ГАДАМОУРИ МУХМАД БИЛОНОВИЧ*, 25.03.1965 г.р., 
С. БАМУТ АЧХОЙ -МАРТАН РОССИЯ;

33. ГАДЖИЕВА КАЛИМАТ ШАМИЛОВНА*, 01.10.1994 г.р., 
С.  НОВОКАРЕ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

34. ГАДЖИХАЛИКОВ АБДУРАХМАН ГАДЖИАБДУЛХАЛИКО-
ВИЧ*, 05.06.1988 г.р.,  Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. ГАЛАЕВ ЮНУС РИЗВАНОВИЧ*, 26.09.1986 г.р., С. АЧХОЙ-
МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧР;

36. ГАЛИМОВ РЕНАТ ГУМАРОВИЧ*, 29.06.1987 г.р., 
С. ЯШКУЛЬ ЯШКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

37. ГАТАУЛЛИН АЗАТ БИКМУЛЛОВИЧ*, 13.12.1974 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ;

38. ГАТАУЛЛИН АЙРАТ ИЛЬДУСОВИЧ*, 11.11.1989 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ;

39. ГЕРГОВА ЗУХРА РУСЛАНОВНА*, 14.11.1984 г.р., С.П. 
КЫЗБУРУН-3 БАКСАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

40. ГИЛЬМАНОВ КАМИЛЬ ЗАМИЛЕВИЧ*, 20.03.1984 г.р., 
С. ШЕКА АРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

41. ГНИПЕЛЬ ПЕТР ДМИТРИЕВИЧ*, 19.05.1999 г.р., СТ. ГИА-
ГИНСКАЯ ГИАГИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

42. ГРИМСУЛТАНОВ МАГОМЕД КАИМОВИЧ*, 30.07.1995 
г.р., С. НОВОЛАК НОВОЛАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

43. ГУЛИЕВ АЛЕКСАНДР ОЛЕГОВИЧ, 05.09.1993 г.р.,  
Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ГУРБАНОВ БАТЫР КЕМАЛОВИЧ*, 14.06.1999 г.р.,  
Г. АШХАБАДА ТУРКМЕНИСТАНА;

45. ГУРЬЯНОВ ВИКТОР ВЛАДИМИРОВИЧ, 12.03.1979 г.р.,  
Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ГУСЕЙНОВА РЕГИНА ПАЛАДОВНА*, 23.05.2000 г.р.,  
Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. ДАЛХАЕВ ЮНУС ИСАЕВИЧ, 25.09.1990 г.р., С. ШАЛИ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

48. ДЕРЖИПИЛЬСКИЙ СЕРГЕЙ СТЕПАНОВИЧ*, 13.11.1996 
г.р.,  Г. КОГАЛЫМ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ДЖАБРАИЛОВ РАМИЛЬ МАЛИК ОГЛЫ*, 16.04.1983 г.р.,  
Г. ШИМАХА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

50. ДЖАВАТХАНОВ ЗАУР ЗАГИРОВИЧ*, 29.03.1997 г.р.,  
Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

51. ДЖАМАЛОВ ИДРИС ИМРАНОВИЧ*, 21.06.1996 г.р.,  
Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

52. ЕПИФАНОВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ*, 24.08.1976 г.р.,  
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

53. ЗАГИДУЛЛИН ИЛЬГИЗ ГАБДРАШИТОВИЧ, 09.02.1973 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

54. ЗАЙЦЕВ ВЛАДИСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ, 17.07.1998 г.р.,  
Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

55. ЗИЯТДИНОВ ЛЕНАР НАИЛЕВИЧ, 21.11.1974 г.р.,  Г. КАЗАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

56. ЗИЯТТИНОВ НИЯЗ РЭФКАТЕВИЧ*, 21.04.1987 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

57. ЗУБАКОВА АНАСТАСИЯ АЛЕКСАНДРОВНА, 27.08.1996 г.р.,  
Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

58. ИСАЕВА НАТАЛЬЯ МАВЛЮТГАЛИЕВНА*, 03.07.1967 г.р., 
П. ПРИКАСПИЙСКИЙ НАРИМАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРАХАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ИСРАИЛОВ АСЛАН МОЛДЫЕВИЧ*, 09.02.1985 г.р.,  
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

60. ИСРАИЛОВ РИЗВАН МОВЛДИЕВИЧ*, 11.02.1981 г.р., 
С. КОМСОМОЛЬСКОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

61. ИСРАПИЛОВ ЗАЛИМХАН МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ, 
29.08.1990 г.р., С. АГВАЛИ ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

62. ИШМЕЕВ РАМИЛЬ РАВИЛЕВИЧ*, 19.07.1986 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

63. КАЛИНИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 23.02.2000 г.р.,  
Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. КАМАЛИЕВ НИАЗ ХАНИФОВИЧ*, 17.07.1992 г.р., С. КУТЛУ 
БУКАШ РЫБНО-СЛОБОДСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-
ТАН;

65. КАРИМОВ ИСМОИЛ ИБРАГИМОВИЧ*, 28.07.1988 г.р., 
РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

66. КАРПОВ АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 08.07.1989 г.р.,  Г. САРАТОВ 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. КОБЗЕВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 19.05.1991 г.р.,  
Г. БАТАЙСК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. КОНДРАТЬЕВ АНДРЕЙ ДМИТРИЕВИЧ, 09.01.1999 г.р.,  
Г. КИРЖАЧ КИРЖАЧСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

69. КОЧНЕВ ЯРОСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.01.1997 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

70. КРЫЕВ ФАРИД ШАВКАТОВИЧ*, 07.08.1965 г.р.,  Г. САРАНЬ 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

71. КУЛИЕВ ЭЛЬДАР РАДИСЛАВОВИЧ, 24.12.1980 г.р.,  
Г. НАЛЬЧИК;

72. КУЛЯЕВ ДМИТРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 27.09.1999 г.р.,  Г. НОВО-
МИЧУРИНСК ПРОНСКОГО РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. КУРМАКАЕВ ИЛЬДАР ЮНИРОВИЧ*, 06.07.1977 г.р.,  
Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. ЛАБЗИН ЛЕОНИД БОРИСОВИЧ, 17.09.1998 г.р.,  Г. ЧЕБОК-
САРЫ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

75. ЛЕМЕШКО НИКИТА АНАТОЛЬЕВИЧ, 22.08.1989 г.р., 
С. БОЛЬШЕ-РЕМОНТНОЕ РЕМОНТНЕНСКИЙ РАЙОН РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

76. ЛИМОННИКОВ ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ, 12.08.1977 г.р., 
АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ  Г. СЕВЕРОДВИНСК;

77. ЛУЧКОВ ИВАН ВИКТОРОВИЧ, 27.03.1990 г.р., С. КЛЮЧИ 
КАМЕШКИРСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

78. МАГОМЕДОВ ЮНУС МАГОМЕДБЕКОВИЧ*, 20.10.1973 г.р.,  
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

79. МАГОМЕДРАСУЛОВ АЛИАСХАБ ОМАРГАДЖИЕВИЧ*, 
14.03.1995 г.р.,  Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

80. МАГОМЕДРАСУЛОВ ОМАРГАДЖИ САДРУДИНОВИЧ*, 
09.09.1966 г.р., С. КАРАТА АХВАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

81. МАЗДАЕВ МАГОМЕД ЭМИНОВИЧ*, 13.02.1976 г.р., 
С. АЛХАН-КАЛА ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

82. МАКСИМОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ, 20.03.1990 
г.р.,  Г. КАЗАНЬ;

83. МАЛАХОВ РОСТИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 10.01.1993 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ;

84. МАЛЮТИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 10.06.1988 г.р., 
С. ЕМЕЛЬЯНОВО СТАРИЦКОГО РАЙОНА КАЛИНИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

85. МАНЬКОВА АНАСТАСИЯ ИГОРЕВНА, 09.09.1993 г.р., ПГТ. 
КИРОВСКИЙ ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

86. МАТИЕВ КОМИЛЬ КАРИМОВИЧ*, 04.09.1980 г.р.,  Г. ХУЖА-
ОБОД АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

87. МАХАУРИ САЙХАН САЛМАНОВИЧ*, 19.01.1985 г.р., 
СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

88. МЕЛКУМОВ ТИГРАН АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 03.08.1988 г.р.,  
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

89. МИНГАЗОВ ТАЛИЯР ТАЛГАТОВИЧ*, 07.12.1967 г.р.,  Г. УЛЬ-
ЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

90. МИНИАХМЕТОВ НАИЛЬ РАДИКОВИЧ*, 08.11.1988 г.р.,  
Г. САЛАВАТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

91. МИННЕГУЛОВ РИНАТ ТАБРИСОВИЧ, 27.03.1992 г.р., 
С. ГАРИ ЕЛАБУЖСКОГО РАЙОНА РТ;

92. МИРЗОЕВ ШАМИЛЬ ГАСАМУДИНОВИЧ*, 10.10.1985 г.р.,  
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

93. МОИСЕЕНКО ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 04.04.1988 г.р.,  
Г. ШКОТОВО-17 ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

94. МОРОЗОВ СТАНИСЛАВ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 09.03.1992 г.р.,  
Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

95. МОТУЗНАЯ МАРИЯ СЕРГЕЕВНА, 26.08.1994 г.р.,  Г. БАРНА-
УЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

96. МУМИНДЖАНОВ АБДУКАХОР АЗАМАТОВИЧ*, 10.11.1978 
г.р.,  Г. ЖАЛАЛ-АБАД РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫСТАН;

97. МУРАДХАНОВА СЕДАЕТ АЛИГАЙДАРОВНА*, 23.12.1977 
г.р., С. МИТАГИ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

98. МУСАЕВ ДЖАМАЛАЙ ВАХАЕВИЧ*, 14.07.1977 г.р., 
С. ВЕРХНИЙ-НАУР, НАДТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;

99. МУТАЛИБОВА КАИНАТ ГАДЖИЕВНА*, 02.10.1987 г.р., 
С. ЧИНАР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

100. НАЗМИЕВ МАРАТ РАВИЛОВИЧ, 13.11.1981 г.р., 
Д. МАЛЫЙ АТМАС РЫБНО-СЛОБОДСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ 
АССР;

101. НАЗРИЕВ ШАРИФХОН ДЖУМАХОНОВИЧ, 18.04.1989 
г.р.,  Г. КУЛЯБ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

102. НАПШЕВА ФАТИМА ЗАРАМУКОВНА*, 30.03.1984 г.р.,  
Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

103. НАСРЕТДИНОВ РЕНАТ НАИЛЕВИЧ, 19.02.1980 г.р.,  
Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

104. НИКИТИН ЭДУАРД СЕРГЕЕВИЧ, 26.09.1974 г.р.,  
Г. ЛЕНИНГРАД;

105. НОСИРОВ ХУРАМ МУЗАФАРОВИЧ*, 15.07.2001 г.р., 
С. СЕЛЬГА ПЯНДЖСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ;

106. ОСАДЧИЙ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 23.02.1992 г.р., 
ПОС. КИРОВСКИЙ КИРОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

107. ОСМАНОВ МАГОМЕД САХРАТУЛАЕВИЧ*, 23.06.1990 
г.р., С. 40 ЛЕТ ОКТЯБРЯ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА;

108. ПЕТКУНОВ ГРИГОРИЙ ИВАНОВИЧ, 19.05.1997 г.р.,  
Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

109. ПЛАТОШЕЧКИНА АЛЬФИЯ ЯХЬЕВНА*, 30.07.1958 г.р., 
С. СТАРЫЙ АТЛАШ СТАРОКУЛАТКИНСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

110. РАХИМОВ КАМАЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.03.1980 г.р.,  
Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

111. РАХМАТЗОД АЛИ ФАРХОД, 25.12.1994 г.р., Н. Г. ИСФА-
РА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

112. РЕДКОЗУБОВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ, 26.03.1981 
г.р.,  Г. ОМСК ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

113. САБИРЗЯНОВ ЗУЛЬФАТ АЛЬФАТОВИЧ*, 15.11.1988 
г.р., Д. НИЖНИЕ ЯКИ МАМАДЫШСКОГО РАЙОНА ТАССР;

114. САВИН РОМАН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 18.08.1991 г.р.,  
Г. САСОВО РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

115. САГАДАТГАРЕЕВ ВИЛЬНУР ВЕНЕРОВИЧ*, 30.06.1989 
г.р., Д. МУРАДЫМОВО АУРГАЗИНСКИЙ РАЙОН БАШКИРСКАЯ 
АССР;

116. САЙФУЛЛИН АЛЬБЕРТ ДИНАРИЕВИЧ*, 28.11.1982 г.р., 
С. ЖИЛГА САРЫАГАЧСКОГО РАЙОНА ЧИМКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ;

117. САЛАХУТДИНОВ РУСТЕМ ФАГИМОВИЧ*, 13.04.1975 
г.р.,  Г. КАЗАНЬ;

118. САЛИМОВ ТАГИР МИННИАХМЕТОВИЧ, 23.09.1958 г.р., 
Р.П. БАВЛЫ БАВЛИНСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;

119. САМСОНОВ ДЕНИС БОРИСОВИЧ*, 15.10.1980 г.р.,  
Г. ЧЕРНИГОВ УКРАИНСКОЙ ССР;

120. САФИУЛЛИН ИЛЬНАЗ РАВИЛОВИЧ*, 29.12.1986 г.р., 
Д.АЙБАШ ВЫСОКОГОРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-
ТАН;

121. СЕЛИМХАНОВА АЙША АБДУЛЛАХОВНА*, 06.08.1984 
г.р.,  Г. КРАСНОАРМЕЙСК САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

122. СКУРЫГИН АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 24.11.1988 г.р.,  
Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

123. СОБОЛЕВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ*, 21.05.1981 г.р.,  
Г. ТВЕРЬ;

124. СОФРОНОВ ДЕНИС ОЛЕГОВИЧ, 16.02.1988 г.р.,  
Г. НОВОСИБИРСК;

125. СУДИЯРОВ ГАЯР ХАЙДЯРОВИЧ, 05.04.1964 г.р.,  
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

126. СУЛТАНОВ РАМИЛЬ САЛЬМАНОВИЧ, 18.02.1972 г.р.,  
Г. АЗНАКАЕВО ТАТАРСКОЙ АССР;

127. СУЛЯРОВ КИРИЛЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 08.09.1972 г.р.,  
Г. ЛЕНИНГРАД;

128. СУХИЙ РОМАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.04.1991 г.р.,  
Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

129. ТЕРЛОЕВ ТУРПАЛ ТАГИРОВИЧ*, (ЛЕМИЩУК ДЕНИС 
ВЛАДИМИРОВИЧ), 11.03.1997 г.р.,  Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

130. ТОЛМАЧЕВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ, 06.08.1987 г.р.,  
Г. САРАТОВ;

131. УМАРОВ САНЖАР ИНОМ УГЛИ*, 30.04.1993 г.р., 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

132. УСМАНОВ ФАНИС ФИРДАУСОВИЧ, 29.04.1982 г.р., 
Г.  АЗНАКАЕВО РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

133. ФИРСОВ ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ, 10.05.1995 г.р.,  
Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

134. ХАЛИЛОВ РОМАН РАВИЛЕВИЧ, 09.06.1997 г.р., 
Г. КАЗАНЬ;

135. ХАМДЕЕВ АЛМАЗ ТЕФКИЛЬЕВИЧ*, 23.11.1969 г.р., Д. 
ПОЛЕВЫЕ БИКШИКИ БАТЫРЕВСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ 
АССР;

136. ХАСАНОВ ХАДЯТУЛЛО МУХАММЕДОВИЧ, 11.04.1989 
г.р., С/КЛ СУРХ ИСФАРИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ТАДЖИКИСТАН;

137. ХОЛОВ ЮСУФДЖОН ПУЛОДОВИЧ*, 26.06.1991 г.р.,  
Г. ГИССАР РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

138. ХУСНУТДИНОВ АЛЬБЕРТ ФАРИДОВИЧ, 06.06.1987 г.р.,  
Г. ЧИСТОПОЛЬ ТАССР;

139. ЧУРКИН СЕРГЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 05.10.1993 г.р., С. СТЕ-
ПАНЬКОВО МЕЛЕНКОВСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

140. ШАМСУТДИНОВ АЙНУР ГАЗИНУРОВИЧ*, 27.09.1993 
г.р., Д. ВЕРХНЯЯ СУНЬ МАМАДЫШСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ТАТАРСТАН;

141. ШАРИПОВ БАХТИЕР ЮСУФОВИЧ, 20.06.1992 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

142. ШАРИФЗОДА СУФИ ШОМАХМАДА*, 25.12.1991 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

143. ШАРИФУЛЛИН МАРАТ РАУФОВИЧ, 17.12.1982 г.р.,  
Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ ТАТАРСКОЙ АССР;

144. ШЕВЧЕНКО ОГНЕСЛАВ ЛЕОНИДОВИЧ, 06.10.1984 г.р.,  
Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

145. ШОКОСИМОВ МИРЗААБДУЛЛО ШУХРАТБЕКОВИЧ*, 
09.04.1989 г.р., АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

146. ЮСУПОВ РУСЛАН ШАВКАТОВИЧ*, 20.04.1991 г.р.,  
Г. ФЕРГАНА УЗБЕКСКОЙ ССР;

147. ЯКОВЛЕВА АНАСТАСИЯ ВАЛЕРЬЕВНА*, 23.04.1992 г.р., 
С. ШОРКИСТРЫ УРМАРСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ ССР;

148. ЯКУБОВ ЗАФАР НАБИЕВИЧ*, 30.03.1984 г.р.,  Г. САМАР-
КАНД САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

149. ЯКУПОВ АМИР ОЛЕГОВИЧ, 25.12.1997 г.р.,  Г. КАЗАНЬ;
150. ЯППАРОВ РАДИК РИНАТОВИЧ*, 25.12.1995 г.р., 

С. ВЕРХНЯЯ СУНЬ МАМАДЫШСКОГО РАЙОНА РЕСПУВБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические 
лица, в отношении которых имеются сведения об их причастности 
к терроризму. 

Организации и физические лица, исключенные из Перечня 
организаций и физических лиц, в отношении которых имеются 

сведения об их причастности к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 1 — 3, 7 — 8 пункта 2.2 

статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУРАГИМОВ МУТУК АМИРХАНОВИЧ 03.10.1990 г.р.,  
Г. КАСПИЙСК ДАССР;

2. АБДУРЗАКОВ АРБИ УСМАНОВИЧ 07.04.1987 г.р.,  Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

3. АЛИЯСХАНОВ РУКМАН СУЛТАНОВИЧ 28.08.1978 г.р.,  
Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

4. БАЙЧЕКУЕВ АЛИК ХУСЕЕВИЧ 14.01.1980 г.р., С. ГУНДЕЛЕН 
БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

5. ВАГАПОВ МАГОМЕД ШОТАЕВИЧ 25.12.1979 г.р., С. ВЕДЕНКО 
ДАЛЬНОРЕЧЕНСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

6. ВАХАЕВ ИЛЬЯС ИСАЕВИЧ 19.12.1985 г.р., С. УРУС-МАРТАН 
УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

7. ГАЛАЕВ АДЛАН САЛАМОВИЧ 26.04.1989 г.р., С. АЧХОЙ-МАР-
ТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

8. ГЛОТОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 11.05.1994 г.р., П. СВЕР-
ДЛОВА ТОЦКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. ГУЛЬКО АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 25.06.1998 г.р.,  
Г. АРМЯНСК;

10. ЗОРИН РОМАН ВИКТОРОВИЧ 15.01.1992 г.р.,  Г. СТУПИНО 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. КАДИЛАЕВ МАГОМЕД ШАМИЛЬЕВИЧ 02.08.1992 г.р.,  
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. КОВТОНОГОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 03.07.1997 г.р.;
13. КОРОЛЬ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 03.02.1974 г.р.,  

Г. КИРОВСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
14. КОСИНОВ АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 07.09.1997 г.р.,  Г. ОЖЕ-

РЕЛЬЕ КАШИРСКИЙ РАЙОН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. КУТИЛИН ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 25.04.1997 г.р., ГОРОД 

ХАБАРОВСК ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
16. ЛЕБЕДЕВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ 23.05.1982 г.р., С. НИКОЛЬ-

СКОЕ РОСТОВСКОГО РАЙОНА ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. МАМЕДОВ ДЖАВИТ АЛОЙСАТ ОГЛЫ (МАМЕДОВ ДЖАВИД 

АЛОЙСАТ ОГЛЫ)05.09.1991 г.р.,  Г. АГДЖАБЕДИ АЗЕРБАЙДЖАН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

18. НАЗИРОВ ИСМАИЛ ОСМАНОВИЧ 10.06.1985 г.р., СТ. ШЕЛ-
КОВСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

19. НУРГАЛИЕВ РАДИК ФАГИЛОВИЧ 26.05.1988 г.р.,  Г. НОВО-
КУЙБЫШЕВСК КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. ОСМАЕВ АДАМ ЖАМАЛАЙЛОВИЧ 12.11.1978 г.р., С. АЧХОЙ-
МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;

21. ПАШИНСКИЙ ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ 15.02.1987 г.р.,  
Г. АРМАВИР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

22. ПЕЧКИН МАКСИМ ВАСИЛЬЕВИЧ 15.02.1983 г.р.,  Г. БЕЛО-
МОРСК КАРЕЛЬСКАЯ АССР;

23. РУДАКОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 26.01.1980 г.р.,  
Г. ПЕТРОЗАВОДСК;

24. РУСАКОВ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ 01.06.1994 г.р.,  Г. ЕКА-
ТЕРИНБУРГ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. САЛЮК ГЕОРГИЙ МИХАЙЛОВИЧ 06.09.1998 г.р.,  Г. КЕРЧЬ;
26. СИГАЧЕВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ 10.02.1977 г.р.,  Г. МОСКВА;
27. СКРЯБИН ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 20.10.1974 г.р.,  Г. ЧЕРЕ-

ПОВЕЦ;
28. СТРУКОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ 16.02.1981 г.р.,  

Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
29. ТОКТАБИЕВ АЛИМПАША МУРАТОВИЧ 09.04.1995 г.р., 

С. БАБАЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА;
30. ТУХТАМУРОДОВ БОБИРЖОН БАРАТОВИЧ 09.07.1975 г.р.,  

Г. БУХАРА УЗБЕКСКОЙ ССР;
31. УМАРОВ АЛИХАН ТАПАЕВИЧ 22.11.1992 г.р.,  Г. КОМСО-

МОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
32. ХАСАНОВ АЗАТ ДАМИРОВИЧ 20.12.1977 г.р., С. МАЛЫЕ 

БОЛГОЯРЫ АПАСТОВСКОГО РАЙОНА ТАССР;
33. ХАУСТОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 27.01.1992 г.р., С. ЛИСТО-

ПАДОВКА ГРИБАНОВСКОГО Р-НА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛ. СССР;
34. ЧЕРКАСОВ АНАТОЛИЙ ВИКТОРОВИЧ 17.03.1970 г.р., 

ХУТОР АСТАХОВО КИКВИДЗЕНСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

35. ЧИНТАГОВ РАДЖИ МАГОМЕДОВИЧ (ЧИНГАТОВ РАДЖИ 
МАГОМЕДОВИЧ)21.02.1986 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТА-
НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

36. ЧУПАЛАЕВ САИД-МАГОМЕД ЦУГАЕВИЧ 04.04.1957 г.р., 
С. ИРИНОВКА УРДЖАРСКОГО Р-НА СЕМИПАЛАТИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
КАЗАХСКОЙ ССР;

37. ШЕЙХУМЕРОВ АМЕТ-ХАН АЗИЗОВИЧ 29.09.1992 г.р., 
С. КРОПОТКИНО РАЗДОЛЬНЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
КРЫМ УКРАИНА;

38. ЯКОВЛЕВ ВАЛЕРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 17.12.1989 г.р.,  
Г. БУГУЛЬМА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

39. ЯНГОЛЬ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 08.05.1985 г.р.,  Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 14 июня 2018 г. № 17 г. Москва

О некоторых вопросах, связанных с применением конфискации 
имущества в уголовном судопроизводстве

Перечень дополнен

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их производство или хранение в целях 
распространения. В  случаях, предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, хранение или распространение 
экстремистских материалов является правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года).

4451. Видеоролик под названием: «Адольф Гитлер, человек, который пошел 
против банка», продолжительностью 6 минут 13 секунд, размер 95,3 Мб, сопрово-
ждающийся субтитрами на русском языке, начинающимися со слов: «ДА, ГЕРМА-
НИЯ БЫЛА ДЕМОКРАТИЕЙ, ДО НАС...» и заканчивающимися словами: «СДЕЛАЙТЕ 
ПРАВДУ ЭПИДЕМИЕЙ» (решение Спасского районного суда Приморского края от 
02.04.2018);

4452. Видеоролик «Тигран Парсегян. Пякин вылизывает дорогу на гей-курорты 
в Тур.mр4» (начинается текстом «Гость остается гостем пока в доме есть хозяин. 
А. Невский», заканчивается текстом «Но я бы не хотел, чтобы вы вспомнили эти 
слова на бойне. Ну все, до свидания») продолжительностью 55 мин. 18 сек., разме-
щенный на Интернет-ресурсах с электронными адресами

https://www.yotube.com/watch?v=v-hoVKgd-Eg, 
https://my.mail.ru/mail/larii44/video/6/1894.html,
ytube.com.ua/watch/v-hoVKgd-Eg/tigran-paгsegyan-pyakin-vylizyvaet-dorogu-na-

gejjkurorty-v-turciyu-a-putin-slep-k-6-jj-kolonne.html (решение Октябрьского район-
ного суда г. Барнаула от 27.03.2018);

4453. Видеоролик «Тигран Парсегян. Парнас или Порно Асы-Евроклопы для 
Народ.mр4» (начинается текстом «Мир Донбассу!», заканчивается текстом «Мы 
победим!») продолжительностью 01 час 47 мин. 14 сек., размещенный на Интер-
нет-ресурсе с электронным адресом

https://radonvideo.ru/watch/JiXr6GOYnWc (решение Октябрьского районного 
суда г. Барнаула от 27.03.2018);

4454. Видеоролик Тигран Парсегян. Обращение к народам Армении, России, 
Азерба.mр4» (начинается текстом «Я помню! Я горжусь!», заканчивается текстом 
«...особенно русским в России, чтобы они понимали, что творится на Кавказе. Ну 
все, до свидания, до встречи, вернее») продолжительностью 01 час 45 мин. 07 сек., 
размещенный на Интернет-ресурсах с электронными адресами:

https://ok.ru/video/11828790669, 
https://www.youtube.com/watch?v=kaZQrJ7f5hA,
ytube.сom.ua/watch/kaZQrJ7f5hA/tigran-parsegyan-obrashhenie-k-narodam-

armenii-rossii-azerbajjdzhana-i-mirotvorcu-putinu-vv.html,
https://yandex.ru/video/search?text=тигpaн парсегян Обращение к народам 

Армении. России%2С Азерба роликсмотреть&path=wizard&noreask=1&regid= 
1522032890012905-318101168600171170837082-sasl-0554-V (решение Октябрь-
ского районного суда г. Барнаула от 27.03.2018);

4455. Видеоролик «Кто услышит Тиграна — монтаж азера Гумбатова Гахрамана.
mр4» (начинается текстом «Кто услышит Тигран?», заканчивается текстом «Вы 
поймите, вы не только на своей нации крест ставите, вы на всей Армении в целом») 
продолжительностью 11 мин. 15 сек., размещенный на Интернет-ресурсах:

https://www. youtube.com/watch?v=9CrcYnLOGs0,
https://yandex.ru/video/search?text=тигран парсегян кто услышит тиграна-монта

жазераГумбатовароликсмотреть&path=wizard&noreask=18regid=152203389999 
5091- 1417725905984360117542995-sas1-0582-V,

smotrovik.me/video/9CrcYnLOGs0,
master-of-life.ru/video/9CrcYnLOGs0 (решение Октябрьского районного суда 

г.  Барнаула от 27.03.2018);
4456. Видеоролик «Тигран Парсегян. Обращение к президенту, работающему 

как раб.mр4» (полное название «Обращение к президенту, который работает как 
раб на галерах», начинается текстом «Всероссийская народная акция!», заканчива-
ется текстом «В неразрывном строю, Русских витязей плеч, Несгибаемо правду 
несите! А.Мозговой») продолжительностью 01 час 24 мин. 30 сек., размещенный 
на Интернет-ресурсах с электронными адресами:

www.nofollow.ru/video.php?c=H5DgzltXKZI 
https://www.youtube.com/watch?v-H5DgzltXKZI
https://yandex.ru/video/search?text=тигран парсегян обращение к президенту 

%2С работающему как раб ролик смотреть&noreask=l&regid=1522035072919518-
1127859048760690907034396-sasl-1979-V,

https://my.mail.ru/mail/sagun.ra-lyubov/video/16/780.html (решение Октябрьско-
го районного суда г. Барнаула от 27.03.2018);

4457. Размещенные в сети «Интернет» на электронных ресурсах, расположен-
ных по адресам: https://cloud.mail.ru/public/357S/NEbN32R8E, http://stomfaq.ru/
vera-i-dejstvie-dlya-gitleryugend/index.html, https://poiskru.ru/ sl6744t4.html тексто-
вые информационные материалы под наименованием «Вера и Действие для Гитле-
рюгенд» (начальные слова: «Данное русскоязычное издание представляет 
собой...», конечные слова: «Ничто не заслуживает чести больше, чем то, в чем мы 
смогли превзойти самих себя»), являющиеся переводом книги Гельмута Стеллрих-
та «Вера и действие для Гитлерюгенд» (решение Вологодского городского суда 
Вологодской области от 05.04.2018);

4458. Размещенные в сети «Интернет» на электронных ресурсах, по адресам: 
https://cloud.mail.ru/public/DUQi/PedCy92g2, https://infopcdia.su/10x4fe0.html, 
https://infopcdia.su/10x4fc3.html, https://vk.com/wall-120407071_551, kiborg14. 
livejournal.com/14752/html, clashroyaledeckbuilder.com/viewDeck/665974 текстовые 
информационные материалы под названием «Инструкция по уличному террору» 
(начальные слова: «Наверное это та телега которую все считаю руководством к 
действию», конечные слова: «информация должна дойти до как можно большего 
количества правых скинхедов. Центральный Полевой Штаб» (решение Вологод-
ского городского суда Вологодской области от 05.04.2018);

4459. Музыкальная композиция исполнителя «Dagaz» под названием «Нацио-
нал-социалист», начинающаяся словами «...На нашей земле возводят храмы мер-
твого чуждого бога...», заканчивающаяся словами «...Национал-социалист, боги с 
нами, национал-социалист... Быть Руси!!!», имеющая припев «Национал-социа-
лист, под стягами, национал-социалист, не сбить тебя с пути, национал-социалист, 
боги с нами, национал-социалист... Быть Руси!», продолжительностью 3 минуты 
44 секунды (решение Куйбышевского районного суда г. Омска от 10.04.2018);

4460. Музыкальная композиция исполнителя «Dagaz» под названием «Белая 
семья», начинающаяся словами «Каждый день ты уходишь за Русь воевать...» и 
заканчивающаяся словами «... Крепким станет вмиг Белой Расы удар, арийский 
удар... Белая семья!», продолжительностью 4 минуты 48 секунд (решение Куйбы-
шевского районного суда г. Омска от 10.04.2018);

4461. Музыкальная композиция исполнителя «М818th» под названием «Слезы 
Осени», начинающаяся словами «Шторм и ветер. Вы можете уже чувствовать дуно-
вение на своих лицах. Слезы осени на стальной броне, рев моторов глушит шум 
дождя...» и заканчивающаяся словами, «...Слава не умрет, смертен человек!», про-
должительностью 7 минут 10 секунд (решение Куйбышевского районного суда 
г. Омска от 10.04.2018);

Изменения в федеральном списке экстремистских материалов
Пункты 4225 и 4236 изложены в следующей редакции:
4225. Аудиозапись группы «ДиМай и Жека Правов — Ха4и», продолжительно-

стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся словами: «Я твою матушку Русь...», заканчива-
ющаяся словами: «В каком Интернете?», размещенная в сети Интернет по адресам:

http://vk.com/id161891612,
http://mixpromo.net/search/%D0%94%D0%B8%D0%9C%D0%B0%D0%В9+%D0

% B 8 + % D 0 % 9 6 % D 0 % B 5 % D 0 % В А % D 0 % В 0 + % D 0 % 9 F % D 1 % 8 0 % 
D0%B0%D0%B2%D0%BE%D0%B2,

https://petamusic.ru/?string=%C6%E5%EA%E0+%CF%F0%E0%E2%EE%E2&sort
=artist,

https://muzofond.com/search/%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B0%D0%B9 
(решение Железнодорожного районного суда г. Пензы от 06.07.2017);

4236. Видеозапись «Дмитрий Боровиков!» (продолжительностью 16 мин. 46 
сек.) (она же имеющая название «Документальный фильм про Дмитрия Боровико-
ва и Алексея Воеводина», В памет на на Дмитрий Боровиков — документален филм 
— превод», «Дмитрий Боровиков»), начинающаяся с демонстрации ярких вспле-
сков на черном фоне, далее посредине кадра в круге имеется изображение светло-
волосой женщины, обнимающей, как бы защищающей своего ребенка, с левой и 
правой стороны от изображения большие буквы: «R» и «S», и заканчивающаяся 
идентичным изображением женщины с ребенком, размещенная в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет по электронным адресам:

https://vk.com/video178451703_171158325,
https://vk.com/video278042402_171377875,
https:// www.youtube.com/watch?v=GJPITXNJrFA,
https://my.mail.ru//mail/artem.bonov/video/_myvideo/150.html (решение Берд-

ского городского суда Новосибирской области от 25.07.2017);
Исключение из федерального списка экстремистских материалов 

информационных материалов под следующими номерами
4222. Аудиозапись группы «ДиМай и Жека Правов — Ха4и», продолжительно-

стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся словами: «Я твою матушку Русь...», заканчива-
ющаяся словами: «В каком Интернете?», размещенная в сети Интернет по адресу: 
http://vk.com/idl61891612 (решение Железнодорожного районного суда г. Пензы от 
06.07.2017);

4223. Аудиозапись группы «ДиМай и Жека Правов — Ха4и», продолжительно-
стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся словами: «Я твою матушку Русь...», заканчива-
ющаяся словами: «В каком Интернете?», размещенная в сети Интернет по адресу:

http://mixpromo.net/search/%D0%94%D0%B8%D0%9C%D0%B0%D0%B9+%D 
0%B8+%D0%96%D0%B5%D0%BA%D0%B0+%D0%9F%D1%80%D0%B0%D0%B2 
%D0%BE%D0%B2 (решение Железнодорожного районного суда г. Пензы от 
06.07.2017);

4224. Аудиозапись группы «ДиМай и Жека Правов — Ха4и», продолжительно-
стью 3 мин. 13 сек., начинающаяся словами: «Я твою матушку Русь...», заканчива-
ющаяся словами: «В каком Интернете?», размещенная в сети Интернет по адресу:

https://petamusic.ru/?string=%C6%E5%EA%E0+%CF%F0%E0%E2%EE%E2&s 
ort=artist (решение Железнодорожного районного суда г. Пензы от 06.07.2017);

4233. Видеозапись «Дмитрий Боровиков!» (продолжительностью 16 мин. 
46 сек.) (она же имеющая название «Документальный фильм про Дмитрия Борови-
кова и Алексея Воеводина», В памет на на Дмитрий Боровиков — документален 
филм — превод», «Дмитрий Боровиков»), начинающаяся с демонстрации ярких 
всплесков на черном фоне, далее посредине кадра в круге имеется изображение 
светловолосой женщины, обнимающей, как бы защищающей своего ребенка, с 
левой и правой стороны от изображения большие буквы: «R» и «S», и заканчиваю-
щаяся идентичным изображением женщины с ребенком, размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет по электронному адресу:

https://vk.com/video178451703_171158325 (решение Бердского городского 
суда Новосибирской области от 25.07.2017);

4234. Видеозапись «Дмитрий Боровиков!» (продолжительностью 16 мин. 
46 сек.) (она же имеющая название «Документальный фильм про Дмитрия Борови-
кова и Алексея Воеводина», В памет на на Дмитрий Боровиков — документален 
филм — превод», «Дмитрий Боровиков»), начинающаяся с демонстрации ярких 
всплесков на черном фоне, далее посредине кадра в круге имеется изображение 
светловолосой женщины, обнимающей, как бы защищающей своего ребенка, с 
левой и правой стороны от изображения большие буквы: «R» и «S», и заканчиваю-
щаяся идентичным изображением женщины с ребенком, размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет по электронному адресу: https://vk.
com/video278042402_171377875 (решение Бердского городского суда Новосибир-
ской области от 25.07.2017);

4235. Видеозапись «Дмитрий Боровиков!» (продолжительностью 16 мин. 
46 сек.) (она же имеющая название «Документальный фильм про Дмитрия Борови-
кова и Алексея Воеводина», В памет на на Дмитрий Боровиков — документален 
филм — превод», «Дмитрий Боровиков»), начинающаяся с демонстрации ярких 
всплесков на черном фоне, далее посредине кадра в круге имеется изображение 
светловолосой женщины, обнимающей, как бы защищающей своего ребенка, с 
левой и правой стороны от изображения большие буквы: «R» и «S», и заканчиваю-
щаяся идентичным изображением женщины с ребенком, размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети Интернет по электронному адресу: https://
www.youtube.com/watch?v=GJPITXNJrFA (решение Бердского городского суда 
Новосибирской области от 25.07.2017).

Информация предоставлена 
Минюстом России
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Москва +16...+29, дождь

Санкт-Петербург +16...+19, дождь

Анадырь +4...+12, перем. обл.

Архангельск +8...+23, перем. обл.

Астрахань +21...+34, перем. обл.

Благовещенск  +14...+25, дождь

Владивосток +13...+25, перем. обл.

Волгоград +17...+31, перем. обл.

Воронеж +15...+30, ясно

Екатеринбург +11...+19, дождь

Иркутск +13...+25, дождь

Казань +13...+24, перем. обл.

Калининград +12...+16, дождь

Краснодар +20...+36, перем. обл.

Магнитогорск +10...+20, дождь

Мурманск +7...+14, дождь

Нижний Новгород +13...+26, перем. обл.

Новосибирск +17...+29, перем. обл.

Омск +12...+24, дождь

Орел +14...+30, перем. обл.

Оренбург +13...+26, перем. обл.

Пермь +9...+22, дождь

Ростов-на-Дону +20...+33, перем. обл.

Севастополь +19...+32, дождь

Симферополь +19...+32, дождь

Сочи +21...+28, дождь

Тамбов +12...+29, ясно

Тюмень +11...+19, дождь

Уфа +11...+21, дождь

Хабаровск +10...+21, перем. обл.

Челябинск +11...+19, дождь

Чита +15...+30, перем. обл.

Элиста +20...+33, ясно

Южно-Сахалинск +10...+15, дождь

Якутск +12...+21, перем. обл.

Ярославль +12...+28, ясно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Москве и области ожи-
дается по-летнему зной-
ная погода. Атмосферное 
давление составит 
742 мм ртутного столба.

СУББОТА
Градус еще подрастет. 
Весь день будет палить 
солнце. Давление — 
741 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Дождь немного охладит 
город. Давление останет-
ся пониженным — 
743 мм ртутного столба.

77 лет назад началась Великая Отечественная война. Фото сделано во второй день войны в Белорусской ССР.СОБЫТИЕ 

23.06.1941

ОРУЖИЕ  Разведчик и наземный штурмовик: 
на что способен бронированный «Вихрь» 
rg.ru/art/1557871

АВТО  Почему стоит перевести автомобиль 
с бензина на газ 
rg.ru/art/1558185

МИР  В Беларуси 2018—2020 годы пройдут под знаком 
Года малой родины 
rg.ru/art/1558443

ИНТЕРНЕТ  Mail.ru представила новую почту и логотип 
rg.ru/art/1558340

НАУКА  Найдена древняя могила безногих людей 
rg.ru/art/ 1557911

КИНО  Вышел трейлер 3 сезона сериала «Проповедник» 
rg.ru/art/1557887

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Сердечники могут получить дополнительные 
выходные в жару
Тарас Фомченков
rg.ru/art/1558373
Лучше бы дорогущие абонементы помогали поку-
пать в спортзалы, в бассейны. Я пенсионерка, мне 
66 лет, работаю и трачу на занятия спортом очень 
немаленькие деньги. Результат — карточки в поли-
клинике у меня нет уже очень давно. Я выкраиваю 
деньги из моего скромного бюджета, а тут кому-то 
будут давать добавочные выходные. Давайте луч-
ше поощрять тех, кто не болеет.
Елена Сухова 

На том же месте через 8 лет
Любовь Проценко
rg.ru/art/1558072
На протяжении последних лет в Москве произош-
ли колоссальные изменения: столичные власти 
предприняли ряд мер для укрепления туристиче-

ского потенциала города и для улучшения облика 
ряда районов. Так называемый «ржавый пояс» Мо-
сквы с заводскими постройками, расположенный 
близко к центру, постепенно замещается жилой за-
стройкой с интересным архитектурным воплоще-
нием и всем спектром инфраструктуры (образова-
тельная, досуговая, деловая). Промзоны, ранее 
бывшие настоящей окраиной, в результате разрос-
шейся застройки заняли очень привлекательные 
локации, и сейчас на их месте создаются красивые 
кварталы с рекреационными зонами. Мне лично 
очень нравится, что Москва меняется, улучшается, 
развивается, и процесс не останавливается. И с ка-
ждым годом Москва будет еще лучше!
Алексей Лебедев

За последние несколько лет в Москве проделана 
огромная работа по благоустройству города, и это 
может только радовать. Конечно, не доставляют 
удовольствия строительные работы, но они приво-
дят к прекрасному результату. Одна из самых заме-
чательных вещей, которые происходят в Москве, – 
это открытие новых парков и скверов. Это то, что 

необходимо городу, это забота о жителях и об об-
лике столицы. Конечно, очень важны и транспор-
тные изменения: новые станции метро, запуск 
МЦК, строительство новых хорд, развязок. Ритм и 
темп перемен могут показаться слишком быстры-
ми и масштабными, но Москва — огромная столица 
огромного государства. Мне очень нравится, что у 
нас серьезно подходят к нуждам жителей, занима-
ются благоустройством, озеленением. По ренова-
ции, конечно, надо строить жилые дома. Все-таки 
эта программа нужна миллиону москвичей, кото-
рые улучшат жилищные условия по ней.
Ирина Н.

Ученые рассказали, как защититься от рака 
груди 
Оксана Грибанова
rg.ru/art/1556936
Содержание витамина D в крови не имеет прямого 
отношения к раку в целом и к раку молочной желе-
зы (РМЖ), в частности. Оно свидетельствует о сте-
пени физической активности человека, об уровне 
его здоровья. Доля РМЖ среди всех типов рака сре-

ди женщин в США и других развитых странах до-
стигает 30%. РМЖ потенциально и реально угро-
жает каждой восьмой американке, в то время как 
рак в целом будет диагностирован в течение жизни 
у 4 американок из 10. Наблюдения в ограниченных 
по численности группах не дают целостной карти-
ны, тем более, что они не опираются на этиологию 
рака...
Фарид Филатов

Спасибо за футбол!
Илья Зубко 
rg.ru/art/1557756
Никогда не являлся большим поклонником футбо-
ла,  но после фееричных побед нашей сборной над 
Саудовской Аравией и Египтом стал смотреть 
игры постоянно.  Болельщики с размахом отмети-
ли исторический успех подопечных Станислава 
Черчесова. Вместе со стадионом «Санкт-Петер-
бург», где был сыгран матч, победу над Египтом и 
выход в плей-офф отмечала вся страна. Ребята - 
держу за вас кулачки и надеюсь на победу в ЧМ!
Иван Ирвин
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